
LA VIOLENCIA en el sur del Estado de México dio ayer
un giro preocupante en el municipio de Texcaltitlán
cuando pobladores respondieron a la agresión de
criminales que los extorsionaban, hecho que dejó
14 muertos: 11 presuntos delincuentes y 3 ciudadanos.
QUIZÁS lo más grave es que se trata del mismo lugar
en el que apenas en junio del año pasado hubo una
balacera entre integrantes del crimen organizado
y policías con un saldo de 11 muertos.
LA ZONA lleva años prácticamente tomada por La
Familia Michoacana y todo indica que, ante la omisión
de las autoridades estatales y federales, los ciudadanos
se hartaron y tomaron el asunto en sus manos.

¿Y LA gobernadora morenista Delfina Gómez? Pues
anduvo ayer de gira con Andrés Manuel López
Obrador anunciando nuevas becas y otros programas
sociales. Se nota que hay prioridades.

• • •

CÓMO han cambiado las cosas en el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. En 2021, cinco
magistrados se rebelaron contra el entonces presidente
José Luis Vargas y lo destituyeron para poner en su
lugar a Reyes Rodríguez.

DOS DE los votos que decidieron la suerte de Vargas
fueron los de Felipe de la Mata y Felipe Fuentes
y, vaya casualidad, ahora esos mismos magistrados

tocayos junto con Mónica Soto exigen la renuncia
de Rodríguez.

¿PUES qué habrá pasado en estos dos años para que
ahora quieran quitar a quien ellos mismos pusieron?
Es pregunta llena de fe... lipazos.

QUIENES saben cómo se manejan las cosas en el IPN
advierten que el recientemente señalado jefe de Ad
ministración, Javier Tapia Santoyo, tiene cuentas
pendientes en esa institución educativa.
EL MIÉRCOLES se dio a conocer que cuando fue fun
cionario del ISSSTE estuvo involucrado en una trama

de posibles desvíos de dinero público.
Y EN EL Poli acusan a Tapia de manejo poco claro de
recursos de la Fundación Politécnico que, además,
está fuera del alcance de la Auditoría Superior de la
Federación por su carácter de asociación civil. ¿Será?

AHORA que se ha puesto de moda el término
"Fosforena" para referirse a una posible alianza legisla
tiva entre Morena y Movimiento Ciudadano hay quie
nes de plano proponen cambiarle el nombre al partido
naranja si es que se va a convertir en otro satélite en la
órbita de la 4T.

LA IDEA es que ahora MC se llame Moreniento
CiudadAMLO y que, de una vez, Dante Delgado,
cuyo partido apoyó las candidaturas presidenciales
de Andrés Manuel López Obrador en 2006
y 2012, reconozca que quiere formar parte de la
Cuarta Trans"fosfo"rmación. Es chiste, parezca
lo que parezca.
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Un hombre se puso a buscar una aguja
en un pajar. Difícil empeño es ese, ya se
sabe, pues pocas cosas hay tan difíciles
como encontrar una aguja en un pajar.

Buscó año tras año, buscó toda su vida;
recorrió cientos, miles de pajares, pero
en ninguno halló a la aguja.

Desesperaba ya cuando un día, en un
pajar olvidado, halló a la aguja. Ahí estaba,
sin punta ya, oxidada, cegado su único ojo
por el orín del tiempo. Entonces el hombre
supo que, en efecto, es difícil hallar una
aguja en un pajar, pero que eso, a más
de difícil, es también inútil.

Escribió entonces un consejo a sus hijos:
"No gasten su vida en buscar una aguja
en un pajar. Busquen algo que sea de
provecho".
Un útil pensamiento es ése. Y dar
con un pensamiento útil es más difícil
que encontrar una aguja en un pajar.
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No cuentan
on Feblicio tenía débil cora

; I 1 zón. Sus padecimientos car
JX diacos abarcaban una larga
patología; cardialgía, cardianastrofia,
cardiastenia, cardiataxia, cardielco
sis, cardiodinia, cardiomegalia, car
diosínfisis y cardieurisma. Sucedió
que don Feblicio compró un bille
te de lotería, y lo dio a guardar a su
müjer. Ella lo colocó junto a la ima
gen de Santa Rita de Casia, abogada
de causas difíciles y desesperadas, y
para mayor eficacia puso a la santita
de cabeza, ofreciéndole volverla a la
vertical si su marido se sacaba el pre
mio. ¡Milagro! El billete de don Fe
blicio obtuvo el premio mayor. Sería
Santa Rita, sería el azar, sería el azar
disfrazado de Santa Rita o Santa Ri
ta con disfraz de azar, el caso es que
el número de don Feblicio fue el pre
miado. Su esposa le iba a dar la bue
na nueva, pero se acordó de Id débil
condición de la noble viscera de su
marido ("Noble viscera": dícese del
corazón), y pensó que al recibir la
noticia seguramente el pobre sufriría
un síncope, telele, insulto, accidente
o patatús. Así pues, llamó a un com
padre de su esposo, hombre pruden
te,y le pidió que con mucho cuidado
le dijera a don Feblicio que se había
sacado el premio gordo de la lotería.

El compadre visitó al afortunado, y
hábilmente fue llevando la conversa
ción hacia el eterno tema de la buena
suerte. "Compadre le pregunta con
cautela: ¿qué haría usted si se sacara
el premio mayor de la lotería?". Res
ponde solemnemente don Feblicio:
"Le compraría una casa a mi adorada
madrecita, otra a mi querida esposa,
aseguraría el futuro de mis hijos y
dedicaría el resto del dinero a hacer
buenas obras en beneficio de mi pró
jimo, para ganarme el aprecio de mis
semejantes y merecer el Cielo". "Pues,
compadre le dice el visitante procu
rando suavizar el mensaje, tengo el
gusto de comunicarle que Dios lo ha
puesto en camino de realizar sus en
comiables miras". "¿Qué quiere us
ted decir?" pregunta inquieto don
Feblicio. Responde el otro: "Que se
sacó usted el premio mayor de la lo
tería". Al oír aquello don Feblicio dio
un brinco, alzó los puños en alto, lan
zó un tremendo grito de bravucón:
"¡¡¡Ayjajajaaaayü!", y luego exclamó
con aire fiero: "¡Prepárense, viejas,
cantineros y tahúres, que a'i va su
mero padre a enseñarles cómo sabe
gastar el dinero un mexicano!"... Sin
ánimo de ofender a nadie expresaré
una idea que se me vino a la cabeza
el día ya lejano en que López Obrador

fue electo. Sobrado espacio encontró
tal idea en mi cabeza, pues no había
en ella ninguna otra que le disputa
ra el sitio. He aquí la idea, que en su
tiempo expresé en el tono más cortés
posible: los intelectuales, académicos,
mujeres y hombres cultos y personas
racionales en general no cuentan para
nada. ¿Por qué digo semejante cosa?
Porque los ciudadanos pertenecien
tes a esos grupos de gente pensante
se oponían a que AMLO llegara al
poder, y sin embargo fue electo por
aplastante mayoría de votos, pese a
las argumentaciones, razonamientos
y sesudas reflexiones de sus críticos.
Observo yo esa situación, contem
plo el horizonte de la próxima elec
ción presidencial en México y hago
el siguiente comentario: gulp... Llegó
don Frustracio de un largo viaje. La
primera noche su esposa, doña Frigi
dia, no aceptó sus amorosas sugeren
cias: le dolía la cabeza, dijo. La segun
da noche también lo rechazó: estaba
muy cansada. La tercera noche tam
poco quiso: tenía que levantarse muy
temprano. La cuarta noche, cuando
don Frustracio le dijo en tono supli
cante: "¿Ahora sí?", le contestó doña
Frigidia con indignación: "¿Qué cla
se de hombre eres? ¿Un maniático
sexual?"... FIN.
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IA y Congreso
En los últimos meses, en México,

EU y otros países, las preocu
paciones por el uso de la inteli

gencia artificial se han intensificado. A
finales de 2022, OpenAI lanzó el chat
GPT. Su uso se popularizó rápidamen
te. Los periodistas, por ejemplo, empe
zamos a usarlo para traducir y resu
mir. Otros colegas lo usan para escribir
esas notas aburridas, basadas en bole
tines, que no requieren mayor repor
tería En un país con una precariedad
laboral tan severa para los periodistas
con muchos colegas ganando sueldos
miserables y escribiendo siete u ocho
notas al día una asistente virtual que
redacte parece una buena idea

Al mismo tiempo, las autoridades
de muchos países han dicho que urge
regular el uso y desarrollo de la inteli
gencia artificial. México es uno de ellos.
Este año, el reporte sobre inteligencia
artificial de la Universidad de Stanford
enlistó a México como el noveno país
con mayor cantidad de robots indus
triales (para tareas complejas, como
líneas de producción o fabricación de
maquinaria) y el tercero con mayor
crecimiento de número de estos robots,
después de Canadá e Italia

En los últimos meses, México lan
zó una Alianza Nacional de Inteligen
cia Artificial que convocó a empresa
rios, legisladores, investigadores y acti
vistas y se presentaron al menos siete
iniciativas de leyes o artículos para re
gularla Ninguna se ha aprobado. Has
ta ahora, los legisladores más realistas
han propuesto adaptar leyes de otros
países, y agregar artículos a leyes exis

tentes, como la que sanciona la violen
cia contra las mujeres. Han dicho que
debe evitarse la sobrerregulación. Es
toy de acuerdo. En México sabemos de
leyes bien hechas (como las que com
baten el narcotráfico) sin mecanismos
o personal para hacerlas cumplir.

Las propuestas legislativas giran en
torno a lo que están regulando EU, la
Unión Europea y otros países: que ha
ya supervisión humana, transparencia
y que los contenidos que se crean con
inteligencia artificial tengan alguna
marca, para identificarlos fácilmente

En octubre, el presidente estadou
nidense, Joe Biden, firmó una orden
ejecutiva sobre el uso de la inteligen
cia artificial. Consideró que, para el go
bierno de EU, era de "máxima urgen
cia" gobernar su desarrollo y uso. Pidió
a varios secretarios de su gabinete que
informen, antes de abril de 2024, cuá
les son los perjuicios que vienen para
los trabajadores y qué hará el gobier
no para que las empresas lo mitiguen.

No queda claro cómo piensa ese
gobierno frenar a las grandes corpo
raciones con márgenes de ganancias
multimillonarias y todo el dinero pa
ra hacer lobby en los Congresos con
tra leyes que reduzcan su poder o sus
ingresos.

En México, el gobierno federal no
ha hecho ningún pronunciamiento si
milar sobre las responsabilidades de
las empresas y la necesidad de prote
ger a los trabajadores en un ambiente
laboral vulnerable.

Pero el uso de esta tecnología lle
gó para quedarse. En los últimos dos

meses, las búsquedas en Google Mé
xico sobre estos temas se han dispa
rado. Los términos de búsqueda per
miten asomarnos a qué está pensando
un usuario promedio de internet Han
buscado, por ejemplo, qué es la inteli
gencia artificial, o el chat GPT, cómo
se pueden hacer logotipos, crear imá
genes o presentaciones usando inteli
gencia artificial.

Para lograr leyes que efectivamen
te regulen y luego sistemas que vigilen
que esas leyes se cumplan, hace falta
algo que, creo, no tenemos en México:
un cuerpo legislativo que entienda la
dimensión del reto y tenga capacidad
técnica para legislar al respecto, y un
gobierno capaz de hacer cumplir la
ley. "El problema que tenemos es que
los propios legisladores no entienden
qué es la inteligencia artificial", me di
jo una persona que forma parte de las
discusiones legislativas sobre LA en el
Congreso.

Mientras tanto, el tic tac está so
nando.

Pedí al chat GPT que me ayudara
con algunas traducciones y resúmenes
para esta columna y que escribiera el
primer borrador de este texto. El re
sultado no me gustó. Lo sentí acarto
nado, formal. Reescribí todo y termi
né leyendo los documentos, porque
no confié en los resúmenes. Aun así,
el chat había mejorado bastante desde
la primera vez que lo usé, hace meses.
Es muy probable que siga usándolo y
que, en unos meses más, sepa exacta
mente cómo escribir un borrador que
yo sienta como mío.
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Acusan a directora del instituto de
la Juventud y el Deporte de rabo
::::: La que está en el ojo del huracán en Tabasco,
nos platican, es la directora del Instituto de la Ju
ventud y el Deporte de Tabasco (Injudet), Jessy
ca Mayo Aparicio (Morena), quien es señalada

por un reportero de haberle ro
bado su celular cuando preten
día entrevistarla sobre las pési
mas condiciones en las que se
encuentra la alberca olímpica y
hasta denuncia presentó ante la
Fiscalía General del Estado
(FGE) por el delito de robo y los
que resulten. Nos indican que

Jessyca Mayo doña Jessyca aspira a ser dipu
Aparicio tada federal y aunque sus cer

canos aseguran que no tiene
antecedentes de ser una mujer violenta y "jura y
perjura" que no es cierto, varios comentan en los
pasillos que ahora el caso está en manos de la fis
calía y habrá que ver qué tanto le afecta en sus
aspiraciones. ¡Qué tal!

Tropieza alcalde por presumido
::::: El que "tropezó y ni cuenta se dio" en Duran
go, nos comentan, fue el alcalde de Lerdo, Ho
mero Martínez Cabrera (PRI), por andar de
S presumido en causas de género.

Nos relatan que don Homero
inauguró hace unos días "muy

mujeres víctimas de la violencia
y el acto lo presumió en sus re
des sociales y en cuanto medio
tuvo a su alcance. Sin embargo,
nos explican, el acto prendió a

Homero colectivas y activistas, pues le
Martínez reclamaron que estos refugios

deben ser discretos, en la medi
da de lo posible, porque precisamente buscan
proteger a la mujer y darle un espacio íntimo y
seguro, por lo que acusaron a don Homero de ha
cerlo por salir en la foto. ¡Qué indiscreto!

Informe con "tufo" a campaña
::::: El que aplicó el 2x1 en Morelos, nos compar
ten, fue el alcalde de Cuernavaca, José Luis
Urióstegui Salgado (PAN), pues en su Segundo

Informe de Gobierno de una
¦ vez inició su precampaña para

buscar la reelección por la
P alianza opositora para los comi

cios de 2024. Nos relatan que
en el evento no pudieron faltar

HS|H los acarreados que no dejaron
de gritar "reelección" a lo que

KfM don José Luis no pudo resistir y
José Luis de una vez anunció que busca
Urióstegui ría repetir en el cargo, arropado

por la alianza opositora deí PRI,
PAN y PRD, y hasta el líder nacional del blan
quiazul, Marko Cortés, acudió para darle "su
palmadita en la espalda" y de paso criticar al go
bernador Cuauhtémoc Blanco Bravo (Morena).

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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¿Para quién va dirigido el mensaje
de Godoy?
::::: A unos días de que se defina si Ernestina
Godoy se mantiene al frente de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad de México por un
periodo de cuatro años más, la fiscal llamó a los
diputados locales, quienes la próxima semana

habrán de discutir ante el pié
is no su proceso de ratificación, a
1 votar de forma libre con apego
2 a sus conciencias y sin consig
! ñas partidistas o económicas, y
| de paso aseguró que, lo que
denominó como el reino de la
impunidad, no regresará. A
través de un breve videomen
saje, doña Ernestina también

Ernestina aprovechó para agradecer las
Godoy Ramos. opiniones a su favor que emi

tió el Consejo Judicial Ciuda
dano, que preside Jorge Nader Kuri, así como
al jefe de Gobierno, Martí Batres, quien tam
bién envió al Congreso local una opinión favora
ble sobre su gestión. Nos recuerdan que, hasta
el momento, la fiscal no cuenta con los votos
suficientes para su reelección.
Morena va de visita al CEN del PAN
::::: Vaya suspicacia la que ha causado la dirigen
cia de Morena en la Ciudad de México al convo
car de manera urgente a los medios de comuni
cación para dar a conocer lo que han denomina
do como un mensaje importante para la ciudada
nía. Esto no causaría mayor revuelo si no fuera
porque la cita para dicho acto es la esquina de
avenida Coyoacán y Eje 8 Sur Popocatépetl, en la
alcaldía Benito Juárez; sí, frente a las oficinas del
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, y aunque la
convocatoria es pública, los morenistas prefirieron
hacer mutis sobre el contenido del mensaje, di
cen, para no alertar a los panistas, lo cierto es que
en la sede del blanquiazul las alertas se prendie
ron desde ayer mismo.

Morena va de visita al CEN del PAN
::::: Vaya suspicacia la que ha causado la dirigen
cia de Morena en la Ciudad de México al convo
car de manera urgente a los medios de comuni
cación para dar a conocer lo que han denomina
do como un mensaje importante para la ciudada
nía. Esto no causaría mayor revuelo si no fuera
porque la cita para dicho acto es la esquina de
avenida Coyoacán y Eje 8 Sur Popocatépetl, en la
alcaldía Benito Juárez; sí, frente a las oficinas del
Comité Ejecutivo Nacional del PAN, y aunque la
convocatoria es pública, los morenistas prefirieron
hacer mutis sobre el contenido del mensaje, di
cen, para no alertar a los panistas, lo cierto es que
en la sede del blanquiazul las alertas se prendie
ron desde ayer mismo.

Perfilan definir candidatos a
ayuntamientos por designación
::::: Nos dicen que entre los militantes mexiquen
ses de Morena hay una versión que se ha esparci
do en los últimos días: en cinco municipios del
Edomex se designará de manera directa a los
candidatos a las alcaldías de los comicios del pró
ximo año. Se trataría de Ecatepec, Nezahualcóyo
tl, Toluca, Tlalnepantla y Valle de Chalco, y para
elegir a los abanderados participarían el dirigente
nacional, Mario Delgado; la precandidato presi
dencial, Claudia Sheinbaum, y la gobernadora,
Delfina Gómez. Matarían dos pájaros de un tiro:
asegurar el triunfo y evitar confrontaciones entre
los que hoy tienen interés en ser los afortunados.
Ya lo veremos.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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En Texcaltltian estallo el hartazgo
por los "abrazos'
::::: Nos hacen ver que autoridades federales y
mexiquenses tomaron nota de lo ocurrido ayer
en Texcapilla, municipio de Texcaltiüán, donde
pobladores se organizaron para defenderse de in
tegrantes del grupo criminal Familia Michoacana
que llegaron a exigirles el pago del derecho de pi
so. Once personas murieron, ocho de ellas de la
organización que pretendía extorsionarlos. Los
videos de los hechos muestran cómo los comu
neros armados con palos, hoces y algunos rifles
enfrentaron a los delincuentes que teman armas
de alto calibre. Nos recuerdan que esa zona en el
sur de la entidad, colindante con la llamada tie
rra caliente de Guerrero, lleva muchos años sien
do foco de violencia. Luvianos, Tlaüaya, Coate
pec Harinas y Texcaltiüán han sido escenario de
matanzas y los criminales controlan la vida de
las comunidades ante la ausencia del Estado. Ni
la guerra contra el narco ni los "abrazos, no bala
zos" han cambiado esa realidad. Ahora que los
equipos de campañas presidenciales hacen pro
yectos de seguridad, harían bien en echar una
mirada a esa tierra de nadie.

Quieren otra presidencia fugaz
en el Tribunal Electoral
::::: Mientras organizaciones civiles y la oposi
ción denuncian mano negra en la crisis del Tri
P_, bunal Electoral a menos de

| seis meses de los comicios
I presidenciales, nos hacen ver
¡¿ que los magistrados que bus
| can destituir a Reyes Rodrí
| guez Mondragón de la presi
II dencia de ese órgano judicial
buscan que sea Mónica Soto
quien lo sustituya. Los amoti

Mónica Soto nados en contra de don Reyes
dicen que doña Mónica repre

sentaría una "alternancia de género". Nos
cuentan que el periodo de la magistrada en la
Sala Superior termina en 2025, así que sería
otra presidencia breve en un tribunal que lleva
cuatro presidentes en cinco años, pese a que
son elegidos para cuatrienios.

Siguen pateando el bote con
el tema Notlmex
::::: Nos cuentan que el presidente de la Comisión
de Radio, Televisión y Cinematografía del Senado,
José Antonio Átvarez Lima, a pesar de la ins
trucción presidencial de resolver el caso de la li
quidación de los 86 periodistas agremiados en el
sindicato de Notimex, optó por patear el bote para
la última semana de sesiones, cuando se le pidió
incluir en la minuta un transitorio que garantice
los recursos para pagar las obligaciones laborales
y evitar que el conflicto de huelga se extienda. Así
las prioridades en la Cámara alta del Congreso.

¿Reunión cumbre de Morena
en Monterrey?
::::: Nos cuentan que la próxima semana el presi
dente Andrés Manuel López Obrador inaugu
rará el primer tramo del Tren Maya, el viernes en
Campeche y al día siguiente viajará a Monterrey
para dar el banderazo inicial a la tercera etapa del
Acueducto El Cuchillo n. Será ese acto, nos deta
llan, el que reunirá al Presidente de la República
con el gobernador Samuel García, a quien los
mal pensados adelantan que apapachará luego
del fiasco de su efímera candidatura presidencial
y el choque del que no salió muy bien librado
con el PRI y el PAN, partidos que ya se refieren al
programado encuentro como "reunión cumbre de
fosforena", entre los líderes de Movimiento Ciu
dadano y Morena.
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Las losas que carga Taboada
La explosión ocasionada por

la mala instalación de un
centro de lavado, en un edi

ficio de la colonia Acacias, en la al
caldía Benito Juárez, en agosto de
2021, hizo estallar la probidad de las
autoridades que la han gobernado
desde que sus autoridades son ele
gidas democráticamente.
A decir de los morenistas, esa ex

plosión descubrió la punta del ice
berg de la corrupción inmobiliaria
que existe desde hace 20 años por
parte un grupo de funcionarios li
gados al Partido Acción Nacional.
Según la diputada morenista In

dalí Pardillo Cadena, dos de los de

partamentos del edificio estaban a
nombre de personas con los mis
mos apellidos de René Aridjis Váz
quez, quien se ha desempeñado co
mo director general de Obras y De
sarrollo Urbano en Benito Juárez,
quien autorizó la habitabilidad del
edificio Residencial San José, en la
avenida Emiliano Zapata, el cual
colapsó en los sismos de 2017.
Para las autoridades capitali

nas está clara la forma de operar
de los funcionarios de la alcaldía
Benito Juárez, hasta hace unos
días encabezada por el panista
Santiago Taboada.
"Funcionarios de la Alcaldía

Benito Juárez que estuvieron a lo
largo de varias administraciones,
lo que hacían es que daban per
misos para construir departa
mentos a cambio de departamen
tos que les entregaban los cons
tructores; y también había otro
modus operandi, que era la cons
titución de empresas constructo
ras con la participación de los fa
miliares de los funcionarios. De
esta manera, dichos funcionarios
amasaron una gran fortuna, y es
to es una parte de lo que se ha en
contrado, de lo que se ha inves
tigado y de lo que se ha recupe
rado por las autoridades corres
pondientes", sentenció el jefe de
Gobierno, Martí Batres.
La fiscal general de Justicia de

la Ciudad de México, Ernestina
Godoy, lo calificó así: "La corrup
ción en el sector bienes raíces en
Benito Juárez no es un mito, ni
mucho menos es una persecu
ción política, es un entramado de

Benito Juárez que estuvieron a lo
largo de varias administraciones,
lo que hacían es que daban per
misos para construir departa
mentos a cambio de departamen
tos que les entregaban los cons
tructores; y también había otro
modus operandi, que era la cons
titución de empresas constructo
ras con la participación de los fa
miliares de los funcionarios. De
esta manera, dichos funcionarios
amasaron una gran fortuna, y es
to es una parte de lo que se ha en
contrado, de lo que se ha inves
tigado y de lo que se ha recupe
rado por las autoridades corres
pondientes", sentenció el jefe de
Gobierno, Martí Batres.
La fiscal general de Justicia de

la Ciudad de México, Ernestina
Godoy, lo calificó así: "La corrup
ción en el sector bienes raíces en
Benito Juárez no es un mito, ni
mucho menos es una persecu
ción política, es un entramado de
favores e irregularidades", con el
que se beneficiaron "de una ma
nera alevosa, inmoral e ilícita del
cargo gubernamental que en un
momento ostentaron".
Las investigaciones han lleva

do a proceso a exfuncionarios pa
nistas: un exalcalde, a tres exdi
rectores generales, a dos exdirec
tores, a un exsubdirector, una
contratista, un trabajador por ho
norarios y una gestora que traba
jaba con la alcaldía.
Además, están en la mira cinco

servidores públicos con niveles
altos y mandos medios que son
investigados, como también
otros contratistas.
Y es que el tamaño de la corrup

ción es de, al menos, seis inmuebles
que ya fueron devueltos a la ciudad
y 60 asegurados.
Según las indagaciones de la

fiscalía, el desarrollador inmobi
liario de City Towers, Dionisio
"N", señaló que el exalcalde en Be

FI tamaño de la corrupción es de seis inmuebles que ya
fueron devueltos a la eiudad ij 60 más asegurados.

nito Juárez y precandidato a la je
fatura de Gobierno, Santiago Ta
boada, supuestamente continuó
con el modus operandi de la red
de corrupción en el sector de bieé
nes raíces en la demarcación, ini
ciada en la administración de
Christian "N".
El precandidato de la Coalición

"Va X la Ciudad de México" a la
Jefatura de Gobierno ha negado
las acusaciones y señala motivos
políticos.
Y mientras las investigaciones

continúan, la precampaña sigue
porque en este país muchos apues
tan a que la memoria colectiva es
muy flaca y con el paso del tiempo
todo se olvida o se minimiza.

Monitor republicano
Los jilgueros de la 4T respondie

ron a la columna anterior, pero no
pudieron desmentirla. En todo ca
so, querían matizar a su convenien
cia los datos duros del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, con el mismo
criterio de los de antes para que lo
que es más parezca menos. •

anarc¡ae@gma¡l.com
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¿Quién es Don DAD,
ese político fosforeno?

Desde hace muchos años
se ha hecho pasar por
un hombre de izquier

da, progresista, liberal, democrá
tico. Nadie me puede dar una sola
evidencia memorable que acre
dite tal espíritu, más allá de las
convincentes peroratas que des
pliega en corto y a veces en pú
blico. Y digo que sus oratorias son
persuasivas porque, increíble
mente, algunas mentes brillantes
de la política y la sociedad civil
mexicanas han creído su retórica
y han sido seducidas por ese per
sonaje que algunos veracruzanos
osan llamar Don DAD.
No es algo nuevo en la historia

nacional: ¿acaso Carlos Salinasde
Gortari no tuvo comiendo en la
palma de su mano a connotados
intelectuales (aprendices de bru
jos, varios de ellos), a periodistas
y artistas también (escritores,
pintores, etcétera), quienes se
volvieron sus más enjundiosos
exégetas? Algunos maloras dirán
que fue por el dinero que les daba
en contratos, aunque yo creo que
la cercanía con el poder también
los hechizaba

Pero, ¿quién es Don DAD? Es
tá por cumplir 73 años. Es una
especie de chavo abuelo de la
política Se cuida mucho en pú
blico porque le gusto aparecer
como un señor inmaculado, sin
yerros, escueto. Será muy difícil
que se le vea en un video o que
se le escuche en una grabación
que pueda comprometer su ho

nradez, pero hay que recordar
que fue procesado penalmente
en 1994 acusado de desvío de
fondos públicos por 450 millo
nes de pesos de aquel entonces,
y permaneció encarcelado poco
más de un año. Sus colaborado
res decían que se trataba de una
vendetta política de Ernesto Ze
dillo, lo cual no dudo porque
ciertamente el ex presidente era
muy rencoroso.
Políticamente Don DAD fue

muy cercano a Salinas de Gortari
y a uno de lo más eficaces pero
oscuros personajes de la segunda
mitad del siglo veinte mexicano:
el militar y policía Fernando Gu
tiérrez Barrios, antiguo encarga
do de la Dirección Federal de Se
guridad, aquella oficinamazmo
rra de tan ingratos recuerdos para
los opositores mexicanos repri
midos a lo largo del priismo.
Durante el sexenio de Salinas

de Gortari, Don DAD fue gober
nador sustituto de Veracruz, una
vez que en diciembre de 1988
Gutiérrez Barrios dejó la guber
natura para irse a trabajar como
secretario de Gobernación a Bu
careli. Gutiérrez Barrios lo nom
bró con la venia del entonces
presidente y el Congreso local,
porque Don DAD, que es aboga
do, había sido, desde 1986, secre

tario de Gobierno del militarpo
licíapolítico. Desde suelo vera
cruzano, nuestro personaje es
tuvo hasta1992trabajando hom
bro con hombro junto a Salinas
de Gortari y Gutiérrez Barrios.
Fue Secretario de Organiza

ción del PRI en el salinismo y, en
1993, sin ningún mérito en la di
plomacia Salinas de Gortari lo
nombró embajador en Italia
donde permaneció poco más de
un año, cuando fue sustituido
por un viejo lobo de la grilla un
hombre nada diplomático, Ma
rio Moya Patencia ex Secretorio
de Gobernación con Luis Eche
verría A la sazón, en los setentas,
don Femando era su subsecre
tario, así que imagine usted a ese
trio en 1971, durante el halcona
zo que reprimió a estudiantes.
Esa es la escuela de Don DAD.
Un año después, en 1994, re

nunció al PRI. Quiso emular a
Cuauhtémoc Cárdenas y a Por
firio Muñoz Ledo y creó un par
tido político, Convergencia que
para muchos observadores no
fue otra cosa que un negocio pa
ra quitarle votos a la oposición,
como el Partido Verde, que se
vende al mejor postor. Y luego,
como ese business político no
funcionó electoralmente, creó
Movimiento Ciudadano.
¿Qué hace a Dante Alejandro

Delgado Rannauro un supuesto
opositor, líder de masas liberales
y progresistas que no quieren ser
priistas, panistas ni morenistas?
Un mito, que sólo puede enten
derse con la literatura leyendo
buena parte de El Gesticulador
de Rodolfo Usigli, una narración
sobre funestos demagogos.
Y sólo agrego una pregunta ¿a

quién cree que te quitará votos
Movimiento Ciudadano, a More
na o ala oposición? Yo lo veo muy
fosforeno. No sé usted... •
jp.becerra.acosta.m@gmail.com

¿A quien cree que le quitará votos MC,
a Morena o a la oposición?
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Rayuela
¿Qué ocurrió eri el
estado de México?

¿Fuenteovejuna?
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Sufren en Xoco
calamidades

porMitikah
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

CÓMO DESAPARECER
A un pueblo y no morir
en el intento. Parece ser

la consigna del megaproyecto
inmobiliario Mitikah, en la alcal
día Benito Juárez, donde impera
el neoliberalismo en su máxima
expresión, siguiendo paso a paso
el reglamento de un manual del
despojo. A pesar de ta férrea re
sistencia del pueblo originario de
Xoco, el proyecto se levantó y se
inauguró el año pasado. Con su
operación llegaron las calamida
des tan anunciadas por la pobla
ción de los alrededores. Nadie les
hizo caso en el pasado. Parece que
nadie les hace caso en el presente.
Pero la gente afectada continúa
denunciando. No se rinden.

LAS CIFRAS DEL desastre no
dejan lugar a dudas. La gigantes
ca mole conocida como Mitikah
contempla un centro comercial
de 120 mil metros cuadrados y
280 locales en un complejo de uso
mixto que abarca más de un mi
llón de metros cuadrados (el más
grande de Latinoamérica). Cada
centímetro de este megaproyecto
de la clase pudiente expulsa a la
población originaria, les arrebata
el agua, encarece su vida hasta
puntos imposibles, les quita el aire
y su cultura.

LA LUCHA DEL pueblo de Xoco
lleva más de una década. Dos de

los grandes y cotidianos proble
mas son la falta del vital líquido y
los altos costos de los impuestos
administrativos, como el predial.

POR ESTOY más, el pasado fin
de semana, acompañados por el
Proyecto de Derechos Económi
cos, Sociales y Culturales (Pro
desc) y por Pueblos y Barrios Ori
ginarios de la Ciudad de México,
colocaron un tendedero frente al
complejo inmobiliario para exigir
que el gobierno capitalino garan
tice su derecho al agua potable
suficiente.

"EL DESABASTO, LA poca
presión e intermitencia del vital
líquido ha llevado a las y los in
tegrantes del pueblo de Xoco a
esperar el flujo de agua durante la
madrugada para poder recolectar
la y así satisfacer sus necesidades
básicas de consumo e higiene",
explicó Prodesc.

ALGUNOS DE LOS pobladores
originarios, sin agua y sin recur
sos para pagar los altos costos,
han optado por marcharse. Así
desaparece un pueblo por la gen
trificación. Pero en Xoco no se ha

dicho la última palabra y aseguran
que continuarán luchando por su
derecho a vivir dignamente en el
lugar donde nacieron.
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Que Ricardo Anaya, Ana
TeresaAranda, Enrique Var
gas y Laura Esquivel, entre
otros, tendrán que esperar la
decisión que tome el Conse
jo Nacional del PAN el próxi
mo 16 de diciembre para saber
en qué lugar quedan en la lis
ta para el Senado, en la que la
comisión permanente de ese
partido ya resolvió ayer por lo
pronto, por unanimidad, que
el primer lugar sea para el pre
sidente del CEN, Marko Cor
tés, mientras que la posición
cuatro va para la hoy senadora
Lilly Téllezyla séptima para el
gobernador de Yucatán, Mau
ricio Vila.

Que como van las cosas,
la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación, que aún encabe
za Reyes Rodríguez Mondra
gón, se quedará con cinco inte
grantes enfrentados, ya que en
el Senado no prevén aprobar
los nombramientos pendien
tes de dos integrantes y tampo
co saldría en este periodo que
termina el próximo viernes la
designación de un magistrado
en la Sala Especializada. ¿Cuál
es la prisa?

Que el plan en el Senado,

eso sí, es votar el 13 de noviem
bre la segunda terna para cu
brir la vacante en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
que preside Norma Piña, y las
dos salas regionales a las que
también les falta un magistra
do, y es que el puente guadalu
pano hará que no sesionen el
próximo martes 12 de diciem
bre y esperan cerrar el ordina
rio el 14, iniciando no solo el
maratón LupeReyes, sino el
receso que terminará hasta fe
brero. Por cierto, Andrés Ma
nuel López Obrador suspen
derá su mañanerapor lafestivi
dad religiosa.

Que no solo el Tribunal
Electoral vive en turbulencia,
pues en el Instituto Nacional
de Transparencia y Acceso a
la Información también están

incompletos y divididos y está
complicada la elección de su
nuevo presidente para reem
plazar a Blanca Lilia Ibarra,
a celebrarse el domingo, luego
de que los comisionados Jose
fina Román, Julieta del Río y
Adrián Alcalá se postularon,
lo que significa que tendrán
que negociar y lograr un gran
acuerdo de unidad para no de
bilitar más al instituto, mmm
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Cristina Pacheco
y el coro de la
ciudad

T e presento
a José Emi
lio Pacheco,

es poeta", le dijo Carlos Monsiváis a
Cristina Romo una mañana de finales
de los años cincuenta en la explanada
de Ciudad Universitaria. Monsiváis y
Cristina se habían hecho amigos en la
Facultad de Filosofía y Letras, donde

ella estudiaba y él, alumno de Econo
mía, acudía a tomar una clase de latín.
Cristinay José Emilio, también ins

crito en Filosofía y Letras, nunca ha
bían coincidido, pero a partir de en
tonces sus encuentros se hicieron fre
cuentes, sobre todo porque, además de
estudiar, ella trabajaba en la UNAM,
primero en Servicios Administrativos
y luego como secretaria en el décimo
piso de la Torre de Rectoría, donde es
taban las oficinas de Difusión Cultural

y en el cual se reunía un gran número
de escritores, José
Emilio entre ellos.

Una noche, des
pués de asistir a una
exposición de Picas
so, se hicieron no
vios. Se casaron en

1961 y desde el principio decidieron
no depender de nadie sino de su traba
jo para salir adelante. El era un escri
tor en ascenso cuando ella comenzó a

publicar reseñas, entrevistas, historias
de personajes populares. José Emilio
la alentó en su carreray vio con orgullo
sus logros, primero como periodista y
escritora y luego como conductora de
radio y TV. Cuando comenzó su pro

grama Aquí nos tocó vivir, al regresar a
casa le pedía: "Dime todo lo que oigas
en la calle, todo lo que veas, cuéntame
lo. Qué te dijeron, con quién hablaste,
qué dulces están vendiendo". Ella le
contaba y él la escuchaba con avidez.
Por eso, en 2009, cuando reci

bió la Medalla 1808 otorgada por el
gobierno del DF a sus ciudadanos
ilustres, en un salón del Antiguo Pa
lacio del Ayuntamiento, con la mi
rada puesta en su esposa, sentada
en la primera fila, José Emilio dijo:

"Cristina la mere

ce más que yo, por
que nadie como ella
ha documentado en
prosa, en diálogos y
en imágenes lo que
han sido los pasados

30 años de la vida de esta ciudad".
Dijo también: "ella le ha dado voz a
los que forman el coro de esta ciudad
sin límites ni fronteras".
Lo sabemos todos: sin ella —cuando

menos por ahora—, el coro de la ciudad
guarda silencio.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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La Bitácora periodística El viaje de la semilla/Capítulo VIII

Las primeras compañeras
zapatistas

aro cuenta que para
crecer, para avanzar
una lucha, una orga
nización como la del

_ EZLN, tiene que ha
ber mucho sacrificio, "como hi
cieron las primeras compañeras,
que resistieron muchas cosas. Por
la lucha de ellas, de las primeras
compañeras, es que estamos hasta
donde estamos ahorita; anosotras
como jóvenes, que somos las que
estamos ahora, nos toca hacery se
guir creciendo enlo que podamos
hacer, como en este viaje y esta ta
rea que ahoratenemos".

¿A qué van a Europa?
Todavía no sabemos qué vamos a
encontrar allá cuando lleguemos,
si hay mucha gente que nos están
esperando, si nos quieren ver allá,
si quieren escuchar nuestra voz,
nuestra palabra y recibir la se
milla que llevamos... Esperamos
también encontrar otras semillas
y traerlas hacia nuestros pueblos,
intercambiar semillas de cómo es
la lucha de allá y qué cosas pode
mos traerysembrar.

La búsqueda y el respeto del
otro es una de las cosas que
distingue su lucha...
Eso es una parte muy importante,
el que dentro de nuestra organi
zación, de nuestra lucha, enten
dimos que eso de la lucha no es

para unos nada más, sino que es
para todos, porque el sistema ca
pitalista está encima de todos, no
importa si eres gay o eres otroa o
cualquier persona, eso viene para
todos, no distingue si eres blanco
eres negro y esas cosas; por eso en
nuestra lucha ahí cabemos todos,
porqueenlaluchasenecesitamu
chafuerza, que luchemos juntosy
dentro de nuestra lucha también
hay otroas, no es como en otros
lados, donde existe más la discri
minación de las personas por sus
modos de vida, pero con nosotros
no, y tenemos que demostrar có
mo se hace el respeto de unos a
otros, pues igual todos tenemos
que respetarnos y tenemos que
luchar todos juntos.

¿Cómo ven ustedes la lucha
social en este momento?
Lahidra capitalista es el mal siste
ma capitalista que se quiere adue
ñardetodosymás de la naturaleza
quehay ahorita, esloqueaellosles
importa, o sea la vida no les impor
ta a ellos, sí, pero solo para el bien
de ellos; lo que quieren que reine
es el dinero, es lo que quieren que
reine en el mundo, pero nosotros
no, lo vemos de otra forma, ve
mos que tenemos que luchar por
la vida, defender ala Madre Tie
rra, todo lo que hay en la natura
leza, porque es lo que nos da vida,

no solo a nosotros, sino que a to
dos los seres vivos, ya sea un in
secto o sea todo lo que tiene vida;
todos queremos vivir, por eso te
nemos que ver de alguna forma,
si se puede cambiar algo de lo que
quiere hacerel sistema capitalista,
de cómo frenarlo, porque el capi
talismo busca formas también de
cómo jalarnos, nos tiran al suelo,
como que nos ponen todo fácil,
pa' qué nos vayamos todos ahí.
Por eso decía que, entre partidis
tas y zapatistas hay mucha dife
rencia, ellos lo ven en otraforma,
todo lo ven como que es fácil, que
es bueno, pero nosotros sabemos
que no, que todo es un engaño, de
como que parece todo ser bien, to
do bonito, pero la verdad no es así.

¿Cómo ha sido tu vida en el za
patismo?
Voy a platicar un poco de mi his
toria personal, bueno, hastadon
de me acuerdo (ríe). Yo nací ya
dentro de la organización Cuan
doyo nací ya había pasado la gue
rra del 94, pero mi mamá y mi
papá ya eran de por sí zapatistas
desde la clandestinidad, por eso
solo me cuentan lahistoria de có
mo paso la guerra del 94.
También me han platicado del

95yla traición de Zedillo, de como
sufrieron porque yo era de allá en
la Zona Altos, de ahí éramos y mi

mamá me platicaba como sufrie
ron, salieron en las montañas, o
sea en la guerra del 94 todavía es
taba embarazada de mí y ya en el
95, pues ya tenía yo casi un año y
ahí me cuenta que me llevaba en
las montañas bajo la lluvia para
cuidamos en ese año de la traición.
Eso me contaba mi mamá.

También nos contaba la historia
de cómo empezaron la organiza
ción y cómo encontró también
mi mamá a la organización. Nos
contaba cómo trabajaban en co
lectivo y todo lo que hacían, o sea,
nada era personal, todo era co
lectivo, así como lo vivieron, es lo
que nos contaba mi mamá, por
que ellafue primero que ingresó a
la organización desde los 14 años,
antes de casarse.

Por la edad que tenías, toda
vía no te tocó la educación
autónoma...
A los 6 años me mandaron en la
escuela, pero en la Escuela Ofi
cial, porque todavía no había
Educación Autónoma. Estudié
cinco años en la Escuela Oficial,
hasta que llegó ya la Educación
Autónoma a nuestra comuni
dad. Me acuerdo de que mis pa
pás empezaban a discutir, de que
si voy a estudiar todavía en la Es
cuela Oficial o ya voy a la Autó
noma... Como ya solo me faltaba
un año en la oficial para terminar
mi primaria, mi papá decía que
yo lo termine ya en la oficial y ya
después voy a la Autónoma, pero
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mi mamá dice que no, que mi hija
tiene que estudiar en la Escuela
Autónoma, y ella fue con el maes
tro a decirle que me iba a sacar de
ahí para estudiar en comunidad,
pero me acuerdo de que mi papá
nunca estuvo de acuerdo.
Yo la verdad que si quería salir,

quería estudiar con los Promoto
res en la Autonomía, así que mi
mamá me fue a sacar en la Escue
la Oficial y me ingresó en la Es
cuela Autónoma.

¿Y cómo fue el cambio?
Ya cuando me fui a estudiar en

la Escuela Autónoma, me empe
zaron a hacer las pruebas hasta
donde llegaba mi conocimiento,
o sea del mismo nivel de la Escue
la Autónoma, y pues ahí me dije
ron que faltaba mucho y me tu
vieron que bajar al tercer grado,
pero igual me acuerdo de cuan
do estaba yo estudiando enla ofi
cial la matemática, me acuerdo
de que no nos enseñaba bien el
maestro, solo nos decía que te
nemos que conseguir una calcu
ladora, o sea que nunca nos dejó
trabajar nuestra mente de có
mo se hace una suma, una resta,
una división, sino que con pura
calculadora y así como que nun
ca aprendí... es ahí donde me di
cuenta de que laEscuelaAutóno
ma hay una gran diferencia, ahí
los promotores sí enseñan bien,
ahí aprendí hablar un poco más
la castilla, porque igual no habla
mos allá, solo nuestralengua.
Lo que nos hacían hacer es un

texto con español o castilla, ya lo
traducíamos ennuestralenguay,
así pues, fue como aprendí a ha
blar un poco la castilla y así tuve
que estudiar otros tres años más
en la Escuela Autónoma, pero ahí
sentí que sí aprendí másy además
estudiamos toda la historia de la
lucha hastadonde estábamos,to

do lo que ha pasado, la historia de
Chiapas, de México o sea había
una explicación y si algo no en
tendías, pues podías preguntar
así con más confianza, así lo sentí.

¿Y qué hacías después de
clases?

Pues regresaba a casa y a veces
cuidaba a mi hermanito y hacía
otras tareas. Cadafamilia tiene su

formade vivir ycómo sobrevivir,
igual tenemos nuestros animali
tos, cada quien. Si es que nos hace
falta algo, pues igual nos ha servi
do mucho para tener un poco de
economía. Lo que nos haga falta,
pues de ahí lo sacamos, vemos
que también eso es importante
y que siempre hemos tenido esos
animales, en nuestra familia, pe
ro otra cosa que recuerdo es que
en esos años conocí a la Coman
danta Ramona...»*
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Regias enseñanzas
Más allá del juicio que como político o gobernante merece el gobernador Samuel García, es
necesario analizar el tema desde el punto de vista planteado por la legalidad...

La crisis política en Nue
vo León es un caso para
digmático que permite a

ciudadanos, autoridades, candidatos y
partidos entender el valor que tienen
lalegalidady el régimen republicano de
división de poderes. Lacrisis se conjuró
a partir de una determinación judicial
de la Corte y la actuación responsable
yejemplardel Congreso Localydel go
bernador interino, quienes hicieron su
parte para que las cosas regresaran ala
normalidad.
Más allá del juicio que como políti

co o gobernante merece el gobernador
Samuel García, es necesario analizar
el tema desde el punto de vista plan
teado por la legalidad. El tenía dere
cho a buscar la candidatura presiden
cial, aunque eso pusiera en entredi
cho su compromiso de no abandonar
el cargo por otra aspiración. Tampoco
sus formas y modos son relevantes,
ni el hecho evidente que su incursión
significaría dividir el voto opositor. El
tema central fue la designación del go
bernador interino enlos términos que
establece la ley.

El gobernador García intentó por di
versosmedios judiciales dejar ungober
nador afín a él. En otras condiciones, la
negociación política sería el cauce, sin
embargo, la polarización y el enfrenta
miento alentado por el joven mandata
rio la hicieron imposible. Elgobemador
denunció extorsión de los diputados y
que por tal consideración no podía ce
der, señalamiento dudoso, al igual que
el documento al que remitía.
Que el gobernador se resista al

acuerdo es su derecho, no así descono
cer la Constitución local que le concede
atribución al Congreso para designar al
gobernador interino si la ausencia del
mandatario es mayor a un mes. No se
puede pretender que por la vía judi
cial se anulen las responsabilidades
del órgano legislativo. El gobernante
lo intentó y fracasó, aunque lamenta
blemente resoluciones por la vía del
amparo complicaron lo que era claro.
También confundió una resolución de
la sala especializada del Tribunal Elec
toral que invocaba consenso en la vo
tación del Congreso. Correspondió al
ministro Javier Laynez poner en claro
la salida estrictamente legal del asunto
ydarcaucealanormalidad.
Lo acontecido es un mensaje rele

vante para la elección de 2024. Salva
guardar la independencia de la Corte
resultafundamentalparalalegalidady
para la salud de la República, mmm
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La caza del centauro
Nunca será lo mismo aventar lámina que llevar el pellejo por carrocería..

Los ruedas o cuatro ruedas? He
ahí un tema proclive a la pola
rización. Pocos odios existen

tan correspondidos como el que late entre
automovilistas y motociclistas. ¿Rencores
tan fugaces como insustanciales, aunque a
veces bastantes para acabar aún peor que
una ojeriza viejay enconada Lo aconseja
ble, claro, es intentar ponerte en el lugar

del otro, si bien lo más común es experi
mentar instintos asesinos contra el que
estuvo cerca de matarte. Lo cierto, en todo
caso, es que la vida al mando de un manu
brio resulta incomprensible para quienes
se encuentran al volante,yviceversa
He maldecido a la gente de coche con

tanta o más pasión de la que ahora me ha
ce vilipendiar a los de moto. Alo largo de
cuatro años libérrimos, recorrí diaria
mente la ciudad en sendas viudas negras
primero una Kawasald500, después una
Katana 1100 a cuyos lomos pude pala
dear una forma de vida tan intensa como

ilimitada No importa a qué velocidad va
yas, siempre queda algún hueco, un ardid
un mínimo resquicio para avanzar más
rápido. Es como si las reglas que ciñen a
los otros no hubieran sido hechas para ti.
Afinas los sentidos, olfateas el peligro, mi
ras alternativamente a todas partes, con
los nervios de punta y la sangre caliente,

mientras otros pazguatos revisan el pai
saje,babean el volanteyal primerparpa
deo te meten un cerrón que acusa preme
ditación, alevosíay ventaja Y por supues
to creen que te lo ganaste.
Del monóxido infame al chubasco

imprevisto, del hoyo en el asfalto al ci
clista embobado, del taxista granuja al
camionero miope: para el motociclis
ta todos son enemigos. No dispone de
un carril especial, de manera que va
por cualquier parte y se juega la vida en
todas ellas, comúnmente rodeado de
neuróticos que a cada cruce exigen pre
ferencia de paso, miden su desempe
ño contra reloj y toman como afrenta
personal la mera tentativa de rebasar
los. Es cierto que hoy en día proliferan
los cafres en dos ruedas que acaban con
los nervios de los conductores, aunque
nunca será lo mismo aventar lámina
que llevar el pellejo por carrocería
El tráfico pesado empuja a los de co

che a lamentar su suerte y ofender, de
pronto con alguna envidia inconfesada a
quienes los rebasan por izquierda y dere
cha. "¡Son una puta plaga!", he llegado a
gruñir, igual en otro tiempo me brotaban
sapos y salamandras contra las que lla
maba cajas con ruedas. Claro que en ese
entonces habíamos muy pocos motoci
clistas, y éramos en tanto ello mucho me
nos visibles que los de hoy. El hecho, sin

embargo, es que dentro de un auto la vi
da no acostumbra estar enjuego. Va uno
escuchando música rascándose, fuman
do, leyendo los anuncios espectaculares
o platicando deliciosamente. En moto, el
más benigno de los accidentes incluye al
guna dosis de dolor y sangre.
Basta no obstante todo, con que dejes la

moto por el coche para que el nuevo ban
do te copte de inmediato. Hace tiempo que
colecciono piedras en el hígado gracias a la
estampida motorizada que en los últimos
años me tiene manejando a la defensiva
No hay ley que los detenga ni existe auto
ridad que los proteja Para colmo, yo sé que
en su lugar haría tantas o más salvajadas, y
mentaría madres igual que ellos siempre
que me insultaran desde un coche, con o
sinrazón. Afalta pues, de solución alguna
he optado por sacar la banderitablanca
Me rindo, he dicho. Métanseme, amon

tónenseme, rebásenme, centauros al ma
nubrio. Ya tienen suficientes enemigos,
y aún así las motos serán más y más. Co
mo automovilista no queda otra salida
que cederles el paso, así vayan quebran
do veinte reglas de tránsito por cuadra
Yo también sé lo que es treparse a las ban
quetas, saltarse el camellón y reírse de la
muerte en cada esquina Por lo demás, es
un descanso aparte sacarla mano para ce
der el paso al presunto enemigo y recibir
a cambio una sonrisa Con la falta que ha
cen, últimamente. »•
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Ometepec y
Alvaro Carrillo
r

1 Bello Nido, como llama
A mos de cariño a Ometepec,

municipio de la Costa Chica
guerrerense, desde sus inicios ha alberga
do a tres raíces étnicas: indígena afro e
hispana circunstancia que se plasma en
costumbres, tradiciones, gastronomía,
música, pero sobre todo en nuestro ca
rácter festivo.

En esta colaboración para MILENIO,
quiero referirme a la vertiente musical
que, en danzas, sones de artesa ritmos de
chilena y boleros, desfoga el gran senti
miento costeño.

Alo largo del año se realizan diferentes
fiestas en honor a los santos patronos, así
que a nadie le sorprende el tronido de co
hetes, la celebración de danzas y la tradi
cional músicadevientoyladegustaciónde
antojitos. E insisto, esto ocurre todo el año.
En septiembre se realiza la fiesta más

grande de la Costa Chica en honor de San
Nicolás Tolentino, a la que acuden miles.
Ahí se puede disfrutar el tradicional Toro
de Petate.

No es gratuito que el gran Alvaro Ca
rrillo haya vivido en Ometepec, porque
estaba entre los suyos, porque encontró
una atmósfera íntima por el grado de ais
lamiento de la ciudad, ya que se encuen
tra a 15 kilómetros de la carretera federal

AcapulcoPinotepa Nacional.
Alvaro Carrillo se casó en segundas nup

cias con Ana María Incháustegui (oriunda
de Ometepec), lo que reafirmó su queren
ciaypermanencia por esta tierra
Yo mantengo comunicación y una

buena amistad con sus hijos, y hay algún
proyecto para preservar la memoria de
su padre. Pero eso será motivo de otra
colaboración.

Delanecdotario
Un día fui testigo de las arraigadas cos
tumbres costeñas de "San Alvaro", como
algunos le decían, cuando Alvaro Carrillo
le dijo a Lolita mi madre: "regálame unos
huaraches costeños".

Con una garrocha con gancho los bajá
bamos de laparedy de inmediato aventa
balos zapatos por ahí. El gran compositor
nunca perdía su orgullo de ser costeño por
los oiatro costados.
Alvaro tuvo muchos amigos en Ome

tepec. A pesar de haber nacido en Ca
cahuatepec, Oaxaca, siempre se sintió
más identificado con nuestra Costa Chi
ca guerrerense. Su esposa fue originaria
de Ometepec y su madre, de Juchitán,
Guerrero.

Mi padre, don Delfino Aguirre López,
invariablemente le ofrecía una comida
cada vez que llegaba y de ahí la bohemia
que duraba varios días. Mis tíos Alfredo
y Mateo, que eran de carrera larga y ex
traordinarios trovadores —en especial de
las chilenas—, le acompañaban en su larga

travesíabohemia
En esas bohemias, mi hermano Mateo

y yo disfrutábamos de esas tardes inolvi
dables, lo cual nos inspiró a aprender a to
car guitarra

—¿Sabenaquiénle compuse la canción
"Sabrá Dios"? —dijo un día San Alvaro a
manera de broma
—¿A quién, Alvaro?
—Aima viejita de la oficina del correo,

aquí en Ometepec.
—¿Cómo?
—Es que llegué a comprar unos tim

bres para enviar una carta y me atendió
una mujer de edad avanzada "¿Señora
me puede vender unos timbres?", le di
je. La señora montada en cólera me dijo:
"¡Señorita aunque le cueste más tra
bajo!". Y yo me quedé pensando: Sabrá
Dios...
Alvaro y su esposa Anita murieron muy

jóvenes en un accidente carretero, des
pués de asistir al informe del gobernador
de nuestro estado, Caritino Maldonado
Pérez, el 3 de abril de 1969.
Como dice una canción que interpreta

Alejandro Fernández, ¿por qué se nos va
lo bueno, Dios mío?
PD: Afínales de este mes, mis paisanos,

a través de un comité ciudadano, me ha
rán un homenaje en mi querido Omete
pec, donde será develado un busto, lo cual
agradezco infinitamente.—

* EX GOBERNADOR DE GUERRERO
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Dante reina en

su feudo y nadie
levanta la voz

¦4 n Movimiento Ciudadano (MC) militan
i personas capaces y, digamos, hasta de
centes, no formulada esta apreciación

a partir de los bajísimos estándares que priman en
nuestra vida pública sino en buena lid, o sea, sin re
lativizarlaycon la debida objetividad
Pues bien, ¿cómo sobrellevan entonces el caudi

llismo de Dante Delgado, líder máximo e incontes
table de la agrupación? Y, sobre todo, ¿qué malaba
res practican para digerir el abierto maridaje de la
cúpula partidista con Morena?
¿Son, en el fondo, morenistas de clóset o, de pla

no, partidarios abiertos de doña 4T?
En lo que toca a otro de los personajes de relum

brón en las filas naranjas, hay que decir que la pre
eminencia del muchachito delirante viene siendo
también una suerte de reto personal para aquellos
integrantes del movimiento a quienes les supone
mos lucesyunamínimahonorabilidad.
Porque, qué caray, nosetratasiquieradeunfrívolo

insolente y vanidoso aupado incomprensiblemente
al más alto cargo en una importantísima entidad fe

derativa de este país. No, ya no es eso. El sujeto es un
golpeador, perfectamente dispuesto a mandar a una
turba para que tome por asalto el Congreso donde se
sesiona para elegir a su reemplazante temporal. Y,
una vez concluido el procedimiento, igualmente de
cidido apasar por encima de la legalidad recurriendo
a la fuerza pública para desconocer a un gobernador
interino perfectamente legítimo.
¿Estos modos son el sello de la casa, señores

portadores de la camiseta de MC, o es como en las
buenas familias, que de pronto se aparece por ahí
el tío violador, el hermano ladrón, la nuera rapaz o
el padre adúltero?
No les funcionó el numerito de investir a un sa

boteador a modo para restarle votos a la candidata
que se va a enfrentar al aparato gubernamental en
las próximas elecciones. El tipo parecía que iba por
su cuenta en un primer momento pero muy pron
to encontró acomodo bajo la sombra de nuestro su
premo tlatoani y se cuidó muy bien, en su fugaz as
censión hasta las alturas de las encuestas trucadas,
de criticar al oficialismo.
Pretendíacosecharlosvotosdelasclasesmedias,dicen,

apunta de publicaciones enlas redes socialesyde propa
gandas que, comosiempre,nosabemosquiénlasfinanáó.
Su estrella, sin embargo, se apagó muy pronto

porque el emergente que brincó al ruedo en su co
marca no era de la misma cofradía y hubieran podi
do brotar a la superficie, al agitar un poco las aguas,
algunas irregularidades ya detectadas por la Audito
ría Superior del Estado.
No sabemos qué tan cuantiosos sean los posibles

desvíos pero el hecho de que el aspirante presidencial
renunciara fulminantemente a sus desmesuradas am
biciones por no tener a alguien que le cuidaralas espal
das nos lleva a sospechar que el asunto es muy peliagudo.
En fin, así están las cosas en el feudo de Dante

Delgado: el hombre tiene las riendas tan bien suje
tadas que, miren, hasta los que parecían más esti
mables se han quedado calladitos y en su rincón^—
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Ese vicio delicioso
Está sentado bajo la noche, aquí en el Club

San Luis estrellas roj as brillan en el techo, la
orquesta estalla, nos dedican una canción:
El Gran Varón, terrible y hermosa pieza de
fícción escrita en 1986 por Ornar Alfanno e

interpretada por Willie Colón, fue prohibida en la ra
dio. Simón, el protagonista, muere en defensa de su li
bertad ante su padre Andrés. La escucho, pienso en lo
que hablamos una tarde: "nadie somos lo que espera
ban nuestros padres", qué alivio, el proceso es único y
temerario, entender que un vórtice de la libertad es no
serlo que otros esperan de nosotrospuede asustarnos.
Nuestros actos también se cansan de nosotros, inten
tamos justificarlos todo el tiempo, algunas cosas sólo
son, existen y se desdoblan en una hermosa rebelión,
en ese derecho de rebelarse sin ser reprimido. Rebe
larse es existir más allá de los prejuicios que tenemos
sobre nosotros mismos. Su sonrisa plena es una re
belión ante el mundo que nos acecha con sus hienas
y sombras.
Está sentado bajo la noche, su

vaso con agua mineral tiembla, los
ojos reflejan una vida asombrosa.
Lo imagino en su cuarto bailan
do solo, hojeando revistas en las
que aparecían los Ramones, T.Rex,
Bowie, Lou Reed, New YorkDolls.
Las chicas vestidas de negro bai
lan en la pista de madera, el rímel
que esconde la mirada íntima de
sus vidas secretas se diluye entre
una cumbia rebajada. Sus pies bai
lan sin tocar el paquete que está junto a ellos, un dis
co de los Teen Tops que acaba de comprar en George
town Records, tal vez la mejor tienda de viniles de la
CDMX, abrió en 2016 este gabinete de delicias es una
sucursal de la mítica tienda en Seattle, ayer firmó ahí

la edición en español de su libro Some NewKind of
Kick. Ese vicio delicioso, libro editado por Liburuak
(2023). Sí, escribo de Kid Congo Powersy de ustedes
que con sus rebeliones destrozan la normalidad, no se
rindan nunca, permanezcan entre aquellos que bailan.
La noche nos escupió aquí tras comer unos tacos

en el Califa, cuyo pastor con un discreto sabor canela
bien escondido en el achiote nos embarró su aroma en
narices y dedos. El taco al pastores tal vez el segundo
platillo icónico de nuestros lagos muertos y sepulta
dos en concreto, ¿el primer sitio se lo podríamos dar
a la torta de tamal...la poderosa guajolota? Una pare

ja baila, ella acaricia la cara de ese
hombre con una complicidad que
da una envidia sarnosa, él la mi
ra con hambre de todo, se aprietan
suavemente contra sus corazones
mirándose como si no existiera el
mañana, el amor: esa rebelión sal
vaje. Globos dorados cuelgan del te
cho, anuncian ya el año 2024. Alza
su vaso, brinda con alegría desme
dida que desborda su risa. Aveces la
autodestrucción es el inicio de ca

minos más interesantes como existir genuinamente,
algunas personas no tienen tantas agallas para reco
ger sus pedazos o venderlos al fierro viejo. Los cami
nos del rock and roll son misteriosos, hoy Kid Congo
nos dará la magia en el MonkeyBee Festival. Continúa
deslizándote...

Sí, escribo de Kid
Congo Powers y de
ustedes que con sus
rebeliones destrozan

la normalidad

Fecha: 09/12/2023

Página: 13

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Susana Iglesias

Costo: 30,209

Página 23 de 77 Índice



René Gavira, ex titular de Administración de Segalmex, fue detenido en Miami, Florida, por el uso ilícito de atribuciones y
facultades de850millones de pesos en documentos bursátiles a través de la financiera CI Banco para prestarlo de forma ilegal

La peor trama criminal de la 4T
El pasado jueves fue

detenido en Miami,
Florida, René Gavira
Segreste, director de
finanzas de Segalmex

durante los dos primeros años
de la actual administración. Este
sujeto se encuentra en el corazón
de una trama urdida para estafar,
a través de distintas estrategias,
una cantidad extraordinaria de
recursos públicos.
Se calcula que los actos de co

rrupción cometidos durante los
primeros veinticuatro meses de
vida de Segalmex superarían los
20 mil millones de pesos. (Se tra
ta de un monto que excede en un
25 por ciento a los dineros que el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador propuso arrebatar
alos trabajadores delPoder Judi
cial de la Federación).
René Gavira es uno de los 22

sujetos imputados por esta cons
piración. Es el primero que po
dría ser procesado, entre los cin
co cabecillas responsables de la
estafa. Los otros son Manuel Lo

zano, ex director de comerciali
zación, Carlos Dávila, ex director
jurídico, Bernardo Fernández,
ex director de operaciones de Li
consa e Ignacio Ovalle, ex direc
tor general de Segalmex.
Seguridad Alimentaria Mexi

cana (Segalmex) fue creada el
viernes 18 de enero de 2019 como

un organismo público cuya mi
sión es la distribución de produc
tos básicos en las comunidades
rurales más pobres del país.
Robar es detestable, pero ro

bar a las personas más vulnera

bles es un acto de crueldad. La

red de corrupción operada al más
alto nivel merecería el peor de los
castigos precisamente por la vile
za, que significa haber tomado di
nero que debió haber beneficiado
alas comunidades desprotegidas.
Esta trama criminal se tej ió a

partir de un rosario largo de des
falcos de distinto nivel y propor
ción. Entre ellos destaca el hur
to de las inversiones financieras
realizadas por la tesorería de Se
galmex, el fraude para la contrata
ción de personal fantasma, el des
víoenlaproducciónyventade lác
teos, el robo de 16 mil toneladas de
azúcar, la compra de 800 millones
de pesos en carne echada a perder
y la venta de maíz subsidiado para
beneficio de empresas privadas.
La primera denuncia la pre

sentó la Auditoría Superior de
la Federación (ASF) en el año de
2020. Al principio esa autoridad
habría encontrado un desfalco
por la cantidad de 9 mil 500 mi
llones de pesos. Apartir de enton
ces, también la Secretaría de la
Función Pública emprendió in
vestigaciones que, según Rober
to Salcedo, titular de esta depen
dencia, hoy incluye 38 denuncias
penales ante la Fiscalía General
de la República y más de 618 ex
pedientes abiertos en contra de
funcionariosyparticulares.
El caso más sonado que impli

ca a René Gavira es la inversión
que el ex director de finanzas hi
zo por más de 850 millones de
pesos en documentos bursátiles
atravésdelainstituciónfinancie
ra CI Banco. (Alguna parte de es

te dinero fue a su vez ilegalmente
prestado aunadesarrolladorain
mobiliaria de Chiapas).
Gavira no estaba autoriza

do para realizar esta inversión,
ya que de acuerdo con la norma,
los recursos pertenecientes aort
ganismos públicos únicamente
pueden obtener réditos median
te la compra de papel guberna
mental (como por ejemplo Ce
tes). El principio asegura que no
se tomen riesgos innecesarios
con el dinero administrado por
funcionarios públicos.
Si bien, mediante unanegocia

ción política con CI Banco, Segal
mexlogró recuperar estosfondos,
nunca se entregaron al organismo
los intereses acumulados por di
cha inversión. La pérdida deriva
dade este manejo fraudulento su
peraríalos 100 millones de pesos.
Es importante precisar que

Gavira jamás habría podido des
viar tales recursos sinlaautoriza

ción del director jurídico, Carlos
Dávila, y del director general, Ig
nacio Ovalle.

Gavira tendría también que
ser procesado por la contrata
ción de mil960personas, a través
de la empresa TIM Outsourcing,
que en realidad nunca trabaja
ron para Segalmex Si bien el or
ganismo pagó sueldos, en prome
dio de 9 mil pesos mensuales por
empleado durante los meses de
noviembre de 2019 a febrero del
2020 no existe evidencia de que
esas personas se hubiesen pre
sentado a laborar en los almace
nes del organismo. De compro
barse este otro delito, el daño al

erario por tal concepto superaría
los 70.millone&50Q mil pesos.

El tercer escándalo relaciona
do con esta trama criminal im

plica a la distribuidora de leche
Liconsa y a dos empresas par
ticulares. Liconsa adquirió 900
millones de litros de leche a pe
queños productores que poste
riormente fueronprocesados pa
ra volverles polvo por la Comer
cializadora de Productos Lácteos
de la Laguna (Coprolac) y por el
Grupo Vicente Suárez 73.
En el proceso de desecación

de la leche se produce una canti
dad ingente de mantequilla que,
al parecer, las empresas privadas
conservaron sin pagar un solo
centavo. En esta otra operación
fraudulenta habrían participado
Bernardo Fernández, exdirector
operativo de Liconsa y Manuel
Lozano, ex director de comercia
lización de Segalmex. También
habría estado involucrado Ale
jandro Puente, un intermediario
corrupto vinculado con Lozano.
El cuarto fraude está relacio

nado con la compra de azúcar e
involucra, de nuevo, a Manuel
Lozano, exdirector de comer
cialización. Este individuo ope
ró la adquisición de 19 mil to
neladas de azúcar, de las cuales
únicamente tres mil fueron dis
tribuidas en los almacenes del
organismo. Existe evidencia de
que se habría obligado al perso
nal de Segalmex para que falsea
ra la información con objeto de
encubrir este miserable timo.
El quinto expediente implica
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la compra de 800 millones de pe
sos en carne que se echó a perder
por haberse operado con negli
gencia la cadena de frío. De nue
vo, el ex director responsable de
esta extraordinaria merma es
Manuel Lozano.
Por último, cabe relatar el es

cándalo que significó, durante la

administración encabezada por
Ignacio Ovalle, la venta de maíz
subsidiado a la empresa Maseca
en vez de alas comunidades rura
les vulnerables.

René Gavira llegó a Segalmex
recomendado por Raquel Buen
rostro, actual secretaria de Eco
nomía. Manuel Lozano es compa

dre de Ignacio Ovalle, ya que el se
gundo es padrino de su hijo César.
Carlos Dávila, ex director jurídico
de Segalmex, fue durante 12 años
secretario particular de Ignacio
Ovalle. Bernardo Fernández fue

contratado por Ovalle, a pesar de
haber estado involucrado con una

empresa acusada de corrupción

durante el sexenio pasado.
Exculpar al ex directorde Segal

mex, Ignacio Ovalle, argumentan
do que lo engañaron es engañarse
así mismo. Siélno fue la cabezade
esta trama criminal, entonces ha
bría que buscar responsabilidad
en quien lo nombró, mmm

"Jamás habría
podido desviar
tales recursos sin

la autorización del
director jurídico,
Carlos Dávila"
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La disputa
por el Tribunal Electoral
El ambiente en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación no es el más propicio de cara a la madre de todas
las elecciones que tendremos en junio del 2024.
No sólo su Sala Superior está incompleta, sino que tres de
los cinco magistrados en funciones ya pidieron la renuncia
de Reyes Rodríguez Mondragón, presidente de ese órgano
especializado del Poder Judicial.

Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes están en
plena rebeldía. No sólo dejaron plantado a Reyes en su In
forme, al que asistieron ministros de la Corte, sino que ahora
lo quieren echar de la presidencia, antes de que concluya su
periodo. ¿El pretexto? No le tienen confianza y están inconfor
mes con la forma en la que toma decisiones. Sin ellos, Reyes
se queda en minoría. No parece tener alternativa.

¿A qué intereses sirven los magistrados rebeldes? ¿Quién
mueve la cuna? ¿Es una disputa interna por el poder? ¿Una
mezcla de todo? De entrada, nos dicen que los dos Felipes
han generado la división a partir de decisiones que ha tomado
Reyes Rodríguez. Fuentes que conocen el funcionamiento
del tribunal agregan que Felipe Fuentes quiere retomar el
control administrativo (la contraloría interna y el área de com
pras) que le quitó Reyes.

El poder de De la Mata es la escuela judicial, que tiene casi
cien empleados, y allí el comisionado presidente empezó a
meter a su gente. Mónica Soto es el fiel de la balanza y, de
consumarse la destitución, no tienen duda que ella será la
próxima presidenta del tribunal.

¿Influencias externas? A Reyes lo vinculan con el Frente
opositor, por su cercanía con Roberto Gil Zuarth. A los dos
Felipes y a Mónica los asocian con Morena. "El exministro
Zaldívar presume el control de la mayoría", aseguran.
Germán Martínez, senador del Grupo Plural, ve en la

rebeldía de los magistrados una intentona de abogados,
exmagistrado y, exministros que andan de "queda bien"
con la "aprendiz de emperatriz" en referencia a Claudia
Sheinbaum y están moviendo sus hilos en el tribunal
electoral.
* El espectáculo de los magistrados inquieta al círculo rojo.
El Acuerdo Nacional por la Integridad Electoral, que agru
pa a 36 organizaciones de la sociedad civil, hizo público un

pronunciamiento en el que manifiesta "preocupación" por
la crisis que se vive en el TEPJF. El intento de remoción, en
un pleno incompleto, violenta la gobernabilidad del órgano
garante y mina la credibilidad y legitimidad del TEPJF como
árbitro imparcial en la resolución de conflictos electorales y
pone en riesgo la integridad del proceso electoral", advierte.

El pronunciamiento incluye un llamado al diálogo a ma
gistradas y magistrados, instándolos a privilegiar la estabilidad
institucional del TEPJF y la certeza del proceso electoral en
curso.

* Al Senado no le corre prisa para nombrar a los dos magis
trados que cubrirán las vacantes dejadas en el TEPJF por los
magistrados José Luis Vargas e Indalfer Infante. Algo incom
prensible en época preelectoral.

El senador de Morena Eduardo Ramírez, presidente de la
Jucopo, pateó el bote hasta febrero próximo. Las elecciones
son en junio. El argumento es que la mayoría oficialista aún
no se pone de acuerdo a quien apoyar de las dos ternas que
le envió la SCJN. ¿O no les dieron luz verde en Palacio Na
cional? Es pregunta.
* El Inai también está incompleto por obra y gracia de YSQ.
Les faltan tres comisionados de los siete que integran el pleno.
Blanca Lilia Ibarra, su presidenta, deja el cargo este fin de
semana. No se registró para reelegirse.

La presidencia recaerá en alguno de los tres comisiona
dos(as) en funciones que sí sé registraron: Julieta del Río,
losefina Román yAdrián Alcalá.

Allí también son "tiempos de zopilotes", diría el clásico.
Hay golpeteo en medios, en redes y en mensajes a senadores,
particularmente en contra de Alcalá.

Lo acusan de ocultar información sobre el uso de tarjetas
¦ corporativas American Express en bares y table dance, con
| cargo al erario. El tema data de hace nueve años. El antro se
llama Curazao. El uso de la tarjeta lo hizo el excomisionado
Óscar Guerra. Alcalá, entonces coordinador de Acceso a la
 Información, nos asegura que él no estuvo en el Curazao, y
que Guerra reintegró al Inai el dinero firmado.

Pero la comisionada Del Río utiliza el tema para declarar
que su par no es "moralmente apto" para presidir el instituto.
* Recibimos anoche una llamada del exsenador Juan José
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Rodríguez Prats, panista de abolengo. Lo sentimos enojado.
No le gustó que entre los tres senadores de lista a los que

tiene derecho el CEN del PAN, Marko Cortés ocupe la po
sición número uno, Lilly Téllez la cuatro y Mauricio Vila, la
siete. "En los primeros lugares debe de estar gente que co
nozca la doctrina del PAN. Marko maniobra para impedir que

al Congreso llegue gente sobre la cual no tiene autoridad",
nos dijo.

Tuvo el cuidado de aclarar que Lilly, "a quien respeto",
debe seguir en la Cámara alta, pero como senadora de ma
yoría o de primera minoría.
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1 Claramente. Clara Luz Flores, candidata a
• la senaduría de Nuevo León por Morena, se

convirtió en la primera mujer en la historia en ser

bajada de la contienda por razones de género. A
pesar de que supera cuatro a uno a su más cercano
seguidor. Le tocó estar en lo más delgado de la
cuerda. En la elección de candidatos de Morena a
las gubernaturas en nueve estados, sólo una mujer
venció en la encuesta. Para respetar la equidad,
Morena bajó a Ornar García Harfuch, quien superaba
tres a uno en la intención de voto a Clara Brugada.
Pero Claudia Delgadillo, tercera en la encuesta, sí va
para gobernadora de Jalisco por Morena. Qué cosas.

2 Nuevos rostros. Directamente desde el fondo
• de las extrafiezas que suceden en este país,

Mario Escobar, papá de Debanhi Escobar Bazaldúa,
entregó los documentos para inscribirse como
aspirante de MC a diputado federal. El papá de la
joven, quien desapareció el 9 de abril de 2022 tras
acudir a una fiesta en el municipio de Escobedo y
fuera hallada muerta 12 días después en una cisterna
del Motel Nueva Castilla, dijo que recibió la invitación
de MC para conteder en las elecciones de 2024.
Atención mediática tiene. Ojalá que pueda aportar
mucho contra la desaparición y feminicidios.

3 Oportunidad histórica. Funcionarios de la
• Semar, bajo el mando del almirante José Rafael

Ojeda Durán, y de la SRE, participaron en la 33a
Asamblea General de la Organización Marítima
Internacional, en Londres, donde se toman decisiones
trascendentales para la navegación y transporte
marítimo internacionales. Los representantes del
gobierno de México confirmaron la importancia del
transporte marítimo para fomentar el desarrollo
económico, la cooperación y el bienestar entre las
naciones. Si hemos de trascender como nación, éste
es el momento. ¿Se declaran listos?

4 Bienvenidos. La semana que termina fue
• determinante para el proyecto de Claudia

Sheinbaum como precandidata de Morena a la
Presidencia de la República. La conformación de un
equipo sólido, con Juan Ramón de la Fuente como
coordinador, augura buenos resultados. Hay políticos
de cepa que mucho sumarán a la causa. Sheinbaum
presentó al equipo que le dará forma a su proyecto de
gobierno y plan de desarrollo 20242030, mediante
lo que llamó Diálogos por la Transformación, 17 foros
con destacados integrantes de la sociedad civil. Sólo
una pregunta: ¿qué hacen ahí Alejandro Murat y
Javier Corral, si vienen del PRIAN?

5 Honestidad. El expriista Ornar Fayad aseguró:
• "La verdad, la verdad, yo no considero que

tenga ningún mérito para ser embajador. Ninguno.
Gracias que me los han visto y a quien me los ve;
creo que tengo experiencia, porque he trabajado
muchos años y he estado muchos años en el servicio
público". Esto, después de que el Congreso avaló
su nombramiento como embajador de México
en Noruega. Así respondió a la senadora Cecilia
Sánchez, quien le pidió explicar cuáles eran sus
méritos. Esta administración apuesta a 90 por ciento
de honestidad. Y Ornar Fayad sabe bien dónde está
parado. No cualquiera lo acepta.
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Europa es consciente
de que la acción por
el clima es vital para
la seguridad mundial
"Las tendencias actuales están arrinconando a nuestro plane
ta hacia un callejón sin salida de aumento de la temperatura
en tres grados". El secretario general de las Naciones Unidas,
Antonio Guterres, quien lanzó recientemente tal aviso, está
en lo cierto. Si no actuamos decisivamente, empezando en la
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
(COP28) que se está celebrando en Dubái, la amenaza que el
cambio climático supone para la humanidad será nada menos
que una amenaza existencia!

El cambio climático es ya un importante multiplicador de
los riesgos de conflictos e inestabilidad. Los fenómenos me
teorológicos extremos, como las inundaciones y las olas de
calor, han provocado el desplazamiento forzoso de más de
20 millones de personas al año desde 2008. Es posible que
en 2050 más de mil millones de personas tengan un acceso
insuficiente al agua y que más de 200 millones de personas
se vean obligadas a migrar.

La escasez de agua y la penuria de alimentos están nutrien
do los conflictos violentos en el Sahel, el Cuerno de África y
otras partes del mundo. De los 20 países más vulnerables al
cambio climático, 12 se hallan sumidos en conflictos. Los paí
ses autoritarios se están aprovechando de estas turbulencias
para tratar de ganar influencia sobre los gobiernos frágiles y
asegurarse el acceso a las materias primas. A menos que nues
tros esfuerzos de mitigación y adaptación estén a la altura de la
crisis climática, estas tendencias se acelerarán y se extenderán,
con resultados verdaderamente catastróficos.

La Unión Europea está poniendo todo de su parte para evi
tar tal desenlace. Con el Pacto Verde Europeo, aspiramos, de
aquí a 2030, a reducir nuestras emisiones de gases de efecto
invernadero en, al menos, 55%, garantizar que más de 42.5%
de nuestra energía proceda de fuentes renovables y aumentar
la eficiencia energética en al menos 11.7 por ciento. Nuestra
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meta es alcanzar la neutralidad climática de aquí a 2050. La
clave central de nuestra estrategia para alcanzar estos objeti
vos es imponer un precio a las emisiones de dióxido de car
bono. Pero hacerlo solamente con respecto a la producción de
la UE implica el riesgo de desplazar las actividades intensivas
en carbono al otro lado de nuestras fronteras. Semejante fuga
de carbono acarrearía una pérdida de puestos de trabajo en la
UE sin conseguir reducir las emisiones mundiales.

Ése es el motivo por el que hemos establecido el Mecanis
mo de Ajuste en Frontera por Carbono (MAFC), que garantiza
que las importaciones más intensivas en carbono estén sujetas
a un precio del carbono acorde con el aplicado a las mercan
cías europeas. No se trata de proteccionismo; es, más bien, un
paso necesario para asegurar que nuestras ambiciosas medi
das de descarbonización sean útiles para el clima mundial.

Deseamos asumir también la responsabilidad respecto de
las emisiones de gases de efecto invernadero causadas fue
ra de la UE por nuestro consumo de mercancías importadas,
para lo cual estamos ecologlzando nuestra política comercial.
Concretamente, queremos garantizar que los productos que
importemos dejen de contribuir a la deforestación, una de las
mayores amenazas para el clima y la biodiversidad. Sabemos
que los requisitos derivados de esta legislación
de la UE están provocando tensiones con algunos
de nuestros socios. Estamos por ello dispuestos
a prestarles la asistencia necesaria para aplicar
estas medidas y, así, abordar juntos el reto de la
deforestación.

La transición ecológica alterará el equilibrio
de poder mundial. Para la UE, este proceso en
traña tanto beneficios como riesgos: por un lado,
reducirá nuestra dependencia respecto de los
combustibles fósiles, dependencia que, como la
guerra de Rusia contra Ucrania ha demostrado,
conlleva elevados costes políticos y económicos;
por otro lado, podría crear nuevas dependencias,
por ejemplo, con respecto a los productores de materias pri
mas fundamentales. Si pretendemos evitar ese resultado y re
forzar nuestra seguridad, debemos asegurar la diversidad del
suministro. Para ello, hemos de consolidar nuestros vínculos
con África, América Latina y Asia Meridional, desarrollando
asociaciones diseñadas a medida que generen valor añadido
y creen empleo en nuestros países socios.
Si bien es cierto que Europa tiene una importante res

ponsabilidad histórica en relación con el cambio climático,
actualmente únicamente generamos 7.5% de las emisiones
mundiales, lo que significa que las medidas internas que
adoptemos sólo pueden tener un impacto limitado en el cli
ma mundial. La única solución frente al cambio climático es la
acción mundial. En un momento de creciente presión sobre el
multilateralismo, un acuerdo sobre la forma de cumplir los ob
jetivos fijados en la CP21 de París no sólo garantizaría un futuro
seguro a nuestros hijos, sino que, además, demostraría que las
instituciones multilaterales todavía cumplen su función.

La CP28 debe conseguir que el mundo pase a una manáfra
superior. La UE se ha comprometido a impulsar la eliminacíjbn
progresiva de los combustibles fósiles aún no reducidos y|le
todas las subvenciones a los combustibles fósiles, la duplica
ción de las medidas de eficiencia energética y la triplicación
de la capacidad de las energías renovables en todo el mundo.
Pero, para lograrlo, hemos de ganarnos la aceptación de las
demás economías industrializadas, así como de China, país
que, a pesar de sus gigantes avances en el campo de las enér
gías renovables, sigue quemando más carbón que todos los
demás países del mundo juntos.

La transición ecológica sólo tendrá éxito si es justa y be
neficiosa para todos. Los países más vulnerables al camBio
climático han contribuido poco a ese fenómeno, pero corren
el riesgo de soportar la mayor parte de sus consecuencias.
Aunque también deben participar en la carrera mundial hacia
las cero emisiones netas, necesitan y merecen un mayor apoyo
para su adaptación al cambio climático y su transición hacia
una energía ecológica. La UE está dispuesta a prestar a nues
tros socios ese apoyo y ayudarles a evitar que repitan nuestros
errores del pasado.

La UE, sus Estados miembros y las instituciones financie
ras europeas son ya los máximos proveedores de
fondos públicos para la lucha contra el cambio
climático destinados a las economías en desa
rrollo, a las que aportaron 28 mil 500 millones de
euros (30 mil millones de dólares) en 2022. Ade
más, las economías desarrolladas van finalmente
por el buen camino para alcanzar su objetivo de
movilizar 100 mil millones de dólares anuales
para la adaptación al cambio climático y su mi
tigación en los países en desarrollo. No obstante,
debemos pensar ya en el periodo posterior a este
compromiso, que finaliza en 2025.

Ha llegado el momento de adaptar los flujos
financieros, tanto públicos como privados, a los

objetivos establecidos en el Acuerdo de París sobre el Cambio
Climático, y de aumentar, de miles de millones de euros a bi
llones de euros, las cifras de la financiación de la lucha contra
el cambio climático. Al mismo tiempo, es preciso reformar las
instituciones financieras internacionales y los bancos multi
laterales de desarrollo para que sean capaces de hacer njás
por facilitar el suministro de bienes públicos mundiales. Ade
más, el nuevo Fondo de pérdidas y daños necesita capacidad
financiera suficiente. Los primeros compromisos importantes
son alentadores. También en este aspecto China será un so<jio
indispensable. .;

En un mundo cada vez más multipolar y caracterizado por
el retorno de la política de las grandes potencias, la coopera
ción internacional concertada podría parecer algo descabella
do. No obstante, ante el reto existencial que se nos presenta a
escala mundial, no podemos permitirnos fallar.

Project Syndícate, 2023
www.projectsyndicate.org

Fecha: 09/12/2023

Página: 21

Area cm2: 578

2 / 2

Columnas Políticas

Josep Borrel

Costo: 41,101

Página 30 de 77 Índice



. La prueba PISA 2022
La Declaración Universal de los Derechos Humanos, en su
artículo 26, reconoce el derecho a la educación como un
derecho humano, la cual debe impartirse con una visión
integral y humanista.

De manera contraria a la visión de que la educación es
un indicador económico, este documento —ideal común
 de los pueblos que integran las Naciones Unidas— seña
la como objeto de la educación, el pleno desarrollo de la
personalidad humana y el fortalecimiento del respeto a los
derechos humanos.
Por su parte, la Ley General de Educación de nuestro

país entiende este derecho como un medio para adquirir,
actualizar y ampliar conocimientos, habilidades y aptitudes
que le permiten a la persona alcanzar su desarrollo personal
y profesional para contribuir al bienestar, transformación y
mejoramiento de la sociedad de la que forma parte.

En materia de política pública educativa, la evaluación
es imprescindible, ya que además de cumplir las obligacio

~ nes de rendición de cuentas, a través de los resultados se
asegura información útil para detectar necesidades presu
puéstales y definición de prioridades.

Uno de los instrumentos de evaluación fundamental de
la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE) para medir este desarrollo de los países,
es la prueba PISA —por sus siglas en inglés— la cual es una
valoración que se realiza cada tres años a alumnas y alum
nos de 15 años, que aprecia hasta qué punto han adquirido
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los conocimientos y habilidades
esenciales para su participación
plena en la sociedad.

La evaluación PISA se enfoca
en las áreas escolares centrales

n.
como: la lectura, las matemáticas

,, y las ciencias. La recién publicada
edición 2022 se instituye como la

0" primera evaluación estandariza
da en la materia —con una mues
tra de casi 700 mil estudiantes de

f', 81 países— que otorga una visión
de las lacerantes consecuencias

f, que generó la emergencia sani
taria global de covid19, los años 20202023.

En general, esta edición registró un retroceso en todos
los miembros de la OCDE. Por ejemplo, la caída en el ren
dimiento en matemáticas es tres veces mayor que cual
quier cambio consecutivo anterior. Sin embargo, la misma
organización señala que la emergencia sanitaria fue sólo

K un factor, pues el declive en las puntuaciones fue evidente
* desde ediciones anteriores.

S» Nuestro país está evaluado en las tres áreas escolares
muy por debajo del promedio de la OCDE y padece un des
censo en puntaje frente a la edición pasada. En matemá
ticas se obtuvieron 395 puntos, mientras que el promedio
fue de 472; comprensión lectora tuvo una puntuación de
415 frente al promedio de 476; y en ciencias, 410 puntos de
<un promedio que asciende a 485. Con dichos resultados,
í'nuestro país ocupa la posición 35 de 37 países miembros
de la OCDE que participaron en esta edición.

La OCDE destaca que se deben mantener las escuelas
abiertas por más tiempo para más estudiantes, ya que se
comprobó que los sistemas que evitaron cierres prolonga^
dos obtuvieron puntuaciones más altas y se identificó en su
comunidad un fuerte sentido de pertenencia.

Asimismo, se recomendó preparar a los estudiantes para
el aprendizaje autónomo y construir bases sólidas para el
aprendizaje y el bienestar de todos los estudiantes; esto
incluye combatir la inseguridad alimentaria, las condi
ciones económicas adversas y mejorar la seguridad en los
planteles.

La educación pública de calidad representa la vía más
democrática de desarrollo de la población. Ninguna trans
formación de fondo se podrá lograr si no somos capaces de
brindar mejor educación a nuestros jóvenes

Como Corolario la frase de John F Kennedy: "La liber
tad sin educación es siempre un peligro; la educación sin
libertad resulta vana".
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Putin, ¿el eterno?
El anuncio de Vladimir Putin de buscar su quinta reelección
como presidente de Rusia ha vuelto a poner de relieve la figura
de este controvertido líder. Putin ha estado al frente del país
durante más de dos décadas, y su sombra se proyecta sobre
la política rusa y mundial.

La pregunta es ¿cómo es posible que un líder tan controver
tido siga siendo reelegido? ¿Es posible que lo haga con medios
democráticos, o es que hay algo más detrás? Y es que, en caso
de que no se trate, de fraudes consumados con éxito, hay hipó
tesis que pueden explicar la popularidad de Putin. ¿Cómo es
posible que, en apariencia, logre ganar elección tras elección
en un sistema pretendidamente democrático? Más allá de la
sombra de posibles fraudes, vale la pena explorar las comple
jidades psicológicas, emocionales y racionales que podrían
explicar la persistente lealtad de los votantes rusos.

La figura de Putin se ha entrelazado con la narrativa del
resurgimiento de Rusia en la escena mundial. Su liderazgo ha
coincidido con un periodo en el que el país ha buscado recu
perar su posición como actor global relevante. El sentimiento
de orgullo nacional puede llevar a los ciudadanos a asociar el
éxito de la nación con la figura del líder, incluso si esto implica
pasar por alto otras consideraciones.

Recursos psicológicos. En primer lugar. Putin es un hábil
manipulador de las emociones. Sabe cómo generar miedo y
desconfianza en sus oponentes, y cómo aprovechar el orgullo
nacional ruso. Durante la guerra en Ucrania, Putin ha utilizado
la retórica del nacionalismo y el patriotismo para movilizar a la
opinión pública rusa. Ha presentado la guerra como una lucha
por la supervivencia de Rusia.

Recursos emocionales. En segundo lugar, Putin ha sabido
aprovechar el descontento de la población rusa con el sistema
político. En las últimas décadas. Rusia ha experimentado un
importante crecimiento económico, pero también una mayor
desigualdad y corrupción. Se presenta como un líder fuerte y
decidido que puede restaurar el orden y la estabilidad. Ha pro
metido combatir la corrupción y mejorar la vida de los rusos.

Otro elemento a considerar es el temor al caos. La memoria
histórica de la Perestroikay los años turbulentos que siguieron

al colapso de la Unión Soviética aún persiste en la conciencia
rusa. Putin se ha presentado como un líder fuerte, capaz de
mantener la estabilidad, y algunos votantes pueden estar dis
puestos a sacrificar ciertas libertades democráticas en aras de
la seguridad. Ese mesianismo se alimenta también del miedo
atávico de muchos rusos a perder la estabilidad y certezas que
provee Putin, a volver a tiempos caóticos, a quedar indefensos.
El Kremlin supo capitalizar hábilmente esos temores.

Recursos "racionales". En tercer lugar, Putin ha logrado
controlar los medios de comunicación y la sociedad civil. Esto
le ha permitido difundir su mensaje y silenciar a sus críticos. La
propaganda y el control de los medios también desempeñan
un papel esencial. La maquinaria de información en Rusia ha
sido hábil en moldear la percepción pública y, en algunos ca
sos, en suprimir voces críticas. El control de la narrativa puede
influir en la opinión pública, creando una imagen favorable del
líder en el imaginario colectivo. Putin ha utilizado la ley para
perseguir a los periodistas independientes y a los activistas de
derechos humanos. También ha utilizado la propaganda para
difundir una imagen positiva de sí mismo y de su gobierno.

Conclusión. Es difícil saber con certeza cuál es la combina
ción de factores que explica la popularidad de Putin (o el temor
a Putin). Sin embargo, está claro que este líder ha sabido apro
vechar los recursos psicológicos, emocionales y racionales a su
disposición para mantenerse en el poder. En última instancia,
el fenómeno Putin es un rompecabezas complejo que va más
allá de la mera lógica electoral. Las motivaciones de los votan
tes rusos para apoyar reiteradamente al presidente pueden ser
variadas. Entender estos resortes psicológicos, emocionales y
racionales es crucial para comprender no sólo la política rusa,
sino también los desafíos que plantea a la concepción misma
de la democracia. La paradoja de Putin nos invita a explorar la
intersección entre la voluntad popular y las dinámicas políticas,
recordándonos que la democracia siempre es un ejercicio de
comprensión profunda y crítica constante.

Así, entre mesianismo, miedo y conservadurismo, se teje la
madeja que sostiene el eterno poder de Vladimir Putin. Resta
ver hasta cuándo aguantará este nuevo zar de todas las Rusias.
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EL GRUÑÓN
¿Por qué gruñe el estómago cuando uno tiene hambre?

R. Hay cuatro explicaciones clave de por qué el estómago gru
ñe cuando uno tiene hambre, o se pone el borborigmo, como
diremos a partir de ahora.
Movimientos musculares. Los músculos lisos alinean la mayor
parte del tracto gastrointestinal en heces que pueden con
traerse y relajarse para ayudar a que los alimentos se muevan
en la dirección correcta. Si se imagina la serie de tubos que
una comida tiene que moverse a través de una especie de tripa
de salchicha, necesita un movimiento apretado para mante
ner los sólidos avanzando, y eso es lo que hacen sus múscu
los. La palabra científica para ese movimiento de apretón es
peristaltismo, y sucede rítmicamente para mantener todo en
movimiento.

Además de empujar la comida, esas contracciones muscula
res pueden mover gases y líquidos, por lo que puede imagi
nar los tipos de sonidos que combinan los tres. Los sonidos
de los estruendos de las contracciones musculares tampoco
se limitan al estómago, y a menudo los ruidos que escucha
provienen de los intestinos de más abajo.
Un estómago vacío. Parte de la razón por la que el ruido parece
ser tan fuerte cuando tenemos hambre es que en este momen
to tu estómago está vacío. La comida es un buen silenciador
de sonido, por lo que cuando el tubo de la comida está vacío,
su actividad muscular se vuelve más ruidosa a pesar de que
no está haciendo nada diferente de lo normal.
Retroalimentación hormonal. Las hormonas nos ayudan a
hacer un seguimiento de nuestra necesidad de nutrición en
forma de grelina y leptina. La grelina nos dice que tenemos
hambre, mientras que la leptina nos dice que estamos llenos.
Algunos estudios en animales han demostrado que la grelina

puede aumentar la motilidad gástrica y el vaciado, y un estu
dio en humanos encontró que al dar a los participantes grelina
hizo que su intestino se moviera más rápido en comparación
con la solución salina.
Es posible, entonces, que cuando tenemos hambre, la grelina
pueda aumentar los movimientos musculares que dan lugar al
borborigmo, pero es una parte compleja de nuestra fisiología
que involucra muchas hormonas que todavía no entendemos
del todo.

LOS MÁS FLACOS
¿Cuáles son los países donde hay menos gordos?

R. Siendo un poco correctos políticamente, le comparto que
éstos son los 10 países con menos sobrepeso en el mundo, en
porcentaje con la población total:
Vietnam18.3%. India19.7%. Bangladesh20%.Etiopía20.9%.
Nepal21%. Timor21.6%. Camboya21.7%. Eritrea22%.Nige
ria22%. Burundi22.2 por ciento.
Y en estas estadísticas hay que destacar que son las mujeres
y los niños los que sufren mayores niveles de desnutrición.
La equidad de género se considera un factor particularmen
te fuerte en las altas tasas de desnutrición materna e infantil
observadas en el sur de Asia; las mujeres están infravaloradas
en la sociedad y "comen lo mínimo y lo último".
El acceso restringido a los recursos, los servicios de atención
médica y el poder de toma de decisiones afecta la alta inci
dencia de mujeres con bajo peso y desnutridas en la India y, a
su vez, las tasas increíblemente altas de bebés con bajo peso
al nacer en la India.
El bajo peso al nacer tiene implicaciones significativas para la
supervivencia y el crecimiento, desarrollo y capacidad de un
bebé para combatir enfermedades.
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En agosto de 2007, Nicolás Sarkozy, en
tonces presidente de Francia, nombró a
Jacques Attali como presidente de la Co
misión para la Liberación y el Crecimien
to. "En su reporte definitivo, deseo ver en
textos precisos las acciones concretas y lo
más rápido posible, para aumentar el creci
miento y desarrollo que nos lleve a la gran
deza de nuestro país", pidió Sarkozy.

Durante seis meses, 42 personalidades,
de todas las disciplinas y cientos de pro
fesionales, examinaron las experiencias
extranjeras y su diagnóstico fue claro: "En
esta etapa de la historia, Fran
cia está retrasada y la prosperi
dad de sus habitantes actuales
y sobre todo en el futuro está
en juego". El reporte final afir
mó que, si se instrumentan
rápido las propuestas, los hi
jos de hoy vivirán tan bien o
mejor que sus padres.
20 fueron las claves para

efectuar un cambio acelera

do. Las primeras siete inclu
yen la mejoría en la formación
de los educadores, reforzar el
trabajo en grupo, perfeccio
nar el inglés, la informática y
la capacidad de ahondar en
las matemáticas. En todas las
20 conclusiones, lo mismo se
trate de la agronomía, ecolo
gía, comercio, las empresas,
la medicina, el financiamien
to, el turismo, la justicia, o la inclusión en

nanotecnología y el cambio climático, la
educación, la investigación, la ciencia y el
arte, desde la preescolar hasta el doctora
do forman la primera prioridad que debe
alcanzarse.

La Comisión formuló en total 300 deci
siones y en 283, se hace alusión de forma
indirecta o frontalmente a la idea de hacer

descansar el progreso y el crecimiento en el
vasto mundo de la educación. Todas tienen
como común denominador la innovación y
el cambio.

42 mujeres y hombres, con pensamien
tos diversos y hasta encontrados, prove
nientes de todos los horizontes y de países
diferentes, reunieron sus talentos para tra
tar de enriquecer a una Francia dispuesta
a incorporar sus ideas para lograr mayor
libertad, justicia y crecimiento.
Nadie ninguneó etnia alguna, razona

mientos opuestos o grados adquiridos en
sus diversas escuelas. Sus re
uniones quedaron registradas
en la Documentación France
sa y se guardan en la Biblioteca
Nacional.
Inadmisible hubiera sido

que una prueba tan acreditada
como la que formula PISA, hija
de la emblemática OCDE, fuese
menospreciada, ya que es for
mulada sin ideología alguna y
sólo compuesta por los datos
duros de 87 países diferentes.
El hecho de que niños y

jóvenes mexicanos muestren
bajas tan considerables en sus
capacidades de lecturas, cien
cias y matemáticas, debiera de
ocuparnos seriamente, y du
rante lustros corregir lo que se
enseña a nuestros niños y jóve
nes sin pensar en adoctrinarlos

ni en mantenerlos en la ignorancia ya que
desconocen casi de todo, haciéndolos presa
fácil de un mundo cada vez más competido.

Pareciera que esto lo ignoran las autori
dades, cuyas prioridades están muy lejanas
a una educación integral que es la forma
de crear un mejor futuro para quienes hoy
contemplan la migración o el bandolerismo
como sus únicas "oportunidades".

La prueba PISA
es formulada sin

ideología alguna
y sólo compuesta
por los datos
duros de 87

países diferentes.

Consulte La oposición
papando moscas
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A la luz de las recientes presentaciones de los
equipos de Claudia Sheinbaum y de Xóchitl
Gálvez se desató un debate público, un tanto
ocioso, en contra de algunos integrantes que
fueron calificados como "más de lo mismo",
por decir lo menos.
No siempre causó tanto furor la inte

gración de los equipos que, teóricamente
se harán cargo de construir las agendas de
propuestas políticas y de la operación terri
torial de promoción del voto cuando inicien
las campañas, pero, quizás, esta polarización
es efecto o continuidad de la nefasta y co4
tidiana descalificación encábe
zada por el presidente Andrés
Manuel López Obrador hacia
los adversarios políticos.

Lo cierto es que, a pesar de
la polarización radicalizada y
los señalamientos en contra de
algunos personajes, lo que pesa
más en la decisión de los ciuda
danos a la hora de emitir su voto
no son los nombres del equipo
de campaña, sino otros facto
res, ya lo vimos en Argentina, en
Perú y aquí mismo, me refiero al

liderazgo que logren los candidatos. Tal vez
por la cultura del presidencialismo autorita
rio (con una gran concentración de funciones
metaconstitucionales del Presidente), las olas
de votación a favor de quienes han logrado
triunfar en las campañas electorales presi
denciales, nunca, o muy pocas veces, son re
sultado del análisis ciudadano de propuestas
de gobierno o de los liderazgos de persona
jes, que, en este momento son secundarios,
aunque sean intelectuales de gran prestigio u
operadores políticos muy eficaces.

Esto no quiere decir que no sea importante
el acompañamiento de personas que han lo
grado sobresalir en el desempeño de funcio
nes públicas como Juan Ramón de la Fuente
o José Ángel Gurría, por mencionar dos de
las figuras más emblemáticas de cada equi
po, pero la aportación fundamental de ellos
no será en el diseño de propuestas, sino en la
operación de políticas públicas, por ejemplo,
los dos son expertos en el ámbito educativo,
y seguramente, ninguno de ellos estarían de
acuerdo en descalificar la prueba PISA, como
lo hizo el presidente López Obrador y la pro
pia candidata de Morena. Pero para llegar a
este punto, primero hay que ganar la elección
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y ahí está lo complicado, porque no son los
actores que integran los equipos nombrados
lo que necesariamente serán determinantes
para lograrlo, incluso, ni siquiera los opera
dores territoriales podrán aportar mucho en
esta elección, porque, si bien es cierto, es
importante la estructura territorial, a diferen
cia de otras campañas, otros factores están
emergiendo y, todo parece indicar que serán
muy influyentes para déterminar el éxito o
fracaso de las candidatas.
Por lo menos así lo marcan los hallaz

gos de la Encuesta Nacional de Consumo
de Contenidos Audiovisuales
(ENCCA 2023), realizada por el
Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT). Con base en
los resultados, se dio a conocer
en esta semana el incremento
del consumo de contenidos au
diovisuales: las personas consu
men diariamente en promedio
2.5 horas para ver canales de
televisión abierta y tres horas
para consumir contenidos au
diovisuales en plataformas de
internet. El 75% de las personas

prefieren ver televisión abierta y sintonizar
noticiarios (49%), películas (47%) y telenove
las (36 por ciento). Pero, el consumo de radio
no es menor: 35% de las personas lo hacen
en un promedio de tres horas al día y 74% de
ellas sintonizan frecuencias de FM para escu
char sobre musicales, noticiarios y deportes.
Es en ese contexto que, los actores que

pueden inclinar la balanza en las próximas
elecciones presidenciales, no son necesaria
mente los que están vinculados directamente
con los equipos cercanos de las contendien
tes, sino aquellas personas involucradas en
el diseño de los contenidos audiovisuales de
diversos medios de comunicación y aquellas
que juegan un papel de liderazgo en la opinión
pública, por ejemplo, opinadores, analistas
políticos, representantes de casas encuesta
doras, periodistas, editorialistas, influencers
(de todo tipo, incluidos los comediantes).

Es decir, conforme se incrementa el con
sumo de contenidos audiovisuales en diversas
plataformas, mayor es la interferencia de estos
actores externos, ¿se logrará regular la par
ticipación de estos actores en esta campaña
presidencial? o ¿se podrá medir el impacto de
su participación en el resultado final?

Su aportación
fundamental
no será en

el diseño de

propuestas, sino
en la operación de
políticas públicas.
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Por Paulina Majul Rubio

Hace unas semanas salí una hora antes de
mi clase, no era tarde, pero tampoco era tan
temprano; al no querer regresar a mi casa to
davía, se me ocurrió llamarle a mi amiga por
teléfono, ella es una a quien nunca veo en
la universidad y rara vez afuera por la gran
diferencia de rutinas y horarios, pocas veces
coincidimos. Al marcarle no pensé que estu
viera libre, pero aun así la llamé.

Sorprendentemente resultó ser que estaba
en la universidad a punto de irse, y minutos
después estábamos sentadas en una banca
del parque comiendo helado y platicando
hasta que anocheció.

¿Será que las cosas se alinearon para que
pudiéramos vemos después de no haber coin
cidido en mucho tiempo? ¿O simplemente
será la casualidad de haber salido temprano?

Esta pregunta ya se ha vuelto chiste entre
mis amigas, ¿destino o casualidad? Cada vez
que algo "curioso" llega a pasar, incluso cuan
do volteamos hacia atrás y nos damos cuen
ta de algo que cambió el curso de nuestras

vidas, aunque sea en lo más mínimo, y aquí
una vez más nos preguntamos si fue obra del
destino o si fue una simple casualidad.

Todos hemos escuchado hablar del efecto
mariposa y si analizamos con detalle, nos da
remos cuenta de la cantidad de sucesos que
han sido desencadenados como resultado de
otros, creando así una interminable cadena
que nos llevó a la realidad actual. Muchos po
drían decir que estas cadenas simplemente
son causa y efecto sin ninguna razón en par
ticular; tomas una decisión o actúas de cierta
manera y tendrás un resultado determina
do, y esto es simple casualidad. De igual for
ma, están quienes opinan que estos hechos
por más simples que parezcan son parte del
destino al que se dirigen.
Hasta el momento no tenemos idea de

cuál es la respuesta, o si existe una mezcla
de las dos, pero desde mi punto de vista refe
rirte hacia un suceso como parte del destino
funciona como motivación y le da un sentido
más profundo a la vida. Me parece impor
tante darle una razón a lo que pasa tanto en
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nuestro interior, como en nuestro entorno, y
no simplemente existir y quitarle la "magia"
justificando que todo es una casualidad.

Puede que ambas sean respuestas inco
rrectas, pero, sin duda, el destino suena in
trigante, a diferencia de la casualidad que
simplemente suena a causa y efecto.
No creo en que cada uno tengamos una

historia previamente escrita y que simple
mente seamos muñecos controlados por esa
historia, pero me parece interesante pensar
en la teoría de que hay cosas en la vida que
fueron o son destinadas a pasar de una u otra
manera. Puede que el camino sea diferente,
pero esos eventos eventualmente sucederán
sin poder impedirlos.

La teoría me suena bastante acertada y,
al pensar de esta manera, podría decir que
la respuesta se combina ya que hay ciertos
elementos que son creados con un propósito
y otros que sirven como un relleno.

Me he dado cuenta de que la vida tiene
maneras muy peculiares de acomodar las
cosas, muchas veces éstas suelen sentirse
perfectos, mientras que otras no tanto, sin
embargo, creo que debemos comenzar a en
contrarles un sentido, por más simple o te
rrible que parezca, en un futuro voltearemos
atrás y nos daremos cuenta de que esos de
talles "insignificantes" o "comunes" forman
parte de algo mucho más grande.

Anteriormente usé el ejemplo de mi amiga
saliendo de clase al mismo tiempo que yo,
el cual es muy simple, pero entrando más a
detalle, ese día yo no me sentía bien, que
ría hablar y pasar tiempo sin estrés con una
persona cercana a mí y sin pensarlo busqué
a mi amiga y me hizo pasar una tarde muy
feliz y en paz.
Notando esto, podemos pensar en his

torias más complejas y locas, lo que se ha
desencadenado a partir de ellas o lo que las
desencadenó y de este modo puede que en
contremos una respuesta, ¿será que fue el
destino el que se encargó de acomodar las
cosas de cierta manera o simplemente todo
fue una casualidad?

Instagram: @paullnama¡ulr
paumalulr@gmail.com
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La lectura, tus hijos
y tus nietos
• Bien por los avances tecnológicos, pero nunca
olvidemos los libros, nunca nos olvidemos de leer.

Mi querido viejo: seguramente tienes unos maravillosos
recuerdos de cuando iniciaste con tus hijos a sumergirte
en el inmenso placer de la lectura; recuerdas cómo titu
beaban al leer aquellos libros que les regalaste y cómo
preguntaban sobre palabras que no entendían; esa rela
ción maravillosa les dio una de las mejores armas para la
vida: la lectura.

O
Pero hora está pasando algo que vemos en algunas fami
lias: los padres no leen a sus hijos, los pequeños se enfo
can en ver las imágenes de sus teléfonos celulares o sus
tabletas, y tienen historias, pero no leen, sólo ven lo que
está en la pantalla. Y a esto se une la tristísima noticia de
que México ocupa casi el último lugar en el estudio PISA,
que comprueba que en educación ha tenido un retroceso
gravísimo y esto pone en peligro el futuro de toda una
generación, que sin saber leer bien e ignora la gramática,

las matemáticas y las ciencias,
estará perdida.
Por eso quiero copiar (fusi

larme) el maravilloso texto de
Irene Vallejo, la autora de El in
finito en un junco, sobre la escri
tura, te va a encantar:

"Leer nos ayuda a hablar, gra
cias a la lectura conquistamos
habilidad verbal y abundancia.
Así nuestras ideas, llevadas por
un impulso fácil, se transforman
más ligeras en palabras. 'Los li

bros hacen los labios', escribió Quintiliano hace unos
veinte siglos, con el aval de una larga trayectoria. Trabajó
durante veinte años en Roma como maestro de retórica,
es decir, como experto en el uso de las palabras certeras
y poderosas. Su profesión le hizo comprender que en lo
leído está el vocabulario de nuestras propias vidas, con
el que se las contamos a los demás o nos las contamos a
nosotros mismos. En el día a día, todos somos a nuestra
manera narradores que pretenden convencer y encantar,
y para eso necesitamos los libros.

"El filósofo Séneca encontraba otras ventajas, pensa
ba que amplían nuestro corto tránsito vital, porque quien
lee añade a su vida la de todas las épocas y de esa forma
miles de años de conocimiento se funden con el suyo. El
tiempo de cada lector se alarga por la confluencia entre
la realidad vivida y la imaginaria. Séneca veía en los li
bros, que se abren ante nosotros con toda su plenitud y no
nos dejan marcharnos con las manos vacías, la puerta sin
cerradura de una fabulosa cámara del tesoro. A veces en
contramos, en una página, prodigiosamente transparentes,
ideas y sentimientos que en nosotros eran confusos y así
la vida nos parece menos caótica. A través de los libros
entendemos los motivos propios y ajenos y estamos mejor
situados para descifrar el mundo. La lectura nos vuelve
curiosos, pero no crédulos, también de este peligro nos
libran los libros".
¿Qué te parece, querido viejo, tú sí disfrutarse de los

libros?, yo recuerdo a mi padre trayendo ejemplares a la
casa, historias, cuentos, El mundo pintoresco, El tesoro
de la juventud, y novelas que devorábamos alegres; eso
nunca lo olvidaré.

Es tiempo de reflexionar, querido viejo, bien por los
avances tecnológicos, pero nunca olvidemos los libros,
nunca nos olvidemos de leer; me dio mucho gusto saber
que la Feria Internacional de Libro de Guadalajara rompió
este año las cifras de más asistentes desde que se fundó,
más asistentes ávidos de leer.

Porque, es cierto: la lectura nos hará libres.

O
'Médico y escritor

"La lectura
nos vuelve

curiosos, pero
no crédulos,
también de

este peligro nos
libran los libros".
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Hace una semana, los diputados de Morena estaban listos para
evidenciar la resistencia de algunos representantes del Frente
opositor a la reforma que reduciría la jornada laboral.
Sin embargo, una declaración del presidente López

Obrador pronunciándose por continuar consultando las po
siciones sobre la reducción de 48 a 40 horas frenó de tajo la
pretensión morenista.

Por la vía de los hechos, el jefe del Ejecutivo terminó coinci
diendo con la postura del PAN, alegando que deben atenderse
las razones de los sectores que alertan sobre los riesgos que
podría traer la reforma.

Son cálculos electorales que cuentan. Porque una cosa es
declarar que arriba los de abajo y abajo los de arriba, y otra
muy distinta agitar el avispero empresarial a medio año del
relevo presidencial.

En la oposición, en el Frente que encabeza Xóchitl Gálvez
persistían diversos puntos de vista, destacando la definición
de la precandidata de que éste no era el momento de hacer
la reforma.

Mientras en la coalición que lidera Gaudia Sheinbaum lo
importante, hasta ahora, es seguir la conducción presidencial,
independientemente de las posturas personales o de grupo.
La preponderancia de López Obrador en el timón de la

contienda escaló en el inicio de diciembre a un nivel superior
cuando tomó en sus manos la promoción y la defensa de la
precandidatura presidencial del gobernador de Nuevo León,
Samuel García, por Movimiento Ciudadano.

Los posicionamientos del Presidente de la República en
torno a la fallida participación del mandatario estatal regio
confirmaron la importancia que para Morena tiene el terciar la
elección del domingo 2 de junio, evitando así la polarización
que podría abrirle paso al voto útil.

De manera complementaria, Movimiento Ciudadano pos
puso el anunció de su nuevo abanderado, pero le subió volu
men al cuestlonamiento frontal al frente opositor, sumándose
al escenario que el gobierno y su partido buscan, favoreciendo
la continuidad y duplicando a los adversarios que deberá en
frentar Xóchitl Gálvez.

Así que, independientemente del nombre que MC postule,
en la boleta presidencial habrá de dos: continuidad del proyecto
presidencial o cambio.

De un lado, el abanderado del logo naranja dirá que la de
la Coalición Fuerza y Corazón por México responde a la vieja
política y éste deberá capitalizar la idea de que votar por MC es
hacerlo por López Obrador.

¿Cómo procesarán los electores ambas ofertas con respec
to a los ciudadanos que, sin titubeos, irán por la continuidad?

A esta duda que habrá de despejarse dentro de medio año

se suma una más urgente: cómo procederá el grupo político
aglutinado en torno al gobernador Enrique Alfaro, quien en
julio habría abogado por analizar posibles rutas para partici
par de manera unificada con la coalición del PAN, PR1 y PRD.

Esa postura giró en septiembre, cuando el mandatario de
Jalisco viajó con el presidente López Obrador en el Tren Maya
a inicios de septiembre.

Existen versiones de que, gracias a ese paseo, se dio la ende
ble operación cicatriz del gobernador Alfaro con la dirigencia
de Dante Delgado, artífice de la ruta de MC de terciar el voto.

No queda claro si fueron peticiones o sugerencias, pero en
Jalisco se tomó nota de los dos deseos presidenciales: impe
dir que Marcelo Ebrard fuera candidato naranja y apoyar a
Samuel García.

En el Congreso estatal, PAN y PRI tuvieron la capacidad de
elevarle el costo a la licencia del gobernador regio para irse de
campaña, obligándolo a quedarse en el cargo.

Este éxito coyuntural de la oposición fortaleció la alianza de
facto del presidente López Obrador con Dante Delgado, su
gran amigo de otros tiempos.

MC se ha opuesto a la agenda de la militarización y austeri
dad asfixiante del Presidente. Pero, en los hechos, ha decidido
darle el sí al señor Presidente en su apuesta electoral.
Es un "sí, señor Presidente" que la candidata Sheinbaum

lleva hasta sus últimas consecuencias con un mensaje cotidiano
de campaña que lo reivindica como el constructor de su oferta,
la continuidad.

El análisis semántico no miente. La precandidata de la coa
lición gobernante asegura diariamente que López Obrador es
el mejor presidente de la historia y concluye su discurso con
un viva para él.

Es sabido que el tema de los deslindes, al menos matizados
de Sheinbaum con la agenda presidencial, preocupa a sus co
laboradores. Pero la disciplinada exjefa de Gobierno prefiere
esperar.
Mientras tanto, López Obrador quiere centralizar lo que

queda del presupuesto federalizado, decapitar el Poder Judicial,
capturar el INE, tener afines en el Tribunal Electoral y seguir en
la restauración del presidencialismo.

Ante esa concentración de poder, el gran dilema de la opo
sición no contlnuista es con quién debe la precandidata Gálvez
contrastarse: con su contrincante o con su jefe de campaña.

Es un hecho que, a diferencia de lo que sucede con algu
nos dirigentes de la coalición opositora, Xóchitl no le teme
al Presidente y ha decidido asumir que, cuando compite con
Sheinbaum, está peleando con él.

¿Tiene futuro decirle no al Presidente? Ésa es la duda que
despejarán las urnas.
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sugerencias@razon.com .mx
En medio del "rush" de la contienda, es necesa

rio detenernos a pensar: una fuerza partidista
descarriló la candidatura de otra fuerza emergente
en la contienda presidencial. No es menor lo que
sucedió la semana pasada, con argucias legales no
se le permitió a un contendiente participar en la
contienda, con lo que se lastimó una de las dimen
siones sustantivas de la democracia, el derecho a
ser votado.

A un candidato, le aventaron a una Fiscalía para mos
trarle que, si se iba a contender, tendría consecuencias. Lo
trágico del asunto, es que esto no lo hizo el Gobierno federal,
lo hicieron los resabios de lo que quedó del viejo sistema.

Cuando las instituciones son utilizadas para vetar can
didatos de la carrera electoral esto tiene consecuencias po
líticas de temporalidad no prevista en grandes sectores de
la población, y la historia reciente lo ha demostrado. La pe
netración de Samuel está principalmente en los jóvenes de
entre 18 y 30 años y en los desencantados por las dos opcio
nes que predominan. A alguien se le ocurrió que sacando de
la contienda al candidato emergente a la mala se quitaban
un peso de encima; nada más alejado de la realidad. En rea
lidad, ni siquiera alcanzan a observar el daño democrático
que hicieron al país de cara a la próxima década y frente a
una nueva generación.

Le cerraron la puerta a la mala a una opción que ya re
presentaba al menos 17 por ciento de las preferencias elec 
torales, que se traducen en cerca de 11 millones de votantes
y creciendo. La implicación para la democracia es amplia. El
Latinobarómetro demuestra que a partir de la intromisión
de Fox para vetar a un candidato el apoyo a la democracia

fue decayendo en México. Los resabios de esas acciones
continúan a la fecha entre la sociedad y son causa de mu
chos desencuentros que no permiten que el país avance en
una dirección de consenso democrático.

En lo que el propio Latinobarómetro llama la recesión
democrática en América Latina, México es uno de los países
donde más apoyo ha perdido la democracia en estos años.
La caída de nuestro país, se reconoce como "abrupta" por el
propio documento. Desde el PRI y el PAN les pareció que
una acción de esta dimensión era una buena idea, que así
realinearían preferencias hacia su proyecto político.

México vive en un régimen híbrido como se reconoce en
otras mediciones. Alentado en parte por la última reforma
electoral que creó a las superdirigencias partidistas y que
ha cerrado el sistema a otras opciones, lo que no ha permi
tido despresurizar a la sociedad. El portazo que le dieron los
resabios del viejo sistema a las preferencias de una nueva
generación, es algo que tendrá vigencia y consecuencia en
los próximos ciclos de la República.

Esta contienda presidencial será la primera en muchos
años, donde no habrá un nuevo partido bajo una ley electo
ral vigente, porque en la mesa el viejo sistema no lo permi
tió; en cuanto percibieron el crecimiento de un candidato
emergente, lo que se conoce en otras latitudes como "desa
fiante", el viejo sistema se activó para sacarlo de la compe
tencia a punta de Fiscalía y tretas legales.

Finalmente, no pueden pretender "rescatar la democra
cia" personajes que no tienen convicciones democráticas
de competencia libre y justa; la vieja generación de la tran
sición, en vez de reflexionar estos seis años sobre su actuar,
optó por estas acciones que sólo reiteran que seguirán per
diendo poder frente una nueva generación de mexicanos y
que su apuesta no es por la democracia, sino por preservar
sus posiciones. Al final pierde la democracia.
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NO ERAN NARCOJUNIORS. ERAN ESTUDIANTES
Era conocido comoMathews en

la comunidad tilctokera. Crea

ba contenido sobre deportes y se
identifica como uno de los pione
ros en dicha comunidad en Mé

xico, pues nació como personaje,
recién iniciada la emergencia sani
taria de Covid19, en2020.
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Tristemente, esa plataforma en la
que tanto se divirtió es la misma que
hoy se ha llenado con videos sobre
su asesinato.

Su nombre era Jesús Virgilio
Orozco Mateos, era estudiante de
medicina, carrera que terminaría a
inicios de2024, pero lo mataron y su
cuerpo fue encontrado con huella de
violencia, el domingo pasad o.

Estaba dentro de un vehículo en

un camino de terracería conocido

como El Salitre, como mal augurio,
como escena de película de narcos
filmada en esa locación ubicada al

sur de Celaya.
Pero no es ficción, es la dura reali

dad de Guanajuato, que tampoco es
nueva

Jesús no estaba solo cuando lo

encontraron. En el mismo auto está

banlos cuerpos de su hermano Pablo
Fabián Orozco Mateos, su primo
Pedro Mateos Puente y sus amigos
José Eduardo Freire Ortega y Luis
Giovanni Juárez.

Al día siguiente fue hallado Bryan
Jesús Amóles Gasea, otro de sus
compañeros.

Todos, excepto Giovanni, eran
estudiantes de la Universidad Latina,
que de inmediato condenó el hecho
del atroz final de la vida de sus estu

diantes, que tenían entre 18 y 23 años.
El caso llegó a la mañanera de

Palacio Nacional donde se mencio

nó con la "sensibilidad" que a veces
caracteriza,"... tuvo que ver con con
sumo de droga..." dijo el Presidente

López Obrador el miércoles pasado.
"...Fueron auna fiesta a Querétaro

y luego se fueron a Villagrán. Y en
algún lugar de estos pasaron, esto
es todavía hipotético, todavía no se
tiene toda la investigación, se está
investigando. Pasaron a algún lugar,
supuestamente para la adquisición
de droga y ahí los asesinaron", con
cluyó el jefe del Ejecutivo.

Ante la declaración el reclamo de

las autoridades de Guanajuato fue
obviamente inmediato: "no se vale

evadir responsabilidades y meter
cortinas de humo como la revictimi

zación a los muchachos, no se vale,
son jóvenes estudiantes", dijo el al
calde Javier Mendoza Márquez.

Mientras que en las calles com
pañeros de los jóvenes asesinados
exigían el esclarecimiento del hecho.
'No erannarcojuniors, eran estudian
tes", gritaron con sus uniformes blan
cos puestos.

Y es que ya son varios los estu
diantes que han sido blanco de la
violencia que azota a México entero
y particularmente a Guanajuato, que
lleva varios años perdiendo a jóve
nes estudiantes y varios de los casos
siguen en la impunidad.

En junio del año pasado, en la
comunidad Barrón, en Salamanca,
5 estudiantes del Telebachillerato

fueron acribillados al salir de sus cla

ses, y aún hoy aquel horrible episodio
sigue sin justicia para las familias de
las víctimas.

En abril de 2022 también, 3 estu
diantes de la Universidad de Guana

juato fueron perseguidos y baleados
por elementos de la Guardia Nacional.
Ángel Yael, que murió ese día, tenía
sólo 19 años y era alumno de la carrera
de Agronomía.

Este caso hasta hoy no ha tenido
una sentencia definitiva para los res
ponsables, a pesar de estar plenamen
te identificados.

El 8 de marzo de 2020, Nadia
Verónica Rodríguez, estudiante de
la Universidad Iberoamericana, fue
agredida por sujetos armados en la
carretera estatal de Salamanca. La

mataron con 40 balazos y hasta hoy,
no hay avances en el caso.

Cómo olvidar aquel 1 de octubre
de 2019, cuando cientos de estudian
tes salieron a las calles para exigir
justicia por Gabriel Luna Ibarra, estu
diante del Tecnológico de Celaya que
3 días antes había sido apuñalado.
"Quiero estudiar sin miedo" pe

dían entonces los estudiantes, algo
que hasta ahora no ha sido un esce
nario posible...

De enero a octubre de este 2023,
Guanajuato ha registrado un total
de 2 mil 668 asesinatos, y de acuer
do al Secretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad Pública,
la cifra lo coloca como el territorio
número uno en homicidios dolosos.

Pero la violencia en esa entidad y
su problema con el crimen organiza
do, hace mucho tiempo que rebasó

la responsabilidad del mando local.
El crimen organizado es un proble
ma que, al nivel que hoy se encuen
tra, es un asunto de orden federal.
No hay vuelta de hoja.

Los estudiantes, las mujeres y la
población en general en Guanajua
to, vive en un ambiente de violencia
difícil de transitar, en un México
donde en general la impunidad es
tal, que sólo 7 de cada 100 homici
dios son esclarecidos, según la últi
ma muestra presentada por Impu
nidad Cero.

Pero lo que resulta más deso
lador, es que no se puede seguir
sobreviviendo a una política de se
guridad federal, con una estrategia
tan fallida, donde lo más fácil sea
terminar haciendo responsables a
los muertos de sus propios asesina
tos... y que las balas sigan lloviendo
en entidades "adversarias"...
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Leí hace unos días que Moscú ha sufrido la peor nevada de los últimos cien
to cincuenta años para estas fechas: cuarenta centímetros de nieve y tem

peraturas de menos 20 grados centígrados. Aunque estos días han sido fríos
en el Valle de México, no podemos ni siquiera imaginar cómo deben estarla
pasando los moscovitas. Todos los que vivimos en la Ciudad de México hemos
visto la nieve de lejos, de muy lejos, en las cimas de los volcanes que todavía
preservan algo de su nieve perenne y que, en esta temporada, vuelven a cu
brirse con su blanco manto. Sin embargo, muchos chilangos jamás han visto la
nieve de cerca, no la han tocado, no la han pisado. Yo fui uno de ellos hasta el 11
de enero de 1967, día inolvidable en el que cayó nieve sobre el Valle de México.
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Mis recuerdos de aquel día son
escasos, pero se me quedaron muy
grabados, a pesar de que apenas tenía
cinco años de edad. Esa mañana nos

levantamos con la sorpresa de que
había nevado en la madrugada. A
pesar de ello me llevaron a la escuela,
que estaba muy cerca de mi casa. Hu
biera sido ridículo que nos encerraran
en un salón de clases. El colegio con
siguió unos camiones y nos llevaron
a Chapultepec para que jugáramos
con la nieve. Mi memoria de la ex

periencia de tocar y pisar la nieve es
tenue, pero lo que sí recuerdo con
mucha intensidad es la enorme dicha

que compartimos ese día. Los niños
y los maestros estábamos felices. De
regreso a casa se sentía un ambiente

de fiesta sin mancha. Creo que ése ha
sido uno de los días más felices de

mi vida y quizá uno de los días más
felices de todos los habitantes de la

Ciudad de México.

Al año siguiente todos esperába
mos que volviera a nevar, pero no fue
así. Desde entonces, la espera ha sido
en vano. ¿Acaso no volverá a caer
nieve sobre el valle? Es probable. El
odioso calentamiento global se deja
sentir. Es evidente, por ejemplo, que
cada vez hay menos nieve en las altu
ras de los volcanes.

Me parece que no soy el único
que se siente decepcionado de no
haber vuelto a ver la Ciudad de Mé

xico bajo la nieve. El examen de esta
decepción requiere que la entenda

mos desde una perspectiva histórica,
cultural e incluso política.

Nadie nos prometió a que partir
de 1967 cada invierno caería nieve en

la Ciudad de México. Sin embargo, la
expectativa de que eso sucediera se
gestó de manera casi natural. El Mé

xico de 1967 estaba poseído por un
optimismo que no hemos vuelto a
experimentar desde entonces. Había
mos vivido varias décadas de desarro

llo económico que habíanbeneficiado
a sectores muy amplios de la pobla
ción. Nos preparábamos para celebrar
las Olimpiadas en 1968 y todavía no
habíamos sufrido el trauma de la re

presión del movimiento estudiantil.
México, en 1967, vivía enamorado de
su porvenir. Si todo estaba mejorando,

¿por qué no suponer que la experien
cia invernal también mejoraría? ¿por
qué no imaginar que en el futuro siem
pre disfrutaríamos de la Navidad y del
Año Nuevo bajo la nieve?

Me parece que en 1967 había una
idea del progreso de México que se
empataba fácilmente con la de una
blanca Navidad. Las imágenes que
cada año nos bombardeaban nos si

guen bombardeando los medios de
comunicación sobre la Navidad nos

pintaban nos siguen pintando un
escenario nevado. Son imágenes que
nos hacen asociar la Navidad con un

paisaje de Europa del norte: de Alema
nia, Suiza o de los países escandinavos.
Si México iba a convertirse en un país
del primer mundo, como los del norte
del hemisferio, ¿por qué no habría de
disfrutar cada año de la nieve navide

ña en la capital del país?
Ahora sabemos que las esperanzas

de 1967 resultaron falsas. Ni nos con

vertimos en un país del primer mundo,
ni ha vuelto a caer nieve sobre el Valle

de México. Las expectativas de mi in
fancia, que son las de mi generación,
cada vez nos parecen más lejanas. Aun
así, ¡cómo quisiera volver a ver la nieve
sobre Chapultepec! No me importa ser
un viejo. Esa dicha inocente que dis
fruté en 1967, quisiera volver a sentirla,
aunque sea por una sola vez.
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ROZONES
TEPJF, crispado y chimuelo
Y hablando del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, resulta que la
crisis en la que éste se encuentra por las fuertes diferencias que mantienen sus actua
les integrantes no será el único asunto espinoso que enfrentará al cierre del año, Por
que el otro tema que trae pendiente, esto es, que se designen dos magistraturas para
Completar el pleno de la Sala Superior, conformado por siete, tampoco se resolvería
en el actual periodo de sesiones del Senado, que termina el próximo 15 de diciembre.
Al menos eso explicó el presidente de la Junta de Coordinación Política, el morenista
Eduardo Ramírez Aguilar. "Nosotros vamos a actuar con mucha sensatez y con pro
fesionalismo legislativo y vamos a esperarnos a un momento en el siguiente periodo
ordinario, a partir del 1 de febrero", refirió sobre el tema, porque, explicó, "no tenemos
un consenso al interior del grupo de Morena". Así que el máximo Tribunal Electoral,
además de crispado, seguirá chimuelo. Uf.

Todos quieren la presidencia del Inai
Con la novedad de que todos los comisionados elegibles, tres, para ocupar la presiden
cia del Inai se anotaron en el proceso interno del que, este domingo, saldrá el relevo de
Blanca Lilia Ibarra. Hablamos de Adrián Alcalá, Julieta del Río y Josefina Román.
Será a las 13:00 horas cuando se efectúe una sesión extraordinaria, en la que se pre
sentarán los programas de trabajo de cada uno de los aspirantes, para luego pasar a
las votaciones. Al final ganará quien obtenga al menos tres votos a favor de los cuatro
integrantes del pleno. ¿Qué pasa sí no se logra la votación mínima? Ah, pues que se
abre una segunda o hasta una tercera ronda. Y sí en esta última nadie logra la votación
requerida entonces viene una cuarta en la que sólo participan los dos con el mayor nú
mero de votos. Si hay empate, quien presida la sesión podrá emitir un voto de calidad.
A juzgar por los tiempos que vive el Inai, nos dicen, a ver quién se saca la rifa del tigre.
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El caso de Mariana vs. Fox

Y hablando de temas electorales, resulta que el tribunal electoral tiene previsto des
echar la impugnación que presentó MC, luego de que la Unidad Técnica de lo Conten
cioso electoral del INE determinó desechar la queja que la influencer Mariana Rodrí
guez presentó contra el expresidente Vicente Fox, por violencia política de género.
La propuesta de resolutivo, que habrá de ser votada en próximos días, perfila confir
mar que el INE no tiene competencia para atender el asunto. Lo anterior, porque, se
señala en la propuesta de resolución, los señalamientos misóginos del expresidente
no tienen un trasfondo electoral, pues no involucran el goce o ejercicio de derechos
políticos electorales. Nos hacen ver, sin embargo, que eso tampoco quiere decir que
el exmandatario se quede en la impunidad, porque el Conapred tendrá que resolver
finalmente sobre el asunto, en el que se señalan actos de discriminación cometidos
por particulares. Ahí el dato.

Dio permiso el elefante
En buen momento, nos comentan, el elefante reumático que en diversos momentos
se ha apropiado de los procesos de autorización de Cofepris, dependencia a cargo de
Alejandro Svarch, permitió que se avalara la comercialización entre particulares de
las vacunas de Moderna y Pfizer que sí son capaces de proteger contra las nuevas
variantes de Covid19, como la BA.2.86 y la JN.l. Con ello, esas firmas internacionales,
se han puesto las pilas para que a la brevedad puedan ser distribuidas y aplicadas.
Reconocidos médicos han dado cuenta de que los nuevos biológicos de ambas firmas
pueden ayudar a proteger contra enfermedades graves en tiempos en los que se dan
muchas reuniones por las fiestas de fin de año.

Caso Segalmex en juzgados
Y fue un juez federal el que determinó dictar prisión preventiva contra René Gavira,
quien se entregó el jueves pasado para enfrentar una serie de acusaciones por desfal
cos cometidos contra Segalmex. El exfuncionario deberá permanecer en el Recluso
rio Norte porque, independientemente de haber acudido por decisión propia ante la
justicia, el juzgador valoró que existe el riesgo de que se pudiera dar a la fuga. Hasta
ahora se ha informado, ha sido cumplimentada una orden de aprehensión en contra
de Gavira, quien fuera director de Administración y Finanzas en la dependencia que
tenía a su cargo Ignacio Ovalle, aunque hasta el momento no hay acusación alguna
en su contra.

Amarran senaduría

Así que el dirigente del PAN, Marko Cortés, ya se hizo de un lugar en el Senado de
la República en la siguiente Legislatura. Y es que la Comisión Permanente Nacional
dio a conocer quiénes ocuparán algunos de los lugares de la lista plurinominal en los
que lleva mano. Así, el líder albiazul se hizó del lugar 1; en el cuarto, nos comentan,
quedó la senadora Lilly Téllez y en la séptima el gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila. Se espera que el próximo 16 de diciembre complete la lista el Consejo Nacional,
para lo cual barajan nombres como el de Ricardo Anaya, exdirigente panísta que ac
tualmente se encuentra en Estados Unidos, o el diputado local mexiquense Enrique
Vargas, también Ana Teresa Aran da. En la lista final se deberá respetar la alternancia
de género y las acciones afirmativas determinadas por el INE para integrar a personas
con díscapacidad, migrantes e indígenas. Pendientes.
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Un conflicto territorial tan viejo, de más de 120 años, como el
que enfrenta a Venezuela y Guyana no se activa de la nada. Tie

ne que haber un contexto específico para que ese tipo de diferen
dos llegue a un nivel de tensión militar como el que se da en estos
días en las fronteras entre Venezuela, Guyana y Brasil. Lo nuevo en
este viejo conflicto no es el intento de explotación de los recursos
energéticos y minerales de la región del Esequibo o el litigio en la
Corte Penal de La Haya, que se abrió en 2018 a solicitud de la ONU,
tal y como contemplaba un acuerdo entre los tres países de 1966.

Lo nuevo es la convocatoria al referéndum

sobre el Esequibo, la realización del mismo y
la ofensiva mediática venezolana a favor de la

anexión territorial. Mientras el Tribunal Penal

Internacional llamaba a Caracas a no tomar

ninguna medida unilateral que alterara el statu
quo de la región y la ONU insistía en mantener
la vía pacífica de negociación, Guyana valoró
en su justa medida el alcance del referéndum,
a la vez que buscó reafirmar sus alianzas inter
nacionales, con Estados Unidos, Gran Bretaña
y Europa, pero también con el Caribe y Brasil.

Los medios y las redes en Guyana y Gran
Bretaña hablaron de un referéndum muy dis
tinto al que reportan el gobierno venezolano
y sus aliados iberoamericanos. Para estos últi
mos "el chavismo ganó el referéndum", como
si una mayoría de la población o, incluso, del
padrón electoral de Venezuela, hubiese votado
por el sí. Para los primeros está claro que sólo
poco más de dos millones votaron por el sí en

cada una de las cinco preguntas de la consulta.
Una cifra más baja que los 2.4 millones que vo
taron en las primarias de la oposición venezo
lana en octubre.

Para el gobierno de Maduro, en cambio,
los bajos resultados son más que suficientes.
Luego de aquellas primarias y en medio de
un diálogo precario con parte de la oposición
en Barbados, el oficialismo parece reavivar la
internacionalización de su crisis. El anuncio

de un posible viaje de Maduro a Moscú en las
próximas semanas es una señal inequívoca de
esa estrategia. Aunque el Kremlin no se pro
nuncie a favor de la anexión del Esequibo, una
foto del mandatario venezolano con Putin, en
este momento, reforzaría el mutuo apoyo: de
Venezuela a la invasión rusa de Ucrania y de
Rusia a la anexión venezolana del Esequibo.

Hay algo evidentemente imitativo en esta
operación geopolítica. Suena exagerado hablar
del Esequibo como una Crimea caribeña, pero

la exageración proviene de la propia puesta en
escena del referéndum y de la reconfiguración
del mapa oficial de Venezuela, con esa región
incorporada, que impulsa Maduro. No es pura
coincidencia que el principal aliado internacio
nal de Venezuela, la Rusia de Putin, promueva
también un avance de su frontera hacia Ucrania

y sugiera que desde México y otros países de

América Latina se reclamen viejos territorios a
Estados Unidos, Europa o a las propias nacio
nes independientes de la región, como es el
caso de Guyana.

La geopolítica imitativa permite constatar,
una vez más, el extraño conservadurismo
histórico de estos supuestos gobiernos con
trahegemónicos. Nicolás Maduro no tiene
empacho en remitir su oposición al Laudo
de París de 1899, por el cual se atribuyó la
posesión territorial del Esequibo a la Guya
na británica, a antecedentes como el nacio
nalismo militarista de Cipriano Castro o a la
legislación borbónica de fines del siglo XVIII,
que reconocía ese territorio como parte del
virreinato de la Nueva Granada.

Cualquier cosa menos recurrir al antece
dente más inmediato, que fue la firme defensa
de la soberanía venezolana sobre el Esequibo
de los gobiernos de Rómulo Betancourt y Raúl
Leoni, entre 1962 y 1966. Éste es el anteceden
te incómodo por toda la carga de distorsión
chavista contra los gobiernos de Acción De
mocrática, durante la Cuarta República, y por
su apuesta decidida por una solución pacífica
y negociada a la disputa.
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Ei magistrado Reyes Rodrí
guez Mondragón, después
de un motín similar at de

estos días, en la bancaza de
Carlota Armero, ¡legó con el
son ta de espaJrios: desde 'a
coníerencia mañanera, ei
Presidente de la República
i o acusó de ha berlo insu Ltaefo.
Oportunamente se dcsKndó
de cualquier blasfemia. Fue
un falso mensaje de túlt

Pero ya estaba señalado.
Sin atribuirle a ese Inci

dente la causa directa de la
actual insurrección a bordo

de ia tradícionaJriiente inestable Institución j udfcial [en cinco años
leva tres presidentes Fuentes,Vargas, Rodríguez—yuna presiden
ta ¦Gtalüra—}, parque seria aventurado, no lo es tanto cuestionar
públicamente cuá! es la razón real de esta Insurrección, porque
el fácil recurso de expresarse sobre la confianza perdida resulta
Insuficiente.
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Si se perdió la confianza, como dicen los insurrectos, deberían
al menos explicar por qué. cuándo y cómo, parque si no lo hacen
de mañera convincente, ellos mIsmos bsbrán perdido la confianza
en tomo de su conducta: a final de cuentas los jueces deben co
menzar con la certidumbre en su propia casa, según se ha dicho
hasta la saciedad.

Pera es verdad: el mayor, si noel único capital político y social
delTribüna] Electoral del Poder Judicial de la Federación—hoy tan
ometral/odo por la Cuarta Transformación  es la certidumbre en
sus tal los (no sus fallas), la imparcialidad en sus determinaciones;
la certeza en sus decisiones, el apego J De: echo, elen rentos ahora
vulnerados por alga cuyo origen se desconoce y cuyos procedi
mientos oscurecen todo el panorama electoral tan cercano.

v si ya andamos en asuntas tribu na líelos, vale la pena anotarla
resolución de lajueza Adriana Yolanda Vega Marroquín, sobre el
julciode Ampara Indirecta [24772022), en romo de la persecución
política denunciada porel exgobernadordeTamaullpas Francisco
JavierGarcla Cabeza de Vaca.

La reciente sentencia emitida hace un os cuantos días, re itera la
co n si stencia dedosdifere lites jueces el e Distrito, qu i e nes e n tres di
fe rentes re sol Liciones han respalda do !a inocencia del e y man data rio.

La información derivada de esta sentencia sostiene.

"...La larden de aprehensión emitida porel Juez de Control, Enrique
Seítrán Santes fue sometida a un análisis exhaustivo por parte de
la jueza de Distrito, quien determino que carece de los requisitas
i e g a I es y constitucl on a I es necesa ríos s i n datos p i'obatorias, sólidos,
can los cuales se podrían respaldar las acusaciones en contra del
ya mencionado García Cabeza de Vaca,

Quienes conocen el expediente ele este '¿aso (hay otros sobre
este mismo asunta), dicen;

"...La jueza de Distrito no sólo concedió el amparo y protección
de la justicia federal, sino que también ordenó al Juez de Central,
responsable (EíBS) dejar insubsistente la arden de aprehensión.
Más significativamente, le instruyó a emitir una nlieva resolución
que establezca la inexistencia de datos que acreditan los hechas
Imputados".
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I a franquicia electora! dé I íante Delgado, Movimiento Ciudadano (\JC), ha
ixrdidn otra irozo de credibilidad. lií quedar Samuel García fuera de la c a
rrera presidencia! y ser exhibido t omo un Improvisado de la política que se
sirviiíde todas lastrampaslíbalesc Lniuipixkulonesjurídicas para trutar
tk5 imponer a un sucesor en kt gubemaiura de Nuevo 1 eón.

Pífro \l(sabía que ganar lu presidenc ia era alyo inakan/able. aunque ]u
gabán a incrementar su participación en el Congreso, restándole represen
lar ión al 1HJ \ al P.W pues estos parí id os y la oposkíon en general ven a las
Cámaras nmw el único refugio seguro paro mantenerse en la oposición y
obtener recursos que les permitan seguir operando.

\ltfo así pasó con el parí ido naranja i ¿t repartición de diputaciones \ se
nadurías, así como las proyecciones para asegurarse et mayor número de
representantes una vez que concluv a la Jornada electoral, es el fondo del
asunto I os votos en contra que M(: recetó a los grandes provee tos del pre
sidcnte I .upe/ cJbrador y la II. los mantenía en la misma órbita de la oposi
ción, l'ese a algunas diferencias, formaban un sólido bloque de con lene Ion
en la (lámut'a \lia f|tle mandaba a Judicial i /a r cusí cada ínklativ a guinda,
pero con el argumento de Dante Delgado de que ios agravios tendrán con
secuencias, se urabá Lo cierto es que quien loma las decisiones, negocia \
hace su voluntad, es Delgado. I íe buenas a primeras da un v uelco para acer
carse u la I I. luego de años donde Interpretó un papel de crítico a Wll ,Ü.

Lo mejor que le pudo pasar a Andrés Manuel López Obrador es lener la
oposición que le locó I turante todo su sexenio lian bailado al ritmo que el tes
marcó y Uivn sus aliados cuando se ofreció conseguir sus votos en asuntos
legislativos de releva ncia t la habido Í'RI\K )R y ahora fosforena. Juegos \ si
Ululaciones para lleval"agua a su molino i 'sa es la clase de políticos que le
han locado a los mexicanos, pensando en ellos y no en el bien del país.

(>\TU \SI \ l¡ l a guerra entre el gobernador Samuel García \ el i'RlAN
de \ucvo León tendrá pronto otra batalla en mrno a la f iscalía del Astado
I s lactlble que la Suprema Curte se pronuncie en l< >s próximos días respec
to a la controversia constitucional presentada amela falla tle acuerdos para
nombrar a su Ulular, La Institución, cooptada por el grupo prlista del e volca!
de \drlan de la Garza, lia sido usada con fines políticos que la han deterio
radu l iso La ni bien deber á lomarlo en cuenta la I :orlepara emitir sentencia.
(>tro frente con el Congreso local es el pre.suftuesto, u! cual el gobernadmr
no quiere que le muevan ni una coma al estilo I i'ipez Obrador
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un tris de perderlagüfeer
n a tu ra de Jalisco. Pablo
Leinus de Movimien

to Ciudadano río logra
acuerdos entre sus fuer

zas vivas Están confiadas

en que Morena, a pesar
de que creciú como partida en eí estada, la
hunden sus platas intestinos,

En un video. Carlos Lomeií repudió ia
suma de mtni partidoscoma Hagamos,Fu
turo Partido Verde Ecologista de México
y Partido del Trabajo, para comerse pane
de! pastel. Quiere que los candidatos sean
únicamente militantes. Esto le frunció el cena
a Pedro Kumamoto quien se lamia IOS bi
gotes poruña senaduría q»."rie.a perdis", una
diputación federal.

NUEVO LEÓN:¿Así bg gobier
na? El gobernador Samuel Car
da, de M ovimiento Ciudad ano,
ordeno aí Congreso focal que no
modifiquen su presupuesto, ni
una coma, o de lo contrario, no
téndrán tres mil millones de pe
sos "extra" los municipios: Ac
tualmente, retiene dos mil 5QQ
millones de pesas aprobados en
2023. Castiga, en especial, a los opositores.
En la política "moderna", convierten a los ciu
dadanos en rehenes o monedas cíe cambio.

GUERRERO; Carlos S|im y Fundación
Telmex, que dirige Arturo Elias Ayub, se
reunieron con empresarios locales, enca
bezadas por Alejandro Martínez Ambas
se comprometieron a reactivar lasconorrila
del puerto,devastado por el huracán Otis, el
pasada 25 de octubre.

Rescatarán el Acapulco tradicional y Do
rado. a través de la construcción de hoteles,
centras recreativos y deportivos. Crearán un
fideicomiso con una fibra por cada Inmueble
a recuperar. Excelente propuesta

ACAPULCO: En si mismo tema, a la al

caldesa Abelina López, de Morena, quien

no será reelecta, se le ocurrió multar a quie
nes no han recogido.la basura de las calles
frente a sus domicilios y negocios, Ése no
as el problema. Se trata de la recolección cié
desperdicios^ los despojas del paso de Ütís,
que no recoge el gobierno municipal No hay
tiiaderas donde depositar la basura, asunto
qtie debería resolver el ayuntamiento Viene
el Año de Hidalga. ¿Alguien multarla a Abelina,
par no recoger la basura?

ESTADO OE MÉXICO: Les platico que la
excandldata priista a la gubernativa Alejan
dra del Moral encabeza a grupos disidentes
para hacer un hayo en la estructura del PRJ
y perfilarse como candidato de Movimiento
Ciudadana para una senaduría.

Pese a las jugarretas, lo que queda clara
es que quien tendrá la senaduría es Enrique

Vargas, líder de la bancada del Par
tida Acción Nacional en el Congreso
iota! y repetiría Higinio Martínez
de Morena. Los naranjasno tienen
el aire suficiente.

CAMPECHE: Va era hora EITEPJF

sancionó a la gobernadora Layda
Sansores por el uso indebido de
recursos para su programa "Mar
tes del Jaguar", para promover a

Morena en elecc iones, el pasado 25 de julio
También está acusado el director de servicios
de Comunicación, Juan Herrera Leal. ¿Frenarán
el proselltlsmci Impqiiéy con dinero público:
de la gobernadora?,

BAJA CALIFORNIA; En calda libre, aspiran
tes de Morena a la reeSetoón de ayuntamien
tos. Aunque la franquicia guinda domina, los
alcaides son decepcionantes

Son los casos de MonserratCaball ero, de
Ttjuana., y Armando Ayala, protegido por el
senador Jaime Bonilla, en Ensenada. No han
hecho nada por sus gobernados Además.
sus1 equipos están para llorai.

VSB$ PODERYDtNERO.MX /
:3¡VSANCHEZBAN0S.
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I mi df itiifai ti Hit i» (le

fn.s i sfu/íív prm'lene líe
í t'ii intcnu i.

« LOS INDICAD0RE5

ECONÓMICOS MUESTRAN
UNA RECUPERACIÓN
EN EL CONSUMO.

GpLImismoy seguridad viajan en el
mlsmotrinea navideño,

Los mejores datos ecanomicos cié
esta administrauún, Incluso conside
rando cierta repunte inflacionario, se
encuentran enaste fin de aña. Un poco
de mayaflíqLtideídecembrina al ai can
cede lasfemilias puede acompañarse
de esquemas de seguridad ante los
des afros habitúa les y los traídos por !a
inteligencia Artificial,

Podemos apartarnos de los riegos
derivados del comportamiento es
tacional de la delincuencia, siempre
con centrada en actualizar delitos como
voto a casa habitación en ausencia cié

va cadonlstas, defraudadores de viajes
y los colacadores de préstamosextorsi
Vas de quien es llama mos müntadeu das
con.opps.

Los indicadores económicos mues

tran una recuperación significativa en
e! consumo —según el INEGI con un
a va nce el @ 0.8 por cíg n to me n s na I, pri n 
cipa imente en bienes y servicias y se
anticipa mayor confianza ciudadana.

Este fin de año es particüJármente
atractivo para los delincuentes, espe
cia I mente a nte el a ce i era do d esplaza
mlento delictiva hacia el mundo digital.

Aunque en el país, con especial pn>
f un di zación eri !a duda d cié México, hay
una tendencia a la baja en prácticamen

te todos ios delitos, abrir la puerta a Jos
excesos de confianza pone en nesgo
nuestro patrimonio.
En la capital mexicana, Claudia

Sheinbaum, como jefa de gobierno, y
ahora Martí Batres. en diálogo y cons
trucción interinstitucionai y ciudada
na han posibilitado la disminución de
hasta555 por ciento en delitos de alto
impacto.

Todos saben la insuficiencia de ese
resultado y conocemos del vínculo entre
el aumento de la denuncia y la capa
cidad legal de persecución dei delito
Esa supone la necesidad de un mayor
co mpromiso de empodera mienta tanto
de instituciones corno ciudadanos para
disminuir ei riesgo.de la depredación
patrimonial en este Navidad próxima.

Co n tra e l ri esgo de use d eli ctiVfl d e la
Inteligencia Artificia! destaca la oportu
nidad de u n a caute I a espec íf íca con tra
el fraude y la extorsión: comunicarse
con los integrantes de la empresa, las
Ea mil ias. los gobiernos y establecer có
digas y acuerdos ante las falsas his
torias delincuencia íes, basadas en la
promoción del te mor o de promoción de
pseudopoitunidades de compra venta
de bienes y servicios. La ausencia de
comunicación Interna informada es la

plataforma usada ppt los delincuentes.
Una de cada cuatro de las estafas

proviene de transacciones en internet
Según sabemos en eí Consejo Ciuda
dano de la Ciudad de México, ya hay
además varios casos de utilización de

voz artificial replicada para engañar.
La duda respecta a la historia del

delincuente es el punto de partida de
la seguridad personal Tengamos có
digos o palabras clave para corroborar
la veracidad de un mensaje de audio.
La temporada navideña es una

oportunidad para autnrregalarse cau
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SEMANA
CLAVE PAR

LA4T

> I ú próvima semana se
rá crucial para el proyecto
ele justicia de Ja IT. Por
que el próximo niiercok's
se* (Jiscuie rn el Pleno del

Senado lu designación de
una niin'isira üela( orle,

de en! re 1a lerna c|uc en
vio el Presidente. \ se su
lira sí Vio* ¡miento ( iuda
lanií klopu Dante
Delgado i piníando
de guinda, pues sus 13 vo
tos serán \ hales. Fl mismo

día. en el t 'ongreso de iu
CDVfX se deiine si ratili
an Ernestina Codoy <
moíiscal capitalina.

HEVES
RODRÍGUEZ

> Resulta que se alargará la crisis
para el TEPJF, todavía presidido
pot Reyes Rodríguez Nos dicen
que el Senado postergó ci n cim
bra me ntg do .'os dos magistrados
que faltan. El asunto se estaría re
solviendo hasta et último periodo
ordinario de sesiones de la actual
Legislatura, es dúcir, a partir de fe
brero de 2024.

ALEJANDRO
SVARCM

i Máximo en 15 días, las vacunas
de Pfizer y Moderna contra el Co
vid19 se venderán en farmacias y
clínicas dé! país, Le decisión, nos
hacen ver, se debe a lasgestiones
de la Cofepris, que encabeza Ale
jufidro Svarth Y también, dicen
algunos, porque no hubo quién es
torbara, como en la pandemia, por
apreciaciones políticas.
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BLANCA LILIA
IBARRA

IBARRADEJA
PRESIDENCIA LE 1

> Mañana concluye
el'perlódo de Blan
ca Lilia finu ra re
mo presidenta del
INAl, en medio de
la crisis por |a falta
de nombramien
to dedos comisio
nados., El asuhto es

que ios integrantes
del instituto están
buscando a los mi

nistros de la Corte

parí definir la ru
ta legal con fa que
se podría obligar al
Senado a hacer las
designaciones, se
gún adelantó Julle
lu ilet Río

ALICIA BÁRCENA

DISPUTAREGKM
ENGIEME ALERTAS

> Un tema regio
nal que preocupa
en Palacio Nacional

es la disputa entre
Venezuela y Guya
na por el territorio
de Esequívó, rico
en petróleo. Tan es
así que la canciller
Alicia Huréenii
desde Asia, sus
cribió la propues
ta del presidente de
:irj¿ ! l.uí/. Inúrlu
Lula da Silva, pa
ra que \s CELAC sea
mediadora en é! di
ferencio. No quie
ren que escale a un
conflicto bélico.
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EL SIERVO'

Influencia 2023 vs la trata
En el contexto del "Día Inter

nacional contra la Explota
ción Sexual y la Trata de
Personas", se llevó a cabo
el evento "Influencia 2023"
en Cancún, Quintana Roo,

donde líderes y activistas de la causa se
dieron cita para analizar los avances lo
grados, detectar nuevos retos, y generar
acuerdos y sinergias para lograr erradi
car la trata.

He de confesar que a lo largo de 15
años de pertenecer a la Comisión Unidos
Contra la Trata, he pasado por una mon
taña rusa de emociones, por ejemplo,
momentos de cansancio, de sentir que
no hay el suficiente eco, la frustración
de no comprender que este tema no nos
turbe como sociedad, que otro tipo de
movimientos, muchas veces inexisten
tes, tengan más adeptos, seguidores y
propaganda, siendo que hay niños roba
dos, tratados, sodomizados y finalmen
te descuartizados para la venta de órga
nos. Esta realidad, en momentos, me ha
paralizado, y es justo en esos momentos
que reaparece gente comprometida (en

lo personal y quien es mi motor e inspi
ración ha sido Rosi Orozco) que ha atra

vesado por ese vaivén emocional, pero
que nos seguimos reanimando para se
guir luchando, tal como sucedió duran
te este evento de "Influencia 2023", un
momento único que marca un antes y
un después.
Un elemento que resultó importante

considerar fue la concientización del di
nero que se invierte en campañas y que
proviene del crimen organizado, irónico
al ser su principal fuente de ingresos la

trata de personas, eso quiere decir que
detrás de muchas campañas políticas se
encuentra dinero de la trata, así que de
bemos tener bien abiertos los ojos para
no dejarlos llegar, pero ¿qué hacer si en
la boleta va un proxeneta vs en padro
te, o el cáncer vs el sida? Hay que per
der el miedo de salir a votar y anular
la boleta, no prestarse a esos enjuagues
criminales.

Aunado a lo anterior, la pelícu
la Sounds of Freedom exhibe de mane
ra explícita este flagelo y ha abierto mu

chos ojos. Hoy se ha logrado conjuntar
una fuerza para este tema nunca visto
y tras el evento en mención se da un re
lanzamiento de campañas de concien
tización, tocar puertas para conseguir
apoyo para las víctimas y los albergues,
apoyos voluntarios para hacer obras de
teatro, conciertos, publicaciones litera
rias, entre otros. Para más información
de cómo participar se puede ingresar a
la página y redes sociales de la Comisión
Unidos Contra la Trata, en la cual llevo
15 años y desde donde me responsabi
licé del Comité Indígena, ya que el 43
% de las personas tratadas en México
provienen de una comunidad indígena.
Con la cantidad de gente reunida en

el evento, más tú, querido lector, gen
te que tiene una gran influencia en sus
respectivas áreas de desarrollo pueden
establecer acciones conjuntas para que
esta confluencia nos haga un movimien
to tan fuerte que las huestes de satán en
la tierra temblarán y la trata de perso
nas será erradicada para siempre, ese es
el sueño. Requerimos al mayor número
de aliados •
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SUBE Y BAJA

Drew WeissmanO Científico

El nuevo Premio
Nobel de Medicina
Drew Weissman, cu
yas investigaciones
hicieron posibles las
vacunas antiCovid,
trabajan para conse
guir una inmuniza
ción universal frente

a las variantes del coronavirus.

Consuelo PorrasO Fiscal de Guatemala

La funcionaría dijo
que las elecciones en
las que ganó la pre
sidencia Bernardo

Arévalo de León, no
son válidas por su
puestas irregularida
des, a pesar de que
hay evidencias de to

do lo contrario.
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Los reporteros
de policía
Víctor Payán me echó un brazo al hombro. Acercó su cara a mi
oíd O: "Cuando le quiten el fuero a Díaz Serrano, tú te olvidas de él. Ya
nos lo dejas a Rafael Medina y a mi. El senador irá a la cárcel. Ya es
nuestro..."

Payán y Medina eran los re
porteros que cubrían para
Excelsior la fuente policíaca.
Rama del periodismo que
se decía formaba auténti

cos, grandes reporteros.
¿Dónde adquirió colmillo el muy cfric/io
Manuel Buendía TellezGirón? Entre crí

menes y rejas. ¿Cómo se hizo famoso el
Güero Téllez Vargas, quien vio agonizar a
León Trotsky? ¿Dónde alcanzó renombre
Héctor Rivera apodado PisPis antes de
hacerse rico mueblero? En los juzgados.
En amistad con comanches y abogadazos
de delincuentes.

Víctor Payán, individuo de origen in
cierto nunca leyó un libro. Dominó el arte
de elogiar, lambisconear, "marear" al pró
jimo. Encimoso, atrevido, hipocritón, adi
vinaba flaquezas. Explotaba debilidades.
Sonsacador conocía o inventaba todas

las triquiñuelas que ablandaban la volun
tad. ¿Un libro? ¡Ni pensarlo!

A ciencia cierta nadie sabia cómo ha

bla llegado al poderoso periódico. En el
diario asombraba su escandalosa fortuna.

En 1983 poseía un fantástico automóvil

más caro que un Ferrari que estaciona
ba en la acera sobre la banqueta del
edificio de Reforma 18. Más todavía: el au

to lucía la matricula VPR. Víctor Payán
Rodríguez.

Usaba entonces camisas de seda. Des

deñaba la chaqueta. De la corbata ni se
acordaba. Mantenía un aire alerta. Tenía

el aire de un hombre apresurado. Hurtaba
la mirada; desconfiaba. Y echaba mano de
una sonrisa. Clave para eliminar reticen
cias. Adulaba, tentaba...

Asi o asá, Victor Payán estaba en £x
céísior. Había muerto prematura e ines
peradamente el talentoso Alberto Ra
mírez Aguilar. Respetado autor de la co
lumna "Siguiendo Pistas", que alcanzó la
gerencia del diario. Julio Scherer lo desig
nó. "Honrado e incorruptible, culto, estu
dioso, persona de bien", virtudes que le
reconoció.

De leyenda el caso de La Tigresa.
Cantante de corridos. Mujer chiapane
ca afecta al escándalo y a la fea mur

muración: "Es la vieja de Gustavo Díaz
Ordaz".

" Fue la que le dio un golpe que le amoló
la retina al Presí".

"Fue la amante de Sicilia Falcón. El

narcotraficante que vivía en el rancho de
Gastón Santos..."

Aquel notón, la captura y detención de
Sicilia Falcón atrajo la atención de la so
ciedad nacional. Ganó espacio en la pri
mera plana del diario Excelsior.

"Soy Irma Serrano, quiero ver al señor
Scherer", pidió brusca la cantante.

"Espere, señora. Siéntese ahí. Junto a
esa estatua", indicó la educada secretaria
del Director General.

Ya ante Scherer:

"Uno de sus reporteros me pidió un
millón de pesos. Dizque para ayudar
me a sacar de la cárcel al señor Sicilia
Falcón.

"¿Quién es, señora? planteó el come
dido informador.

"Se apellida Payán
"Hasta pronto..."
Y frente a él.

"Son mis honorarios de abogado, cu
ñado. Yo no le pedí esa lana como reporte
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ro. Soy intermediario de la justicia. No
metí al Buho en esto. No hice nada malo,
Julio. Tú me conoces, hermano. Tengo
cuates, influencias. A ti te consta, Julio.
Cuando uno de los muchachos de la re

dacción va a dar al bote por manejar bo
rracho, luego luego lo saco. Y chitón. Ni
hablar. Hablo y me lo sueltan a la de tres.
Total Tulio ¿qué tanto es tantito?".

Era cierto. Los contactos de Payán con
los mandos policiacos se movían a su an
tojo. Tefes de grupo, comandantes, minis
terios públicos, mecanógrafas de barandi
lla, abogados de prestigio. Todos servían a
Payán. El peso del periódico imponía. Lo
graba ascensos. Pudría famas.

Cima de su carrera: Director de Comu
nicación Social de la Policía del Distrito
Federal. Mano derecha del Jefe Arturo
Durazo.

"Ya le hizo justicia la Revolución a Ar
turo. El Presidente le dio rango de General.
Son cuates desde jóvenes. Arturo defen
día a López Portillo de abusivos...

El Secretario de la Defensa le pidió al
Presidente que no ofendiera al Ejército
dando ese rango a Durazo.

"El Negro Durazo jamás fue a la escue
la... Y ya se siente candidato al gobierno
de Sonora".

"¿Vieron al Víc Payán? Ya trae uniforme
de policía. Arma al cinto. Patrulla y escolta.
Dice que va a ayudar a todos los cuates... Ar

turo le va a dar lana para toda la fuente. Lana
o polvo. El Payán tiene de todo..."

En la redacción de Reforma 18 envi

dia y admiración, amistad y rencor,
desprecio y gratitud. Todos esos senti
mientos provocaba Víctor Payán, quien
cuando se le pasaban las copas, besu
queaba a sus compañeros. Mujeres ex
travagantes lo acompañaban. Payán las
lucía. Retaba:

"¡Qué le ves a mi vieja, tu, tarugo? Te
voy a romper el hocico..."

"Párale, Vic... Párale", intervenía Ar
nulfo Uzeta, jefe de la bulliciosa redacción
del cotidiano.

De rango menor destinados a redactar
boletines e informaciones de poca monta,
Emlio Viale y Rafael Medina Cruz com
pletaban la información policiaca la nota
roja de Excelsior.

A su manera hacían de las suyas.
"Vienen a pedirte ayuda. Que el mari

do está en la cárcel. Te dicen que es ino
cente. Que si tu metes el hombro Y te
ofrecen lana. Te la dan. Y a veces hasta se

te ofrecen, mano. Así, como te lo cuento.
Se te ponen. Y ya sabes. ¿A quien le dan
pan que llore?".

Eso contaba Emilio Viale Fiestas. Pe

ruano de quien muy poco se sabía. Allá un
cfioio. Acá reportero de Excelsior. Seguía
los pasos de Víctor Payan.

El mero mero en julio de 1983 era Victor
Payán.

Víctor Payán, periodista
policíaco de Excelsior, fue de
los más interesados en "entrar

le" al caso Díaz Serrano. Payán
era un individuo de origen in
cierto nunca leyó un libro. Do
minó el arte de elogiar, lambis
conear y de "marear" al próji
mo. Explotaba debilidades.

En la redacción de
Reforma 18 envidia y
admiración, amistad
y rencor, desprecio y
gratitud. Todos esos
sentimientos provo
caba Víctor Payán,
quien cuando se le
pasaban las copas,
besuqueaba a sus
compañeros. Mujeres
extravagantes lo
acompañaban. Payán
las lucía.

La inminente prisión del
exdirector de Pemex,
Jorge Díaz Serrano, hizo
que los reporteros de
policía tomaran en sus
manos la cobertura
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Eréndira Cruz en la Corte
A despecho de la independencia de Pode
res que debe privar en toda democracia
liberal como la nuestra, el presidente Ló
pez Obrador ha sido claro: quiere minis
tros de la Suprema Corte afines a su movi
miento político.

Dos "le salieron mal" en el pasado y no
quiere volver a "equivocarse", por lo que,
ante la renuncia del ministro Arturo Zal

divar, propuso originalmente a tres muje
res identificadas con Morena.

Originalmente enlistó a Bertha Alcal
de, Lenia Batres y a María Elena Ríos, su
Consejera lurídica, quienes no alcanzaron
los votos suficientes en el Senado para ser
aprobadas. En una segunda terna mantu
vo a Alcalde y Batres, pero incluyó a Erén
dira Cruzvillegas Fuentes, jefa de unidad
de Asuntos lurídicos de la Secretaría de
Cultura, quien tiene un perfil mucho me
nos político y más identificado con la cau
sa de los derechos humanos en el país.

Cuando se supo de su propuesta hasta
parecía un error. De pronto apareció una
candidata bastante presentable, contras
tante con la trayectoria militante de las
otros dos damas, respetables también, pe
ro poco útiles para efectos de la indepen
dencia de Poderes.

Eréndira Cruzvillegas tiene trayectoria
propia en el área de litigio en materia de de
rechos humanos desde hace muchos años,

cuando empezó como directora de CENCOS
en los años 90ydesdeesaépocaseha dedi
cado a la defensa de los derechos humanos.

No proviene de alguna familia con her
manos en altos cargos públicos ni forma
parte de ninguna élite, es una abogada ex
perta en derecho constitucional y derechos
humanos que se ha construido a sí misma.

No es militante ni dirigente de ningún
partido político, de ahí que ha trabajado
con todas las expresiones políticas, inclu
yendo la 4T.

Durante su trayectoria Eréndira no se
ha guiado por filias o fobias partidistas o
ideológicas, sino por el cumplimiento de
la Constitución y las leyes con una
perspectiva de derechos humanos.

En tal escenario, Eréndira es el único
perfil que pudiera concitar la mayoría ca
lificada en el Senado de la República en la
sesión del próximo miércoles 13 de di
ciembre, cuando se vote de nuevo el tema,
sobre todo por su trayectoria especializa
da, ajena a la vida partidista.

Contra lo que pudiera suponerse, nos
aseguran que el presidente López Obrador
no ha dado ninguna orden o sugerencia
para que los senadores de Morena opten
por alguien en especial de la nueva terna
de propuestas para integrar la SCIN, Con
fiado incluso en que si le rechazan su ter
na por segunda ocasión, él tiene la facul
tad de nombrar a quien se le dé la gana.

Aun así, bastante bien le haría a la paz
pública y a la democracia que se votara
por un perfil como el de Eréndira, con al
tas probabilidades de ser justa en sus re
soluciones, sean o no del agrado del jefe

del Poder Ejecutivo.
El Presidente está enfrentado con la

Corte porque ésta ha votado conforme al
marco constitucional vigente, no porque
los ministros sean corruptos, sino porque
el texto constitucional actual fue diseñado

por quienes enarbolaban un proyecto po
lítico distinto al de Morena.

El problema para López Obrador no
deberían ser los ministros sino la Consti

tución. Lo sabe y por eso ha llamado a que
su movimiento tenga mayoría absoluta en
el próximo Congreso de la Unión, para
conseguir los cambios constitucionales
deseados por él.

Por supuesto, para apuntalar su propó
sito usa la narrativa maniquea que le ca
racteriza para reducir a seres malvados a
quienes representan contrapesos al poder
presidencial: ministros, oposición, INAI,
prensa, cualquiera que disienta, así sea
mínimamente, con su proyecto político.

Fecha: 09/12/2023

Página: 2

Area cm2: 333

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 9,513

Página 62 de 77 Índice



Lo mejor de lo mejor
A 43 años de la muerte de John Lennon

Todo un símbolo

En Palestina, donde se violan derechos de aso

ciación, de expresión, de opinión, de reunión,
de intimidad, también el de ondear la bandera
de ese país, se levantaban hasta hace unos días
(semanas ya), rebanadas de sandía contra las
tropas israelíes, por tener esta fruta el rojo, ne
gro, blanco y verde de la bandera palestina. Así,
rebanadas de sandía en lugar de bandera, como
una forma de protesta.

No cabe duda que el ingenio humano es ina
gotable..., aunque otros sólo usen ese ingenio
para matar... como Hitler (óyelo tú, mi suegro, y
entiéndelo tú, mi yerno..)

DE PASTE A KÓTTBULLAR
Ornar Fayad, exgobemador de Hidalgo, reconoció:

"Considero que no tengo ningún mérito para
ser embajador", dijo el exmandatario ante
senadores. "Pero no creo que todos los diplo
máticos de carrera sean el sol que brilla Yo de
mostraré si serví hasta que regrese", destacó.

Pues sí, dicen. Si otro priista, Luis Videgaray
llegó a 'aprender' a la SRE...

FUEGO 'AMIGO'

Y la SCJN reactivando las corridas de toros, y
determinando inconstitucional el decreto emi

tido por el presidente AMLO, que prohibe la
circulación y venta de vapeadores en el país...

Luego, dio otro amparo a Francisco García
Cabeza de Vaca, que cancela la orden de captu
ra y que no existen delitos imputados; ratificó
la sentencia absolutoria en favor de Rosario

Robles en el caso La Estafa Maestra, y lo peor
de lo peor: ¡no paga los 15 mil millones de pesos
prometidos para ayudar a Acapulco!

Y luego su tribunal electoral dándose hasta
con la cubeta a meses de la contienda electo

ral...Con esta 'Suprema' Corte, para qué quere
mos extraños enemigos... sólo falta que otorgue
el 'honoris causa' a Javier Milei...

¿FOSFO SORPRESAS?
Si creyeron que la tragicomedia llamada "La
vida es (fue) fosfo sueño" había llegado a su fin
se equivocaron, porque todavía hay mucha tela
de donde cortar, y podría darse un fosfoMaria

nazo, o fosfoEbardazo, o fosfoAlfarazo, o hasta
un fosfoDantedelgadazo...

FUE EL AZAR

Y ahora sí, quedó muy claro que, de los 29 res
ponsables de 'mesas temáticas' que presentó
Xóchitl Gálvez, quedó muy claro que, además
de los orgullos de su nep... y otros jóvenes, no
hay puros cartuchos quemados, como se dijo,
¡sino quemadísimos!

Faltaron casualmente las Mesas de Trans

parencia y Anticorrupción...
Pero como en política nunca hay casualida

des, sino 'causalidades,..'

EL 130% XINGONA

Por cierto que, la niña que vendía gelatinas
ahora candidata del PANPRIPRD, reveló en
una entrevista que en el quinto semestre de su
carrera universitaria, experimentó un gran au
mento en sus ingresos.

"Pasé de ganar 2,500 pesos a 50 mil pesos,
eso es lo que hace la educación", indicó.

Pues muy xingona, muy xingona, pero si de
porcentajes tratara un examen, no alcanzaría
ni el salario mínimo... dicen...

AFECTUOSO SALUDO

¡Pronta recuperación de la periodista Cristina
Pacheco, que tanto nos ha deleitado con sus
crónicas y conversaciones!
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A despecho de la Inde
pendencia de Poderes
que debe privar en toda
democracia liberal co

mo la nuestra, el Presi
dente López Obrador ha sido claro:
quiere ministros de la Suprema Corte
afines a su movimiento político.

Dos "le salieron mal" en el pasa
do. y no quiere volver a "equivocar
se", por lo que, ante la renuncia del
ministro Arturo Zaldivar, propuso
originalmente a tres mujeres identi
ficadas con Morena.

Originalmente enlistó a Bertha Al
calde, Lenia Batres y a María Elena
Ríos, su Consejera Jurídica, quienes no
alcanzaron los votos suficientes en el

Senado para ser aprobadas. En una se
gunda tema mantuvo a Alcalde y Ba
tres, pero incluyó a Eréndira Cruzville
gas Fuentes, jefa de unidad de Asuntos
Jurídicos de la Secretaría de Cultura,

quien tiene un perfil mucho menos
político y más identificado con la cau
sa de los derechos humanos en el país.

Cuando se supo de su propuesta
hasta parecía un error. De pronto
apareció una candidata bastante
presentable, contrastante con la tra
yectoria militante de las otros dos
damas, respetables también, pero
poco útiles para efectos de la inde
pendencia de Poderes.

Eréndira Cruzvillegas tiene tra
yectoria propia en el área de litigio
en materia de derechos humanos

desde hace muchos años, cuando
empezó como directora de CENCOS
en los años 90 y desde esa época se
ha dedicado a la defensa de los dere
chos humanos.

No proviene de alguna familia con
hermanos en altos cargos públicos ni
forma parte de ninguna élite, es una
abogada experta en derecho consti
tucional y derechos humanos que se
ha construido a sí misma.

No es militante ni dirigente de
ningún partido político, de ahí que ha
trabajado con todas las expresiones
políticas, incluyendo la 4T.

Durante su trayectoria Eréndira
no se ha guiado por filias o fobias
partidistas o ideológicas, sino por el
cumplimiento de la Constitución y
las leyes con una perspectiva de de
rechos humanos.

En tal escenario, Eréndira es el
tínico perfil que pudiera concitar la
mayoría calificada en el Senado de la
República el próximo miércoles 13 de
diciembre cuando se vote de nuevo

el tema en el Senado, sobre todo por
su trayectoria especializada, ajena a
la vida partidista.

Contra lo que pudiera suponerse,
nos aseguran que el presidente Ló
pez Obrador no ha dado ninguna or
den o sugerencia para que los sena
dores de Morena opten por alguien
en especial de la nueva terna de pro

puestas para Integrar la SCJN. Con
fiado incluso en que si le vuelven a
rechazar su terna por segunda oca
sión. él tiene la facultad de nombrar a
quien se le dé la gana.

Aun asi, bastante bien le haría a
la paz pública y a la democracia
que se votara por un perfil como el
de Eréndira, con altas probabilida
des de ser justa en sus resoluciones,
sean o no del agrado del j efe del Po
der Ejecutivo.
El presidente está enfrentado

con la Corte, porque ésta ha votado
conforme al marco constitucional

vigente, no porque los ministros
sean corruptos, sino porque el tex
to constitucional actual fue dise

ñado por quienes enarbolaban un
proyecto político distinto al de
Morena.

El problema para López Obrador
no deberían ser los ministros sino la

Constitución. Lo sabe y por eso ha
llamado a que su movimiento tenga
mayoría absoluta en el próximo
Congreso de la Unión, para conseguir
los cambios constitucionales desea

dos por él.
Por supuesto, para apuntalar su

propósito, usa la narrativa manlquea
que le caracteriza para reducir como
seres malvados a quienes represen
tan contrapesos al poder presiden
cial: ministros, oposición, 1NAI,
prensa, cualquiera que dislenta, asi
sea mínimamente, con su proyecto
político.
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El grave problema que tiene México es que no hay
producción de vivienda económica, del total de los
derechohabientes que cuentan los puntos para ob
tener un crédito del Infonavit, 5.5 millones no tie
nen opciones de conseguir una casa. En ocasiones

se concretan 2 o 3 mil acciones, debido al precio del suelo.
Hace 4 meses, el sector laboral ante el Intonavit que en

cabeza Mario Maclas Robles presentó una propuesta ante el
Consejo de Administración, la cual fue aprobada por unani
midad, para poder destinar de manera responsable y trans
parente una parte de la fortaleza financiera del Instituto, pa
ra comprar reserva territorial y aumentar la capacidad de
compra de los trabajadores.

SI se compra reserva territorial se tendrá que discutir de
manera tripartita en el seno del Consejo del Instituto, las
reglas de operación concretas para que sean muy transpa
rentes y evitar cualquier desviación de recursos y se pueda
construir con el sector privado, refiere Maclas Robles.

El próximo jueves 14 de diciembre, a las 1100 horas, se
llevará a cabo la Asamblea General Ordinaria del Infonavit,
en la que, entre algunas discusiones, se fijarán fechas para
arrancar las reglas de operación de la propuesta obrera.

El director sectorial de los trabajadores platicó a esta co
lumna que la expectativa del sector laboral es que en el pri
mer trimestre discutan. Inicien y terminen las reglas de ope
ración para poner fechas e iniciar el proyecto.

Aunque la medida no es suficiente se tendrán algunos
avances, reconoce. Lo que se requiere es la participación de

ayuntamientos, municipios, gobierno local y federal, para que
con estímulos fiscales Incentiven la inversión y se consiga el
suelo. Ya que por decreto o por simple compra no bastarla.

Los tres órdenes de gobierno y el Infonavit tienen el reto
de crear condiciones para que más trabajadores de bajos
ingresos puedan adquirir una vivienda económica. Citó que
el Instituto debe irrumpir en el mercado imnobiliario y, de
esa manera, con el concurso de las autoridades, exentar cos
tos en trámites administrativos.

En ese sentido, recordó que a partir del 1 de enero del
2024, los trabajadores independientes se podrán inscribir de
forma voluntaria al Instituto del Fondo Nacional de la Vi

vienda para los Trabajadores.
Se logró por las recientes reformas a las Leyes del Federal

del Trabajo, del Seguro Social, asi como del mismo Instituto,
que se publicaron hace algunos días en el Diario Oficial de la
Federación (DOF).

EN ESE TENOR

Durante la firma de convenios con alcaldes para la elabora
ción de instrumentos de planeación urbana, se anunció que
el organismo financiará planes de desarrollo urbano en mu
nicipios con potencial de crecimiento. Los convenios firma
dos establecen que ambas partes, tanto el Infonavit como
los alcaldes de los municipios correspondientes, trabajarán
de forma conjunta en la definición de acciones que impulsen
el ordenamiento territorial y el desarrollo de vivienda ade
cuada en el mediano y largo plazo, atendiendo las necesida
des socioeconómicas del lugar. Por cierto, ahí estuvo pre
sente el Subsecretario de Desarrollo Democrático, Partici
pación Social y Asuntos Religiosos de la Secretaria de Go
bernación, César Yáñez, quien fue uno de los más solicitados
para sacarse fotos y selfies con las y los alcaldes.

Fecha: 09/12/2023

Página: 6

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Doble Efecto / Patricia Carrasco

Patricia Carrasco

Costo: 6,555

Página 65 de 77 Índice



ZONA ROJA EN EL ED0MEX
Resulta que la zona sur del Estado de México está clasificada como

Zona Roja por las autoridades federales y estatales debido a la pre
sencia de dos grupos delincuenciales importantes: La Familia Mi
choacana y el Cártel de Jalisco Nueva Generación, ellos tienen divi
dida la región y sometidas a las comunidades de Villa Guerrero,

Ixtapan de la Sal, Tenancmgo, Tonaüco, Zacualpan, Sultepec, Coatepec Harinas,
TexcaltiÜán y Almoloya de Alquisiras. Su negocio es el secuestro, extorsión y
pago de derecho de piso, La ama está comunicada con Morelos y Guerrero, el
crimen organizado se mueve por caminos secundarios como son brechas y cami
nos rurales que son disputados por los grupos delictivos. La zona es peligrosa
incluso para las diferentes autoridades y en los últimos cuatro años.
Específicamente en el municipio de TexcaltiÜán los enfrentamien

tos con los elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado

de México, la Guardia Nacional (GN) y la Marina Armada de Méxi
co y también a operativos de la Secretarla de Seguridad del Estado
de México (SSEM), han menudeado. La zona de guerra es la carre

tera La Puerta Coatepec, en la comunidad Ojo de Agua, en donde se mueve la
Familia Michoacana. Los operativos de las autoridades buscan cortar el paso
de las actividades delincuenciales por la operación de grupos criminales que
llegan de Guerrero. Otra carretera que genera problemas es la IxtapanZa
cualpan y la TexcaltitlanZacualpan, asi como la vía que conduce a Almoloya
de Alquisiras y la carretera que va al municipio de Zacualpan rumbo a Almo
loya de Alquisiras, en donde han ocurrido varias emboscadas.
Alejandro Murat será senador plurinominal de Oaxaca para More

na. Hay quienes no pueden creerlo y piden mesura para ver si es
verdad, pero la dirigencia partidista en aquella entidad se en
cuentra muy molesta con Mario Delgado por este nombramien
to. Nos cuentan que efectivamente parece que nadie en el go

bierno de Salomón Jara Cruz es de las confianzas del Presidente y, por ende,
de Claudia Sheinbaum. La cuestión viene de tiempo atrás cuando Salomón
Jara parece haber apoyado en lo privado a otro aspirante a la representación
nacional de los comités de la Cuarta Transformación y no a Sheinbaum Pardo.
Por el momento, en Oaxaca no los calienta ni el sol.
La situación del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción puede rayar en una toma hostil por parte de grupos de interés,
cercanos a la Cuarta Transformación. Nos cuentan que la presión
ejercida sobre el Ministro Presidente Reyes Rodríguez Mondragón,
es para una toma por asalto que pueda inclinar la balanza a favor

de ciertos excesos que pudieran darse en los gastos de campaña en el futuro
proceso electoral. Que el evitar entre la Suprema Corte de Justicia bajo el
argumento de la autonomía del Tribunal Electoral es una tesis que esgrimen,
ya que en este momento, la Ministra Norma Pina no se anda con medias tintas
y pudiera demostrar que hay excesos, y quizá mostraría que la autonomía e
imparcialidad, está en entredicho.
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El presidente se enojó mucho ayer, caray, y todo por el balconeo que se
hizo a su heredero Andrés López Beltrán, el que es responsable de
muchas cosas, pero en realidad no aparece en nada, textual dijo:
"¿qué tiene?, yo tengo muchos amigos... Pero no es de mi hijo o está
pidiendo algo. Mi hijo Andrés no es como Loret de Mola. Loret de

Mola con el periodismo mercenario que practica se ha hecho inmensamente rico,
es un corrupto, no ha querido dar a conocer sus bienes. " La idea era que respon
diera sobre una obra que tiene un amigo de su hijo Andrés en Quintana Roo y
terminó defendiendo al amigo de quien mostró las obras que hace.

Se acuerdan de Fidel Villegas "el Chiqullin"? Él fue director de se
guridad pública en Chihuahua, y ayer se determinó que es penal

d mente responsable del delito de delincuencia organizada con fines
de narcotráfico por su relación con el grupo del crimen organizado
llamado La Línea. Bueno resulta que es parte del grupo criminal

que mató a la Familia Lebaron el 4 de noviembre de 2019 tal como lo determi
nó una sentencia emitida por una sala de Chihuahua ¿Cómo probaron eso?
Bueno, por las comunicaciones entre el entonces funcionario público y los
malosos. Habrá una sentencia el próximo jueves, les estaremos contando.

Fecha: 09/12/2023

Página: 2

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 7,942

Página 67 de 77 Índice



¿RENDICIÓN DE DANTE O LA
CONGRUENCIA DE "LO NUEVO"?/
TRES REFORMAS, EN POLÉMICA

México es un país de leyes. México
es una nación libre y democrática,
fundada en la concepción republi

cana del equilibrio de poderes. Eso nos ha
traído progreso, desarrollo, paz y tranquili
dad. Sin embargo, hay nubarrones que apesa
dumbran: la historia latinoamericana de dic

tadores nos ha enseñado por qué debemos
defenden lo que tanto nos ha costado. La ley y
su gobernanza son inspiración.
Movimiento Ciudadano, hoy por hoy se

convierte en el fiel de la balanza. Es la

oportunidad de que sus liderazgos, todos sin
excepción, desde Dante Delgado, Paty
Mercado, Luis Donaldo Colosio, Samuel
García, Clemente Castañeda, Enrique
Alfaro, Indira Kempis, Mariana Rodríguez,
Jorge Álvarez... Demuestren que son lo
nuevo y que como lo dice su ideario quie
ren cambiar la historia.

Y es que luego del caos que significó el
regreso de Samuel García Sepúlveda a la
gubernatura de Nuevo León por los choques
con las bancadas del PRI y el PAN en el
Congreso local y la irremediable fractura
que esto significó para Movimiento Ciuda
dano con el llamado 'Bloque de Conten
ción' en el Congreso, ahora sí, sin duda, está
en manos de los legisladores de ese partido
la estabilidad política del país.
Y viene el contexto: Andrés Manuel Ló

pez Obrador adelantó sus deseos y afanes
de modificar leyes que ponen en riesgo

muchos equilibrios, no sólo en el ámbito
político que lo es todo, sino en la cotidia
nidad de la sociedad mexicana. Quiere
impulsar a partir del 1 de febrero que reini
cian los trabajos en las cámaras de Se
nadores y de Diputados tres reformas cons
titucionales, con carácter de preferente en
una en particular: quiere que jueces, magis
trados y ministros sean electos por voto
popular, porque según él, es para "demo
cratizar" el Poder Judicial.
Las otras dos reformas son igual de beli

gerantes: Electoral, para contar con un
organismo "a modo" con consejeros que
deben ser imparciales de corazón guinda
morenista; y la otra se refiere a la militari
zación de la Guardia Nacional, lo que
desde la creación de este organismo para
defender a la ciudadanía, habría quedado
más que claro; no puede ni debe depender
de las fuerzas armadas.

Al presidente le urge dar salida a sus tres
reformas, ya no va a esperar hasta septiem
bre de 2024 para enviar esa y otras iniciati
vas de reformas a la ley suprema, como
había anunciado. Hasta parece que fue un
plan orquestado para aprovechar el rompi
miento de los anaranjados que lidera Dante
Delgado quien en el pasado reciente, 2018
fue aliado de AMLO para que los votos de
diputados y senadores se integren a los
satélites de Morena y así garantizar la
mayoría calificada de votos que le exige
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una reforma constitucional.

Recordemos que el llamado Bloque de
Contención se formó para ¡valga la rendu
dancia! contener las reformas constituciona

les del obradorato para hacerse del control
de los órganos electorales y del Poder
Judicial, que a partir de la llegada de la
ministra Norma Pina, se ha convertido en la
pesadilla presidencial.
El grupo estaba integrado

POR PAN, PRI, PRD Y EL PROPIO
Movimiento Ciudadano

Es importante recordar que Dante
Delgado, creador de la membresía del
"FosfoFosfo", veracruzano de naci
miento y formado a la sombra de don
Fernando Gutiérrez Barrios otro

día platicamos de él, apoyó en la
anterior elección presidencial al
movimiento creado por López
Obrador. Eran los tiempos en que los
unía la amistad forjada alrededor de
Manuel Camacho Solís. Sin embargo,
algo se rompió entre ellos y ape
nas del 29 de a

del presente c
Dante le escril

una Carta Abierta

presidente, donde
dice:

"El 2024 nos va a

poner a prueba a
todos. La elec

ción del 2024

no se trata de elegir entre ¡as dos alianzas que
representan pasado.
"No se puede impulsar un cambio real

recorriendo el mismo camino, con los mismos
partidos y con los mismos personajes... En
este movimiento estamos decididos a cam

biar la historia, no a repetirla".

Y esperamos que así sea.
Por lo pronto, el senador que coordina a

los naranjas, Clemente Castañeda ayer
mismo confirmó que MC seguirá la ruta
en soledad y mantendrá la postura de votar
en contra de las reformas electoral, y al
Poder Judicial que enviará el Presidente en
febrero de 2024.

Dijo en una entrevista con el colega Ciro
Gómez Leyva: "El bloque de contención está
herido de muerte desde hace meses;
Movimiento mantendrá su decisión de sepa
rarse legislativamente del PRI, PAN y PRD,
pero tampoco repaldaremos a Morena en el
Congreso".
Suena a canto de serafines. Esperamos

que lo cumplan.
"Me remontaría a prácticamente hace un

año, cuando fracasó el Bloque de Contención
en la reforma al quinto transitorio constitucio
nal que prolonga la presencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad. Recordarán
que esa votación logró la mayoría constitucio
nal y terminó, por cierto, con una crisis en el
grupo parlamentario del PRI. A partir de ahí,
cinco senadores del PRI pasaron a otros gru
pos parlamentarios, algunos de ellos al oficia
lismo".

La moneda esta en el aire, puede ser la
bisagra que necesitan López Obrador y sus

legisladores para conseguir la
mayoría calificada de sus
tres reformas, o bien
como lo dijo el propio
Dante Delgado, "ha
remos valer nuestros

votos".

Ya lo veremos, ya
lo veremos... segui
mos leyendo naipes,
mañana domingo.
¡Ciaooo!
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LA VIOLENCIA en el sur del Es
tado de México dio ayer un giro
preocupante en el municipio de
Texcaltitlán cuando pobladores
respondieron a la agresión de
criminales que los extorsiona
ban, hecho que dejó 11 muertos:
8 presuntos delincuentes y 3
ciudadanos.

QUIZÁS lo más grave es
que se trata del mismo lugar en
el que apenas en junio del año
pasado hubo una balacera entre
integrantes del crimen organiza
do y policías con un saldo de 11
muertos.

LA ZONA lleva años prácti
camente tomada por La Familia
Michoacana y todo indica que,
ante la omisión de las autorida
des estatales y federales, los ciu
dadanos se hartaron y tomaron
el asunto en sus manos.

¿Y LA gobernadora more
nista Delfina Gómez? Pues an
duvo ayer de gira con Andrés
Manuel López Obrador anun

ciando nuevas becas y otros
programas sociales. Se nota que
hay prioridades.

m mm
¡s«s ísw $88

AHORA que se ha puesto de
moda el término "Fosfore
ra" para referirse a una posible
alianza legislativa entre More
na y Movimiento Ciudadano
hay quienes de plano proponen
cambiarle el nombre al partido
naranja si es que se va a conver
tir en otro satélite en la órbita
de la 4T.

LA IDEA es que ahora se
llame Moreniento CiudadAMLO
y que, de una vez, Dante Del
gado cuyo partido apoyó las
candidaturas presidenciales de
Andrés Manuel López Obrador
en 2006 y 2012 reconozca que
quiere formar parte de la Cuarta
Trans"fosfo"rmación. Es chiste,
parezca lo que parezca.

demisfuentes0reforma.com
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NO CUENTAN
Don Feblicio tenía débil corazón. Sus padecimientos cardiacos
abarcaban una larga patología: cardialgía, cardianastrofia, car
diastenia, cardiataxia, cardielcosis, cardiodinia, cardiomegalia,
cardiosínfisis y cardieurisma. Sucedió que don Feblicio compró
un billete de lotería, y lo dio a guardar a su mujer. Ella lo colocó
junto a la imagen de Santa Rita de Casia, abogada de causas
difíciles y desesperadas, y para mayor eficacia puso a la santi
ta de cabeza, ofreciéndole volverla a la vertical si su marido se
sacaba el premio. ¡Milagro! El billete de don Feblicio obtuvo el
premio mayor. Sería Santa Rita, sería el azar, sería el azar dis
frazado de Santa Rita o Santa Rita con disfraz de azar, el caso
es que el número de don Feblicio fue el premiado. Su esposa le
iba a dar la buena nueva, pero se acordó de la débil condición
de la noble viscera de su marido ("Noble viscera": dícese del
corazón), y pensó que al recibir la noticia seguramente el po
bre sufriría un síncope, telele, insulto, accidente o patatús. Así
pues, llamó a un compadre de su esposo, hombre prudente, y
le pidió que con mucho cuidado le dijera a don Feblicio que se
había sacado el premio gordo de la lotería. El compadre visitó
al afortunado, y hábilmente fue llevando la conversación hacia
el eterno tema de la buena suerte. "Compadre le pregunta con
cautela: ¿qué haría usted si se sacara el premio mayor de la
lotería?". Responde solemnemente don Feblicio: "Le compra
ría una casa a mi adorada madrecita, otra a mi querida esposa,
aseguraría el futuro de mis hijos y dedicaría el resto del dinero
a hacer buenas obras en beneficio de mi prójimo, para ganar
me el aprecio de mis semejantes y merecer el Cielo". "Pues,
compadre le dice el visitante procurando suavizar el mensaje,

tengo el gusto de comunicarle que Dios lo ha puesto en cami
no de realizar sus encomiables miras". "¿Qué quiere usted de
cir?" pregunta inquieto don Feblicio, Responde el otro: "Que
se sacó usted el premio mayor de la lotería". Al oír aquello don
Feblicio dio un brinco, alzó los puños en alto, lanzó un tremen
do grito de bravucón: "¡¡¡Ayjajajaaaayü!", y luego exclamó con
aire fiero: "¡Prepárense, viejas, cantineros y tahúres, que a'i va
su mero padre a enseñarles cómo sabe gastar el dinero un
mexicano!"... Sin ánimo de ofender a nadie expresaré una ¡dea
que se me vino a la cabeza el día ya lejano en que López Obra
dor fue electo. Sobrado espacio encontró tal idea en mi cabe
za, pues no había en ella ninguna otra que le disputara el sitio.
He aquí la idea, que en su tiempo expresé en el tono más cor
tés posible: los intelectuales, académicos, mujeres y hombres
cultos y personas racionales en general no cuentan para nada.
¿Por qué digo semejante cosa? Porque los ciudadanos perte
necientes a esos grupos de gente pensante se oponían a que
AMLO llegara al poder, y sin embargo fue electo por aplastante
mayoría de votos, pese a las argumentaciones, razonamientos
y sesudas reflexiones de sus críticos. Observo yo esa situación,
contemplo el horizonte de la próxima elección presidencial en
México y hago el siguiente comentario: gulp... Llegó don Frus
trado de un largo viaje. La primera noche su esposa, doña Fri
gidia, no aceptó sus amorosas sugerencias: le dolía la cabeza,
dijo. La segunda noche también lo rechazó: estaba muy can
sada. La tercera noche tampoco quiso: tenía que levantarse
muy temprano. La cuarta noche, cuando don Frustrado le dijo
en tono suplicante: "¿Ahora si?", le coatestó doña Frigidia con
indignación: "¿Qué clase de hombre eres? ¿Un maniático se
xual?1'.,. FIN. . ' 

¦ NRHRIRi •. üi *A ki afacatonQyahoo.com.mx
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A Reyes le pasa
lo que a Calderón
¿CÓMO VE LA REFORMA PARA REDUCIR LA
JORNADA LABORAL SEMANAL A 40 HORAS?

Mineros y bomberos en primerísimo lugar, traba
jadores de la CFE y Pemex, y otros obreros que corren
peligro constante, sí merecen 2 días de descanso. Buró
cratas no, porque la gran mayoría no labora sábados ni
domingos.
Reyes Rodríguez Mondragón citó que 7 de cada ÍO
opinan que el TEPJF hace bien su labor imparcial.
I lan de ser familiares y amigos de los del PJF, porque a
su iniónne no fueron 3 de 4 magistrados que prefirieron
ir a desayunar y sólo acudió J anine Otálor a.
Sus mismos compañeras ahora exigen su renun
cia..,

Y el magistrado presidente decidirá el lunes si se va
o no. Le pasa lo que a su promotor Felipe Calderón, a
quien millones de mexicanos le perdimos la confianza.
La Corte aprobó corridas taurinas en la CDMX,
un juez las suspendió en Jalisco y AMLO propone
consulta,

Ir a los toros debe ser como las llamadas a misa y las

mentadas de madre: quienguste acudir, que vaya; quien
no, pues no, porque con la 4T estamos en una nación li
bre y soberana.
Xóchitl dijo que el país está peor que nunca en va
rias áreas del conocimiento, "sobre todo en mate
máticas".

Hay adultos dueños de negocios que dicen que 80%
más 20 y luego 30 suman 100. Urge que estudien.
Gálvez defendió incluir a sus hijos en su equipo
porque no cobrarán.
Sólo faltaba que mamá cuervo les pagará a sus retoños
del dinero del PKIANPKD (que le cuesta al pueblo).
Convocó a exlegisladores plurinominales que nun
ca han ganado cargos con votos...
Ni ganarán, lo que prueba que es la carabina ambrosia
naxochitlecay la carabina 3030: puro cartucho que
mado.

Trump promete expulsar a JMden, ífbelicistas, glo
baüstas, comunistas, marxistas y fascistas", y lle
var a indocumentados a campos de concentración.
Su venganza seríapareja contra lo que se mueva, y
al más vil estilo nazi clona a un monstruo: Donaldol

fo Hitler.
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l.os caprichos

SUPERAR PASIONES Y RENCORES

Los caprichos son deseos vehementes e
impulsivos que se vuelven obsesivos, de
algo que sin duda se considera arbitra
rio.

Los caprichos son propios de los se
res humanos y cotidianamente los
ejercemos, causando afectaciones en
nuestro entorno. De esta manera, cuan
do tales, instintos, se aplican en los ám
bitos familiares o privados, causan
encono y al final, se consideran injusti
cias.

Lo grave es que, en materia política
se presente esta conducta indebida, así,
un hombre del poder se "encapricha" en
nombrar a una persona incapaz en cier
to cargo, solo porque puede hacerlo. En
igual dimensión al contrario, no permi

tir que alguien competente sea quien re
ciba un justo nombramiento. Sin duda,
es recomendable no dejarse guiar por
caprichos y en su lugar, se actúe de ma
nera sensata y prudente, en beneficio de
los gobernados.

Precisamente estamos en los albores

de los procesos electorales y, "los hom
bres que pueden", propondrán diversos
candidatos, es aquí donde lo de se able, es
que, no se presenten los caprichos, esto
es, imponer simplemente por razones
ajenas a la capacidad, dando paso a favo
ritismos y a formas nada éticas.

En ese mismo tenor, los hombres del
poder deben respetar la capacidad de
sus congéneres y no impedir, por capri
cho, que ocupe un cargo quien está pre
parado para ello y que, de llegar a esa
responsabilidad, será para el bien de la
sociedad.

Los caprichos deben desterrarse en
el ámbito privado, pero mucho más en
los sectores públicos. Un país en que "se
da rienda suelta" a los caprichos, tiende
lamentablemente a su autodestrucción.

Imploramos a los hombres del poder,
que no se dejen guiar por este grave de
fecto, aún a pesar de que se perjudiquen
sus afectos. Siempre busquemos lo me
jor, por encima de pasiones y rencores o
caprichos.
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Vivienda cara y
escasa

URGE ATENDER ESTE TEMA

El sueño de todas las personas es te
ner su propia vivienda, mejor si es de
buen nivel y en una ubicación razo
nablemente adecuada. El problema
es que casas y departamentos se han
vuelto inalcanzables para los sectores
medios y baj os de la población. S egún
datos oficiales, existe en el país un défi
cit de 9 millones de viviendas. La cons

trucción de casas de interés social se

reduj o un 70% y la residencial un 40%.
Con las altas tasas de interés pre

valecientes, y por las alzas en el costo
de los materiales, ese sueño se ha vuel
to un lujo impagable para millones de
mexicanos,

Además, las rentas se encarecieron
y muchos residentes están buscando
opciones más asequibles en los alre
dedores de las zonas mejor ubicadas.
Esto como parte del fenómeno de ex
pulsión  conocido como "gentrifica
ción' que registran diversos barrios
de alta plusvalía, por estar ubicados en

áreas de más conveniente geolocaliza
ción.

Hastaahoralosprogramas oficiales
y las instituciones fundadas para aten
der el rezago social en esa materia han
sido ineficaces por privilegiar el interés
políticoclientelar.

Generaciones van y vienen y el pro
blema sigue latente.
En la actualidad hay una cantidad

importante de unidades habitaciona
les a media ocupación o abandonadas,
como resultado de la mala plañe ación
de desarrolladoras q ue solo atendieron
a la conveniencia económica y a la de
magogia política y la manipulación.
El caso es que facilitar la adquisi

ción de vivienda propia debe enfocarse
como una gran oportunidad de creci
miento económico antes que como un
problema social.

De hecho, no fue una prioridad pa
ra e ste gobierno. Como es sabido, la ac
ción gubernamental estuvo centrada
en los megaproyectos de infraestruc
tura y en los programas sociales por
todos conocidos.

Es oportuno plantear que el tema se
retome como prioridad nacional, ahora
que los equipos de campaña presiden
cial trabajan en la conformación de sus
plataformas electorales.
En tal sentido es pertinente apro

vechar la coyuntura para sugerir que
los planes habitación ales de financia
miento público, privado o mixto apren
dan las lecciones pasadas; no solo en
materia de financiamiento, sino de ur
banización, con perspectiva futurista.
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K liben Moreira

miente
•

En su reciente libro, Rubén Moreira Valdés
—el experto en seguridad del equipo de Xóchitl
Gálvez— intenta resucitar lo que él llama su
"exitoso modelo de seguridad". Sin embargo,
al sumergirnos en la realidad, surgen datos y
testimonios que desmienten esta narrativa

Alo largo de su sexenio, las violaciones
a los derechos humanos en Coahuila no

fueron simplemente incidentes aislados,
sino patrones preocupantes. Informes de
organizaciones respetadas, como Amnistía
internacional y Human Hights Watch, detallan
numerosos casos que cuestionan la efectividad
de su enfoque.

Uno de los puntos más críticos fue el manejo
del abuso policiaco. Testimonios directos
de ciudadanos afectados pintan un cuadro
sombrío de una fuerza policial, que operaba
más allá de los límites legales. Estos relatos no
solo ilustran la magnitud del problema, sino
que también señalan la falta de rendición de
cuentas durante la administración de Moreira.

Las cifras de seguridad tampoco
respaldan la narrativa triunfal. Los índices de
criminalidad en Coaliuila durante su mandato

no mostraron la disminución prometida. Más

bien, la inseguridad persiste, desafiando la
retórica oficial. La tasa de homicidios por cada
100,000 habitantes no dice nada sobre las redes
criminales que permiten la captura del Estado
por paite de grupos de interés que venden
servicios que deberían ser considerados
derechos: seguridad, vida, libertad.

El libro de Moreira Valdés puede intentar
j ustificar su modelo, pero la realidad es que la
seguridad humana se convirtió en una quimera
para muchos coahuilenses. La falta de inversión
en estrategias preventivas, así como la ausencia
de mecanismos sólidos para abordarlas
violaciones a los derechos humanos, dej aron a la
población vulnerable y desconfiada

Es crucial recordar que los logros en
seguridad no solo se miden en estadísticas,
sino en la percepción y la experiencia diaria
de la población. Los testimonios de aquellos
dir ectamente af ectados proporcionan una voz
que no puede ser ignorada

En conclusión, el intento de Moreira Valdes
de reivindicar su modelo de segundad se
desmorona cuando se enfrenta a datos concretos

y testimonios reales. La seguridad y los derechas
humanos no pueden ser meramente conceptos
retóricos; deben refiej ai se en acciones efectivas y
resultados tangibles paralapoblación.
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El mbunal Electoral
en crísls
Ya no se puede ocultar: el Poder Judicial está
en crisis. Y los jueces, ministros y magistrados
van formando grupos y dividiéndose en
bandos. En la Suprema Corte de Justicia,
por ejemplo, sabemos que hay, al menos, dos
grupos en disputa: el que encabeza Norma
Piña, completamente aiín a la derecha, y el
integrado porLoretaOrtiz y Yasmín Esquivel,
que suelen coincidir más con las posturas del
Poder Ejecutivo.
Pero esa división en bandos no sólo está

ocurriendo en la Suprema Corte. También
está ocurriendo en el Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación (TEPJF).
Ahí también hay dos bandos; el primero,
integrado por el aún presidente de esc
organismo: Reyes Rodríguez Mondragón
y Janine Otálora, afines al calderonismo
y muy cercanos a personajes como Ciro
Murayamay Lorenzo Córdova. El otro grupo
está conformado por la baj acaliforniana
Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe
Fuentes, quienes, pretenden darnos una
imagen menos conservador a e incluso han
abrazado temas como los derechos políticos y
electorales de la mujer.
Lo cierto es que ambos grupos están

peleando por el control del TEPJF. De
hecho, Soto, de la Mata y Fuentes exigen
que Rodríguez Mondragón renuncie a
ia presidencia de esc tribunal. Pero él,
parsimonioso, dice que no renunciará y que,
hasta el lunes, les hará saber que decisión
tomará. Lo curioso es que, una vez que
anunció eso, salió huyendo de ia sesión en
compañía de su amiga Janine Otalora.
Sus pares dicen que Reyes Rodríguez debe

dejar la presidencia por falta de liderazgo y
perdida de confianza.
Lo cierto es que los tres magistrados que

piden que Reyes Rodríguez renuncie a la
presidencia del Tribunal Electoral tienen
intereses que están muy lejos de vigilar por
los procesos electorales.
Pero hay algo en lo que aciertan: Rodríguez

Mondragón no sólo es incompetente, sino
que, además, parece resguardar intenciones
bastante nebulosas. Hay que recordar' que,
además de haber trabajado en el equipo de
Felipe Calderón y haber deseado la muerte
del presidente López Obrador, varios
empleados adscritos a la Dirección General
de Plañe ación y Evaluación Institucional del
TEPJF aseguran que es un corrupto.
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